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deponenRiver y la costumbre de disfrutar con los laureles mundialistas
Los Millonarios cuentan con cuatro campeones de 
Qatar, una rica tradición que viene de 1978y1986 con 
Fillol, Passarella, Ruggeri y Enrique, entre otros.

Kate Middleton anunció la remisión del cáncer y conmovió a todos
—el mundo

La princesa visitó el hospital donde fue tratada 
y se reunió con pacientes y médicos; fue 
nombrada patrona de la institución. Página 8
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La inflación sigue abajo del 3% y 
reducen la devaluación a la mitad
precios. El IPC de diciembre subió 2,7% y el acumulado en 2024 fue de 117,8%; marca un drástico descenso en relación 
con el año anterior, cuando había sido del 211,4%; el BCRA anunció que en febrero bajará al 1% mensual el ajuste del dólar

El Gobierno recibió la noticia que 
quería y no se quedó quieto. Ayer se 
conoció que la inflación de diciem
bre fue de 2,7%, con lo que el índice 
anual terminó2024en 117,8%. Si bien 
se trató de una suba con relación al 
2,4% de inflación de noviembre, el 
último mes del año suele presentar 
una variación mayor de los precios 
por las Fiestas y el inicio de las va

caciones. Las tarifas de servicios y 
el gasto en restaurantes y hoteles 
impulsaron el índice.

A poco de publicado el dato, el 
Banco Central anunció que desde 
febrero bajará del 2% al 1% mensual 
el ritmo de ajuste del dólar oficial. 
Se trata del primer cambio en la po
lítica cambiaría desde mediados de 
diciembre de 2023. Página 18 Fuente: Indec

Las claves de una caída 
más rápida que la esperada
María Castiglione
Página 18

Ganancias: sube el piso 
para empezar a pagar
Silvia Stang
Página 19Florece en la ciudad un nuevo polo gastronómico

PILAR CAMACHO 
sociedad—Luces cálidas y coloridas marcan el ritmo del nuevo paseo gastronómico porteño que se extiende debaj o del viaducto del ferrocarril Mitre 
y une al turístico Barrio Chino con Núñez. Por fin de semana, transitan por ese espacio de amplia propuesta de autor al menos unas100.000 personas. 
Comida china, coreana, fusión y otras exquisiteces se pueden disfrutar en los casi 3,5 kilómetros de extensión. Página 22

YPF: la jueza 
deEE.UU. 
pide datos 
sobre el oro 
argentino
juicio. Quiere saber 
dónde están depositadas 
las reservas del BCRA

Mediante un escrito con tono crí
tico hacia el país, la jueza Loretta 
Preska, del Distrito Sur de Nueva 
York, ordenó al Gobierno entre
gar toda la información solicita
da por los beneficiarios del fallo 
por la expropiación de YPF, j uicio 
que el país perdió en primera ins
tancia en el proceso llevado a ca
bo en Estados Unidos. El pedido 
de la jueza incluye datos sobre la 
ubicación del oro argentino que 
pertenece a las reservas del Ban
co Central (BCRA). Página 21

Sospechas por contratos de limpieza en la gestión de Alberto Fernández
auditoría. La Sigen detectó irregularidades en la 
tercerización de servicios de mantenimiento de 
edificios públicos; gastaron $88.110 millones en 2023

A través de una serie de informes, 
la Sindicatura General de la Nación 
expuso sus sospechas sobre los con
tratos tercerizados de limpieza que 
firmó el Estado durante el último 
año de la gestión de Alberto Fernán
dez. Documentos oficiales, a los que 
accedió la nación, destacan irregula
ridades, potenciales sobreprecios, 
valores absurdos y concentración 
de prestadores en un rubro que se 
llevó $88.110 millones en 2023.

A lo largo del año pasado, el orga
nismo encargado del control inter
no del Estado recopiló información 
sobre 144 ministerios, organismos 
descentralizados y reparticiones 
públicas, y un total de 2985 contra
tos con 355 empresas para la lim
pieza de 15.101 edificios. Se detecta
ron fuertes diferencias en los pagos 
de los servicios y un grupo de diez 
compañías que se quedó con el 60% 
del negocio. Página 15

Interna al rojo vivo en Pro tras acusar a Milei de “autoritario”
conflicto. Ante las quejas 
de gobernadores, el partido 
contestó: “Es la visión 
institucional”. Página 10
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BOLSONARO 
NO QUIERE 
PERDERSE LA 
FIESTA DE 
TRUMP

I Pedido a la Justicia
El expresidente brasileño Jair Bolsonaro 
le pidió a la Justicia autorización para po
der asistir a la toma de mando de Donald 
Trump, la semana próxima en Washing
ton. Bolsonaro, que debió entregar su pa
saporte el año pasado en medio de una 
causa judicial, alegó a su favor que recibió 
una invitación formal del republicano.

La transición en EE.UU. I una negociación a tres bandas

Joe Biden informará al Congreso la salida de Cuba de la lista de Estados patrocinadores del terrorismo susanwalsh/ap

Antes de dejar la 
Casa Blanca, Biden 
sacó a Cuba de la lista 
de países terroristas
La decisión, tomada cuando faltan días para que deje el poder, se 
relaciona con un acuerdo del Vaticano con la dictadura, que anunció 
que liberará a 553 presos políticos; Trump podría revertir la medida

Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON.-Díasantesdelcam- 
bio de gobierno en Estados Unidos, 
altos funcionarios norteamericanos 
adelantaron ayer que el presidente 
Joe Biden sacará a Cuba de la lista 
de países que patrocinan el terro
rismo. La decisión aparece atada al 
avance de un acuerdo entre Cubay la 
Iglesia Católica para la liberación de 
presos políticos en la isla, agregaron 
las mismas fuentes.

“El presidente Biden notificará al 
Congreso que busca eliminar a Cuba 
de la lista de Estados patrocinadores 
del terrorismo del Departamento de 
Estado”, indicaron los funcionarios 
norteamericanos en una llamada 
con periodistas de la que participó 
LA NACION.

“Se ha completado una evalua
ción y no tenemos información que 
respalde la designación de Cuba co
mo Estado patrocinador del terro
rismo”, añadieron.

Los funcionarios dijeron además 
que la Iglesia “está avanzando signi
ficativamente” en un acuerdo con 
Cuba para permitir la liberación 
humanitaria de un número impor
tante de presos políticos en la isla. La 
secretaría de Prensa, Karine Jean- 
Pierre, dijo en un comunicado que 
habían sido informados por la Igle
sia de que el gobierno cubano “pron
to comenzará a liberar a un número 
sustancial de presos políticos”.

Horas después, el dictador cuba
no Miguel Díaz-Canel, en una carta 
dirigida al papa Francisco, informó 
que el régimen excarcelará a 553 
personas condenadas por diversos 

delitos. “Las liberaciones se llevan 
a cabo sobre la base de un análisis 
cuidadoso a partir de las distintas 
modalidades que contempla la legis
lación y como parte de la naturaleza 
justa y humanitaria de los sistemas 
penaly penitenciario de Cuba. Estas 
personas recibirán sus respectivos 
beneficios gradualmente”, expresó 
en la misiva.

“La Iglesia Católica y el Vaticano 
han desempeñado un papel cons
tante y consistente en el diálogo con 
Cubay en mantenemos informados 
de las posibles acciones que Cuba 
emprenderá. También quisiera se
ñalar que el presidente Biden habló 
recientemente de manera directa 
con el papa Francisco sobre una 
variedad de temas y, por lo tanto, 
tenemos confianza en la fuerza del 
diálogo que la Iglesia Católica ha te

nido con Cuba sobre estos temas”, 
apuntaron los funcionarios ante 
una pregunta de la nación acerca de 
cuáles eran las garantías de que la 
dictadura castrista concretaría la li
beración de presos políticos.

La resolución de Biden revierte 
una decisión que había tomado Do
nald Trump antes de dejar el poder, 
a principios de 2021, cuando Estados 
Unidos volvió a incluir a Cuba en la 
lista de Estados que patrocinan el 
terrorismo. Actualmente, la lista 
incluye a solo cuatro países: Cuba, 
Corea del Norte, Irán y Siria. La in
clusión en la lista gatilla sanciones y 
restricciones comerciales,  financie
ras y políticas para los países.

Los funcionarios también anun
ciaron que Biden rescindirá un me
morándum firmado por Trump en 
junio de 2017 que impuso restriccio
nes a transacciones financieras a en
tidades en la isla.

Es probable que Trump decida 
revertir la decisión de Biden cuan
do vuelva a asumir la presidencia. 
Sin embargo, las fuentes confiaron 
en que la decisión pueda llegar a 
sostenerse ante el “amplio respaldo 
bipartidista” a la liberación de perso
nas detenidas injustamente en Cuba, 
incluidos defensores de los derechos 
humanos detenidos en el marco de 
las protestas a mediados de 2021. El 
equipo de Biden ha estado en contac
to con la administración entrante de 
Trump sobre esta decisión, indica
ron las fuentes.

Marco Rubio, el próximo secre
tario de Estado, hijo de exiliados cu
banos, ha auspiciado una política de 
mano dura contra el régimen de la 
isla y las otras dos dictaduras de la 
región, Nicaraguay Venezuela.

Varios líderes de América Lati
na, incluidos Luiz Inácio Lula da 
Silva, de Brasil, y Gustavo Petro, de 

Colombia, habían pedido que Esta
dos Unidos sacara a Cuba de la lista, 
igual que otros países como Chile, 
Canadá, España, y la Unión Euro
pea. Los funcionarios del gobierno 
dijeron que creían que la decisión 
sería “bien recibida” en la región y 
más allá, y justificaron el anuncio 
en el avance de las conversaciones 
entre la Iglesia y el gobierno cubano, 
más allá del traspaso del poder.

Biden tenía previsto viajar a Italia 
la semana pasada, su último viaje al 
exterior como jefe de Estado de Es
tados Unidos, para reunirse con el 
Papa en el Vaticano, aunque luego 
debió cancelar la visita. El sábado, 
la Casa Blanca anunció que el presi
dente le otorgaba al Papa la Medalla 
Presidencial de la Libertad, el más 
alto honor civil en Estados Unidos.

“El primer papa del hemisferio 
sur, el papa Francisco es diferente 
a cualquiera de los anteriores. Por 
encima de todo, es el papa del pue
blo: una luz de fe, esperanza y amor 
que brilla intensamente en todo el 
mundo”, lo elogió Biden.

Biden notificará sobre el cambio 
con respecto a Cuba al Congreso, que 
podrá revisar la decisión.

El anuncio probablemente haya 
sido de las últimas decisiones de Bi
den en política exterior. Biden llegó 
a la presidencia con la expectativa 
de que su gobierno ofrecería una vi
sión clara para el vínculo con Amé
rica Latina, pero la expectativa se fue 
diluyendo con el paso del tiempoy la 
seguidilla de crisis globales que en
frentó la Casa Blanca.

“En comparación con hace cuatro 
años, Estados Unidos es más fuerte, 
nuestras alianzas son más fuertes, 
nuestros adversarios y competido
res son más débiles”, dijo Biden esta 
semana el Departamento de Estado, 
al defender su legado. •
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Nueva ofensiva diplomática 
de Maduro contra tres países 
europeos por ser “hostiles”
conflicto. Venezuela limitó el número de funcionarios en las 
embajadas de Holanda, Italia y Francia tras críticas al mandatario

Puerto Rico le pide ayuda a Trump por la amenaza chavista
El dictador venezolano había llamado a “invadir” la 
isla para “liberarla del dominio” de EE.UU.

CARACAS - En respuesta a las crí
ticas de Holanda, Francia e Italia 
por la polémica toma de posesión 
del presidente Nicolás Maduro pa
ra un tercer mandato de seis años, 
la dictadura venezolana anunció 
ayer la decisión de limitar a tres 
el número de diplomáticos acre
ditados en cada embajada de esas 
naciones, una medida que deberá 
cumplirse en un plazo de 48 ho
ras.

El canciller Yvan Gil difundió 
un comunicado a través de su ca
nal de Telegram en el que indicó 
que también “los diplomáticos 
deberán contar con autorización 
escrita de nuestra cancillería para 
desplazarse más de 40 kilómetros 
desde la Plaza Bolívar de Caracas”, 
localizada en el centro de la capi
tal venezolana, “garantizando el 
estricto cumplimiento de sus fun
ciones”.

Junto con el comunicado, el fun
cionario compartió fotografías de 
reuniones con el embajador de 
Francia en Venezuela, Emmanuel 
Pineda, así como con la encargada 
de negocios de los Países Bajos en 
la nación caribeña, Carmen Gon- 
salves.

No se informó cuántos diplomá
ticos de esos países se encuentran 
actualmente en Venezuela.

El aeropuerto internacional Si
món Bolívar, que sirve a Caracas, 
está a 23 kilómetros. Pero cual
quier viaje fuera de la capital re
querirá un permiso del gobierno.

Gil catalogó de “conducta hostil” 
las posiciones de esos tres países, 
“caracterizada por su apoyo a gru
pos extremistas [la oposición] y su 
intromisión en asuntos internos”, 
y exigió “respeto a la soberanía y la 
autodeterminación”.

Advirtió que “el gobierno boli- 
variano seguirá tomando accio
nes necesarias, según el derecho 
internacional, para “garantizar su 
estabilidad, soberanía y el camino 
hacia la paz y prosperidad”.

“Venezuela exige respeto a la 
soberanía y la autodeterminación 
(...), especialmente ante aquellos 

El jefe del Parlamento, Jorge Rodríguez, anunció la convocatoria a elecciones regionales afp

subordinados a las directrices de 
Washington”, zanjó el canciller.

Maduro fue investido el viernes 
en una ceremonia en el Palacio Le
gislativo de Caracas a la que solo 
dos jefes de Estado asistieron, los 
dictadores de Cuba y Nicaragua.

Las autoridades electorales -lea
les al partido gobernante- decla
raron ganador a Maduro horas 
después de que cerraran las urnas 
el 28 de julio, pero a diferencia de 
los comicios presidenciales ante
riores no ofrecieron el conteo de
tallado de los votos.

El exdiplomático opositor Ed
mundo González es reconocido 
como presidente electo por Esta
dos Unidos, varios países europeos 
y América Latina, así como por 
organismos internacionales co
mo la Organización de los Estados 
Americanos, tras presentar prue
bas creíbles de su triunfo frente a 
Maduro.

Las críticas
El viernes, el presidente de Fran

cia, Emmanuel Macron, y su par 
brasileño, Luiz Inacio Lula da Sil
va, pidieron a Nicolás Maduro que 
retome el diálogo con la oposición 
para que sea posible “la vuelta de 
la democracia y de la estabilidad”. 
El presidente francés habló la se
mana pasada con la líder opositora 
María Corina Machado y con Gon
zález Urrutia. El mandatario dijo 
que “la voluntad del pueblo vene
zolano (...) debe ser respetada”.

La primera ministra de Italia, 
Giorgia Meloni, reconoció por su 
parte a González Urrutia como 
“presidente electo” de Venezuela. 
Hasta ahora, solo Italia (en Europa) 
ha reconocido a González como 
“presidente electo” de Venezuela. 
A pesar de este respaldo, aún no 
está claro cómo se traducirá este 
reconocimiento en términos prác
ticos.

Meloni mostró una postura fir
me acerca de la situación venezo
lana en un posteo en la red social 
X. “Las noticias provenientes de 
Venezuela representan otro acto 

inaceptable de represión por par
te del régimen de Maduro, cuya 
proclamada victoria electoral no 
reconocemos. Tenemos la inten
ción de seguir trabajando hacia 
una transición democrática y pa
cífica. Las legítimas aspiraciones 
de libertad y democracia del pue
blo venezolano deben finalmente 
hacerse realidad”.

Ya en septiembre pasado la dic
tadura chavista había entregado a 
Holanda una nota de reclamo por 
haber “ocultado” el ingreso del 
candidato de la principal coalición 
antichavista, Edmundo González 
Urrutia, en su residencia en Cara
cas, antes de pedir asilo a España, 
donde reside desde el pasado 8 de 
septiembre.

El ministro de Relaciones Exte
riores holandés, Caspar Veldkamp, 
expresó en X la posición de la UE al 
tiempo que manifestó su “profun
do respeto” por Machado, después 
de una marcha el jueves pasado.

“Carece de legitimidad”
González Urrutia cumplió una 

gira internacional la semana pasa
da por la Argentina, Uruguay, Esta
dos Unidos, Panamá y la Repúbli
ca Dominicana, que apuntaba a un 
viaje a Caracas el viernes 10 de ene
ro para presionar su investidura. El 
plan parecía poco probable desde 
el inicio, según analistas.

Ese día, Maduro fue investido 
en el Parlamento, bajo control del 
chavismo, y luego asistió aun acto 
en el que las Fuerzas Armadas, una 
vez más, le juraban lealtad y sub
ordinación. El nuevo mandato de 
Maduro, que lo proyecta a 18 años 
en el poder, fue tachado de “farsa” 
por Estados Unidos, mientras que 
la Unión Europea como bloque 
afirmó que el gobernante izquier
dista “carece de legitimidad”.

Además, anunció la adopción de 
nuevas sanciones contra “15 per
sonas responsables de socavar la 
democracia” y pidió una “solución 
democrática y negociada”. •

Agencias AP y AFP

SAN JUAN, Puerto Rico.- La go
bernadora de Puerto Rico, Jenni- 
ffer González Colón, instó ayer al 
presidente electo de Estados Uni
dos, Donald Trump, a actuar en 
respuesta a la “amenaza directa 
del dictador venezolano, Nicolás 
Maduro”, de que quiere invadir 
militarmente la isla para “liberar
la del dominio estadounidense”.

Durante el reciente Festival 
Mundial Internacional Antifas
cista, un foro con 2000 delegados 
de 125 países organizado por el 
chavismo en Caracas, Maduro su
girió una invasión para “liberar” a 
Puerto Rico de Estados Unidos con 
apoyo de tropas brasileñas.

Frente a una audiencia con ban
deras de varios países, incluidas 
las de Puerto Rico y Cuba, el dicta
dor venezolano pidió tocar la can
ción “De un pájaro las dos alas”, del 
cubano Pablo Milanés. Y afirmó: 
“Así como en el norte tienen una 
agenda de colonización, nosotros 
tenemos una agenda de liberación, 
y la agenda nos la escribió Simón 
Bolívar. Está pendiente la libertad 
de Puerto Rico y la lograremos con 
las tropas de Brasil”.

La gobernadora se tomó la ame
naza con seriedad. “Apenas unos 
días después de realizar una cere
monia de juramentación ilegítima, 
el dictador socialista Nicolás Ma
duro propuso públicamente una 
invasión a Puerto Rico”, escribió 
en una carta dirigida a Trump.

“Confío en que su futura admi
nistración responderá rápida
mente y dejará claro al régimen 
de Maduro, que, bajo su lideraz
go, Estados Unidos protegerá las 
vidas y la soberanía de los ciudada
nos estadounidenses y no cederá 
ante las amenazas de dictadores 
mezquinos y asesinos”, añadió.

“Los llamados de Maduro re
presentan una amenaza abierta 
para Estados Unidos, nuestra se
guridad, seguridad nacional y la 
estabilidad de la región”, continuó

Una reforma constitucional 
a medida de Daniel Ortega 
El Parlamento puso en marcha la validación de un 
texto que consagrará la concentración del poder

MANAGUA - La Asamblea Nacio
nal de Nicaragua comenzó ayer el 
proceso de aprobación de la nueva 
Constitución, cuyo texto validará 
los ya centralizados poderes del 
presidente Daniel Ortega, que des
manteló a la oposición y gobierna 
el país con puño de hierro.

El titular de la Asamblea Nacio
nal, Gustavo Porras, anunció el 
inicio del “proceso de discusión y 
aprobación en segunda legislatu
ra de la reforma a la Constitución 
política”, que sentará por escrito la 
dictadura de Ortega y su mujer, la 
vicepresidenta Rosario Murillo.

El proceso de aprobación de las 
enmiendas previstas se irá “hacien
do en forma paulatina” con el obje
tivo de “tener aprobada la reforma 
en segunda legislatura antes que 
finalice el mes de enero”, añadió.

El 20 de noviembre pasado la 
dictadura presentó una propuesta 
de “reforma parcial” a la Constitu
ción. El cambio amplía de 5 a 6 años 
el período presidencial, establece 
a Rosario Murillo como “copresi- 

González. Y recordó la presencia 
de instalaciones militares clave 
en la isla, como Fort Buchanan y 
Camp Santiago, y subrayó su im
portancia estratégica.

En declaraciones a CNN, Gon
zález dijo además que su gobier
no tomaba las palabras de Madu
ro con mucha precaución “porque 
estamos hablando de un dictador 
con recursos económicos, que no 
se ha escondido en hablar de la in
dependencia para Puerto Rico”.

La gobernadora calificó las de
claraciones como “una intromi
sión” y destacó que el plebiscito 
de 2024 reflejó la voluntad de la 
mayoría de los puertorriqueños 
de seguir integrados como estado 
de Estados Unidos.

El estatus de la isla
Puerto Rico es un territorio no 

incorporado de Estados Unidos 
desde 1898. En 1952, la isla adop
tó, con la aprobación del Congre
so de Estados Unidos, la fórmula 
de Estado Libre Asociado, con la 
cual sus habitantes pueden elegir 
un gobernador y los miembros de 
su Asamblea Legislativa.

En las elecciones del 5 de no
viembre, se realizó un plebiscito 
donde los habitantes de Puer
to Rico se expresaron entre tres 
alternativas: soberanía en libre 
asociación con Estados Unidos, 
estadidad o independencia. Sin 
embargo, esta votación no es vin
culante, ni tiene validez legal por 
carecer del visto bueno del Con
greso de Estados Unidos.

Los números representan un 
dato importante del sentir de 
puertorriqueño. La Comisión Es
tatal de Elecciones informó que la 
estadidad obtuvo la mayoría de los 
votos, con el 56,8%, seguida de la 
independencia con el 30,85% y la 
soberanía en libre asociación con 
Estados Unidos, con el 12,33%. •

Agencias ANSA y AFP 

denta”, y elimina en la práctica la 
separación de poderes.

El texto concede un poder total al 
Ejecutivo, ya que establece que los 
copresidentes coordinarán “a los 
órganos legislativo, judicial, elec
toral, de control y fiscalización, re
gionales y municipales”, que antes 
la Constitución reconocía como 
independientes.

Ortega, un exguerrillero de 79 
años que gobernó Nicaragua en 
la década de 1980 tras el triunfo de 
la revolución sandinista, volvió al 
poder en 2007 e instauró progre
sivamente una dictadura, cuyo pi
co de violencia fue la represión de 
las protestas de 2018 que dejó 320 
muertos y cientos de detenidos.

El anuncio de la reforma consti
tucional desató una ola de recha
zos de los nicaragüenses en el exilio 
y organismos internacionales, a la 
que se sumó Estados Unidos y la 
Organización de los Estados Ame
ricanos (O EA).«

Agencias ANSA y AFP
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Mamas aceptó el borrador 
de alto el fuego en Gaza y 
la liberación de rehenes
acuerdo. El boceto del pacto de tres fases, bajo supervisión 
internacional, contempla la retirada parcial de fuerzas israelíes

Grupos sionistas protestaron ayer en Jerusalén contra el pacto entre Israel y Hamas afp

EL CAIRO - Hamas aceptó el bo
rrador de un acuerdo para un cese 
del fuego en Gaza y la liberación 
de decenas de rehenes, según dije
ron ayer dos funcionarios. Qatar, 
un mediador clave en las negocia
ciones, dijo que Israel y Hamas es
taban en su “punto más cercano” a 
sellar el pacto.

La agencia AP obtuvo una copia 
del acuerdo propuesto, y un fun
cionario egipcio y otro de Hamas 
confirmaron su autenticidad. Un 
funcionario israelí indicó que las 
partes habían avanzado, pero aún 
se estaban ultimando los detalles. 
El plan tendría que ser presentado 

por el primer ministro Benjamín 
Netanyahu al gabinete israelí para 
su aprobación final.

Estados Unidos, Egipto y Qatar 
pasaron el último año intentando 
mediar para poner fin a los 15 me
ses de guerra y conseguir la libera
ción de decenas de rehenes captu
rados en el ataque del 7 de octubre 
de 2023 por Hamas que desenca
denó la guerra. Unos 100 israelíes 
siguen cautivos dentro de Gaza, y 
el Ejército cree que al menos un ter
cio de ellos están muertos.

Las autoridades expresaron un 
creciente optimismo de que puedan 
concluir un acuerdo antes de la in

vestidura de Trump el 20 de enero, 
cuyo enviado para Medio Oriente se 
unió a las negociaciones.

“Más cerca que nunca”
El vocero del Ministerio de Rela

ciones Exteriores qatarí, Majed al- 
Ansari, dijo en una conferencia de 
prensa que las negociaciones son 
positivas y productivas, aunque 
evitó entrar en detalles. “Hoy esta
mos en un punto más cercano que 
nunca a tener un acuerdo”, dijo.

Hamas, por su parte, dijo en un 
comunicado que las negociaciones 
habían alcanzado su “fase final”.

La ofensiva redujo a escombros 

grandes áreas del territorio y des
plazó a alrededor del 90% de la po
blación de la Franja de Gaza, de 2,3 
millones de personas. Cientos de 
miles viven en campamentos de 
carpas a lo largo de la costa donde 
el hambre es generalizada.

Ataques israelíes en Gaza ante
anoche y durante la madrugada de 
ayer mataron al menos a 18 palesti
nos, incluidos dos mujeres y cuatro 
niños, mientras que los rebeldes 
hutíes de Yemen dispararon dos 
misiles hacia Israel, que activaron 
las sirenas antiaéreas e hicieron 
que la gente corriera a refugiarse.

Un acuerdo en tres fases
El acuerdo de tres fases, basado 

en un marco establecido por el pre
sidente Joe Biden y respaldado por 
el Consejo de Seguridad de la ONU, 
comenzaría con la liberación gra
dual de 33 rehenes durante un pe
ríodo de seis semanas, incluyendo 
mujeres, niños, adultos mayores y 
civiles heridos a cambio de lo que 
podrían ser cientos de mujeres 
y niños palestinos encarcelados 
por Israel.

Entre los 33 estarían cinco muje
res militares israelíes, cada una de 
las cuales sería liberada a cambio 
de 50 prisioneros palestinos, in
cluidos 30 milicianos condenados 
que cumplen cadenas perpetuas. 
Al final de la primera fase, todos 
los cautivos civiles, vivos o muer
tos, habrían sido liberados.

Durante esta primera fase de 42 
días, las fuerzas israelíes se reti
rarían de los centros poblados, se 
permitiría a los palestinos comen
zar a regresar a sus hogares en el 
norte de Gaza y habría un incre
mento de la ayuda humanitaria, 
con unos 600 camiones diarios.

Los detalles de la segunda fase 
aún deben negociarse durante la 
primera. Esos puntos siguen sien
do difíciles de resolver y el acuer
do no incluye garantías escritas de 
que el alto el fuego continuará has
ta que se alcance un acuerdo. Esto 
deja la posibilidad de que Israel re
anude su campaña militar después 
de que termine la primera fase.

Los mediadores dieron garan
tías verbales a Hamas de que las 
negociaciones continuarán según 
lo planeado y que presionarán para 
implementar la segunda y tercera 
fases antes del final de la primera, 
dijo el funcionario egipcio.

El pacto permitiría a Israel man
tener el control del denominado 
Corredor Filadelfia, la franja de te

rritorio a lo largo de la frontera de 
Gaza con Egipto, de la que Hamas 
inicialmente había exigido que Is
rael se retirara. Sin embargo, Tel 
Aviv abandonaría el Corredor Net- 
zarim, un cinturón en el centro de 
la Franja de Gaza donde había pe
dido un mecanismo para registrar 
a los palestinos en busca de armas 
cuando regresen al norte del terri
torio.

En la segunda fase, Hamas libe
raría a los cautivos vivos restantes, 
principalmente soldados hombres, 
a cambio de más prisioneros y la 
“retirada completa” de las fuerzas 
israelíes de Gaza, según el acuerdo 
preliminar.

Pero Hamas afirmó que no libe
rará a los rehenes restantes sin un 
fin de la guerra y una retirada com
pleta de Israel. Netanyahu había 
prometido en el pasado reanudar 
la lucha a menos que se elimine la 
capacidad militar y gubernamen
tal de Hamas.

A menos que se forme un go
bierno alternativo para la Franja 
de Gaza en esas conversaciones, 
Hamas podría quedar a cargo del 
territorio.

En una tercera fase, los cuerpos 
de los rehenes restantes serían de
vueltos a cambio de un plan de re
construcción de tres a cinco años 
que se realizaría en Gaza bajo su
pervisión internacional.

Presión creciente
Israel y Hamas enfrentan pre

siones renovadas para detener el 
conflicto antes de la investidura de 
Donald Trump, la próxima sema
na. Su enviado para Medio Orien
te, Steve Witkoff, se sumó recien
temente a mediadores de Estados 
Unidos, Egipto y Qatar en Doha.

Trump dijo anteanoche que un 
alto el fuego estaba “muy cerca”. 
“Entiendo que hubo un apretón 
de manos y están finalizándolo, y 
quizá para finales de semana”, dijo 
en un medio estadounidense.

Hamas culpó a Israel por los re
petidos reveses en las negociacio
nes, diciendo que en más de una 
ocasión, el grupo armado había 
aceptado una propuesta de los 
mediadores solo para ver a Israel 
rechazarla o lanzar una nueva 
operación militar inmediatamen
te después.

Israel y su cercano aliado Esta
dos Unidos culparon a Hamas por 
los contratiempos. •

Agencias AP, AFPy Reuters'Ya nadie confía en Hamas”: las dudas de los palestinos
Algunos recibieron con 
desilusión y escepticismo 
el pacto preliminar firmado 
por el grupo terrorista

Haría Landini
LA NACION

Por primera vez en meses, la noti
cia de un alto al fuego entre Hamas 
e Israel trajo algo más que nubes 
de polvo y explosiones al horizon
te de Gaza. Sin embargo, entre los 
campamentos improvisados y las 
ruinas de la ciudad, las emociones 
de los palestinos fluctúan entre la 
esperanza y la duda.

“Hamas firmó ese acuerdo por
que necesita apoyo. Acá nadie quie
re ni confía en Hamas. Hamas arrui
nó nuestras vidas”, dijo a la nación 
Zaid Halimy, un palestino de 16 años 
que vive en una carpa en el enclave 
desde hace ya un año. “Siempre pa
sa lo mismo. Nos desilusionamos 
una y otra vez. Las negociaciones 
comienzan bien, pero luego todo 
se derrumba”.

Hamas e Israel aceptaron ayer un 
borrador preliminar para un acuer

do de alto al fuego, tras semanas de 
mediación liderada por Qatar, Egip- 
toy Estados Unidos. Según las decla
raciones oficiales, el objetivo central 
del acuerdo es detener las hostilida
des y facilitar la liberación de rehe
nes y prisioneros (ver aparte).

Este avance llegó como un nuevo 
capítulo en el conflicto, en medio de 
una Franja de Gaza devastada por 
los ataques masivos que dejaron 
más de 46.000 palestinos muertos 
y profundizaron la desesperación de 
las familias de los 100 rehenes israe
líes que permanecen en manos del 
grupo terrorista.

“No creemos en la noticia; esta
mos desilusionados. Intentamos 
ser optimistas, pero en el fondo sa
bemos que el acuerdo se romperá”, 
agregó Zaid.

Según el acuerdo, en la primera fa
se, Hamas liberará gradualmente a 
33 rehenes, incluidas mujeres, niños 
y personas mayores, en un plazo de 
seis semanas. A cambio, Israel entre
gará a cientos de prisioneros palesti
nos, principalmente mujeres y me
nores. Durante las primeras sema
nas, Israel reducirá sus operaciones 
militares en las zonas más pobladas 

del norte de Gaza, lo que permitiría 
a los desplazados regresar gradual
mente a sus hogares.

Pero la sensación de los palestinos 
sobre el acuerdo es de desilusión. “La 
gente intenta mantener la esperan
za, ser optimista. Nuestra vida está 
destruida y queremos reconstruir
la”, agregó Zaid, que sueña con ga
nar una beca que le permita retomar 
sus estudios, interrumpidos hace un 
año, y encontrar afuera la estabili
dad y las oportunidades que Gaza ya 
no puede ofrecerle.

“Aquí nadie tiene un futuro. El fu
turo está destruido y fuera de Gaza”, 
dice y piensa en su hermano Medo, 
que habló con la nación el año pasa
do, cuando un primer acuerdo entre 
ambas partes estaba en etapa de ne
gociación. Medo murió una sema
na después de hablar con la nación 
cuando un ataque israelí golpeó su 
carpa.

Zaid cuenta que antes, con su her
mano, llevaban una vida normal: 
iban a clubes, estudiaban, comían 
todas las noches. Pero ahora la coti
dianidad se redujo a esto: despertar, 
comery dormir. “Ahora estamos sin 
hogar, vivimos en una carpa, hace

mos filas eternas para buscar agua 
o comida. Estamos en modo super
vivencia. Todo cambió”, contó.

Otro punto clave del pacto estable
ce la creación de un comité interna
cional encargado de supervisar y 
coordinar los esfuerzos de recons
trucción en Gaza durante los próxi
mos cinco años, considerando que 
el conflicto generó 39 millones de 
toneladas de escombros, según la 
ONU.

Los detalles de la segunda y la 
tercera fase aún deben negociarse 
durante la primera. Esos detalles si
guen siendo difíciles de resolver, y el 
acuerdo no incluye garantías escri
tas de que el alto el fuego continuará 
hasta que se alcance un acuerdo. Es
to dej a la posibilidad de que Israel re
anude su campaña militar después 
de que termine la primera fase.

Sensaciones sobre Trump
La necesidad de mantener activo 

el plan para Gaza, incluso sin un al
to al fuego, se intensificó tras la elec
ción de Donald Trump en noviem
bre. En el último mes, los funciona
rios norteamericanos han incluido 
a asesores del presidente electo en 

las discusiones para asegurar su 
respaldo al plan, que dependerá de 
una participación significativa de 
Estados Unidos durante la presi
dencia de Trump.

“No sé si las cosas van a mejorar. 
Trump no nos da ninguna esperan
za”, dijo Zaid.

Muchos palestinos ven con incer
tidumbre su futuro tras la asunción 
de Trump. “La toma de posesión de 
Trump podría dar esperanza a los 
gazatíes”, dice Sara Swerki a la naqon 
una joven palestina amiga de Zaid.

“No porque confiemos en él, sino 
porque creemos que actuará según 
sus propios intereses. Esta vez, un 
alto al fuego podría beneficiarlo. 
A pesar del escepticismo, muchos 
sienten que las negociaciones po
drían avanzar”, agrega Sara.

Actualmente, Gaza enfrenta una 
crisis humanitaria sin precedentes. 
Más del 90% de la población fue des
plazada, y cientos de miles viven en 
campamentos improvisados, de
pendiendo de raciones limitadas de 
alimentosy agua. Las infraestructu
ras básicas, como hospitales y cole
gios, fueron destruidas o funcionan 
al borde del colapso. •



6 I EL MUNDO LA NACION | MIÉRCOLES 15 DE ENERO DE 2025

Jack Smith, el fiscal especial que buscó llevar a juicio a Trump afp Hegseth, ayer, antes de ingresar en la audiencia ben curtis/ap

El fiscal que investigó a 
Trump presentó un 
informe demoledor
juicio. El documento expone las maniobras del exmandatario para 
mantenerse en el poder e irregularidades en el proceso electoral

Tensa audiencia de confirmación del nominado al Pentágono
NUEVAYORK.-E1 fiscal especial de 
Estados Unidos Jack Smith llegó a 
la conclusión de que Donald Trump 
participó de un “esfuerzo criminal 
sin precedente” para aferrarse al 
poder tras perder las elecciones 
de 2020, pero su intento de llevar 
el caso ajuicio se vio frustrado por 
la victoria electoral del presidente 
electo en noviembre, según un in
forme publicado ayer.

“El punto de vista del departa
mento de que la Constitución prohí
be lacontinuacióndeunaacusación 
y la persecución de un presidente es 
categóricoynodependedelagrave- 
dad de los delitos imputados, la so
lidez de la prueba gubernamental 
o el mérito de la acusación, con lo 
cual la oficina está completamente 
de acuerdo”, escribió Smith.

“De hecho, de no haberse dado la 
elección de Trump y su inminente 
retorno a la presidencia, la oficina 
determinó que las pruebas admisi
bles eran suficientes para obtener 
y sostener una condena enjuicio”, 
agregó.

El Departamento de Justicia en
tregó el documento de 137 páginas 
-que representa la mitad del infor
me final global de Smith, dado que 
el volumen sobre otro caso federal 
de Trump, en el que se lo acusa de 
mal manejo de documentos clasi
ficados, aún permanece confiden
cial- al Congreso poco después de 
la medianoche de ayer.

“El hilo conductor de todos los 
esfuerzos delictivos de Trump fue 
el engaño -afirmaciones falsas y 
conscientes de fraude electoral-y 
la evidencia muestra que Trump 
utilizó estas mentiras como un ar
ma para derrotar una función del 
gobierno federal fundamental para 
el proceso democrático de Estados 
Unidos”, afirmó el documento.

El reporte, que se hizo público 
unos días antes de que Trump re
grese a la Casa Blanca, el 20 de ene
ro, centra de nuevo la atención en su 
frenético pero fallido esfuerzo por 
aferrarse al poder en 2020. Con la 
acusación archivada gracias a la 
victoria electoral del republicano, 
se espera que el documento sea la 

última crónica del Departamento 
de Justicia sobre un oscuro capítulo 
en la historia norteamericana que 
amenazó con alterar la transferen
cia pacífica del poder, que durante 
siglos ha sido un pilar de la demo
cracia,y complementa las acusacio
nes y los informes ya publicados.

Trump respondió con una pu
blicación en su plataforma Truth 
Social en la que aseveró que era 
“totalmente inocente” y describió 
a Smith “un fiscal inepto que no pu
do llevar su caso ajuicio antes de la 
elección”. “¡Los votantes han habla
do!”, agregó.

Inmunidad presidencial
Trump fue acusado en agosto de 

2023 de intentar anular la elección, 
pero el caso se retrasó y quedó limi
tado por una Corte Suprema con
servadora, que otorgó inmunidad 
a expresidentes por actos oficiales. 
En noviembre, la acusación fue 
desestimada debido a la política 
del Departamento de Justicia que 
impide procesar a presidentes en 
funciones.

El Departamento de Justicia 
transmitió el reporte al Congreso 
a primera hora de ayer, luego de 
que un juez se negó a bloquear su 
publicación. Un volumen separado 
del informe, centrado en la acumu
lación de documentos clasificados 
por Trump en Mar-a-Lago -accio
nes que formaron la base de una 
acusación separada contra él-, per
manecerá en secreto por ahora.

Aunque la mayoría de los detalles 
de los esfuerzos de Trump para re
vertir el resultado de los comicios ya 
son bien conocidos, el documento 
incluye por primera vez una eva
luación detallada de Smith sobre 
su investigación.

Asimismo, defiende al fiscal es
pecial ante las críticas de Trump y 
de sus aliados sobre la politización 
de la pesquisa o la supuesta colabo
ración con la Casa Blanca, idea que 
calificó de “irrisoria”.

“Aunque no pudimos llevar a 
juicio los casos que imputamos, 
creo que el hecho de que nuestro 
equipo defendiera el Estado de De

recho importa”, escribió Smith en 
una carta al fiscal general Merrick 
Garland adjunta al reporte.

El fiscal especial expuso también 
los desafíos que enfrentó en su in
vestigación, incluida la reivindica
ción de Trump de un privilegio eje
cutivo para impedir que los testigos 
aportasen evidencias, lo que obligó 
a los fiscales a entablar batallas ju
diciales secretas antes de presentar 
cargos.

Otro “desafío significativo” fue 
la “capacidad y disposición [de 
Trump] para usar su influencia y 
a sus seguidores en redes sociales 
para atacar a testigos, tribunales, 
fiscales”, lo que llevó a la fiscalía a 
solicitar una orden de restricción 
para proteger a los posibles testigos 
del acoso, según escribió Smith.

“El recurso del señor Trump a la 
intimidación y al acoso durante la 
investigación no fue nuevo, como 
demostraron sus acciones duran
te las conspiraciones imputadas”, 
añadió el fiscal especial.

“Un componente fundamental 
de la conducta del señor Trump 
subyacente a los cargos en el caso 
electoral fue su patrón de usar redes 
sociales-en ese momento Twitter- 
para atacar públicamente y tratar 
de influir en funcionarios estatales 
y federales, jueces y trabajadores 
electorales que se negaron a apo
yar afirmaciones falsas de que la 
elección había sido robada o que de 
otro modo resistieron la complici
dad en la trama del señor Trump”, 
agregó.

Smith también explicó por pri
mera vez el razonamiento detrás 
de las decisiones de enjuiciamiento 
de su equipo. Señaló que su oficina 
decidió no acusar al exmandatario 
de incitación en parte debido a pre
ocupaciones sobre la libertad de ex
presión o la insurrección, ya que en 
ese momento Trump era presiden
te en funcionesy había dudas sobre 
la posibilidad de llevar ajuicio ese 
delito, del cual no se tenía constan
cia de que hubiese sido procesado 
antes.»

Agencias AP y AFP

El polémico Pete Hegseth 
debió responder en el 
Senado a una serie de 
denuncias en su contra

WASHINGTON-El nominado por 
Donald Trump para secretario de 
Defensa, Pete Hegseth, prometió 
ayer fomentar una “cultura guerre
ra” en el Pentágono, pres entándose 
como un “agente de cambio” duran
te una tensa audiencia de confirma
ción en el Senado.

En Estados Unidos, la Constitu
ción exige que los nombramientos 
de ministros y otros altos cargos 
sean confirmados por una vota
ción en el Senado, después de una 
audiencia en la comisión compe
tente para el puesto.

Hegseth, de 44 años, pertenece a 
una generación de veteranos de las 
guerras de Irak y Afganistán, y su 
experiencia militar es ampliamen
te reconocida. Pero también trae 
un historial de polémicas acciones 
y declaraciones sobre mujeres, mi
norías y generales “woke”.

Hegseth inicialmente no abordó 
las acusaciones de agresión sexual, 
consumo excesivo de alcohol o sus 
opiniones despectivas sobre las 
mujeres en combatey las minorías, 
mientras los senadores determinan 
si el veterano y presentador de tele
visión está capacitado para liderar 
las Fuerzas Armadas.

En cambio, se centró en su expe
riencia de combate en la Guardia 
Nacional del Ejército. “Es hora de 
darle el timón a alguien con polvo 
en sus botas. Un agente de cambio”, 
dijo en sus comentarios iniciales. 
“Esto no es académico”, declaró 
Hegseth, quien llevaba un pañuelo 
de la bandera estadounidense en su 
traje. “Esta es mi vida”.

Hegseth dijo que Trump le encar
gó “devolver la cultura guerrera” al 
Pentágono. “Él, como yo, quiere un 
Pentágono centrado a fondo en la 
letalidad, la meritocracia, la lucha, 
la responsabilidad y la prepara
ción”, aseguró.

Preguntado directamente sobre 
la acusación de agresión sexual, 
Hegseth la desestimó como una 
“campaña de difamación” y un ata
que injusto. Pero no abordó espe
cíficamente ninguna de las acusa
ciones ni dijo a los senadores que no 
bebía ni era mujeriego.

Los senadores comenzaron in
mediatamente a profundizar en 
las preguntas sobre Hegseth. El 
republicano titular del Comité de 
Servicios Armados reconoció que 
era una nominación “no convencio
nal” y el principal demócrata advir
tió sobre acusaciones “extremada
mente alarmantes” contra él.

El director de la comisión, el se
nador republicano Roger Wicker, 
comparó a Hegseth con el propio 
Trump, desestimó las acusaciones 
contra él como infundadas y dijo 
que traerá “energía e ideas frescas 
para sacudir la burocracia”. Pero el 
senador demócrata Jack Reed fue 
tajante: “No creo que esté calificado 
para cumplir con las abrumadoras 
demandas de este trabajo”.

Maratón
La audiencia en el Comité de 

Servicios Armados del Senado es 
el inicio de una maratón de una 
semana mientras los senadores 
comienzan a escudriñar los nomi
nados de Trump para más de una 
docena de puestos administrativos 
superiores.

Hegseth está entre los nomina
dos más vulnerables deTrump, pe
ro los republicanos están decididos 
a convertirlo en un paladín de su 
causa. Grupos externos, incluidos 
aquellos alineados con la Heritage 
Foundation, están llevando a cabo 
costosas campañas para respaldar 
su candidatura.

En la audiencia había grupos de 
hombres vistiendo ropa que expre
saba apoyo a los veteranos o servi
cio en el Ejército, pero también 
manifestantes que interrumpieron 
momentáneamente el proceso y 
fueron retirados de la sala.

El Senado, liderado por los re
publicanos, se apresura para con
firmar a los nominados de Trump 
tan pronto como el Día de la Inau
guración, el 20 de enero. Hegseth 
enfrenta quizás el camino más di
fícil hacia la confirmación.

Muchos senadores aún no se re
unieron con Hegseth y la mayoría 
no tienen acceso a su verificación 
de antecedentes del FBI, ya que solo 
los líderes del comité fueron infor
mados de sus hallazgos. Reed dijo 
que la verificación de antecedentes 
sobre Hegseth era “insuficiente”. •

Agencias AP, AFP y ANSA
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Un grupo de voluntarios recoge ramas y escombros en Pasadena zoé meyers/afp

Despliegan 15.000 bomberos 
para intentar contener los 
incendios en Los Ángeles
devastación. Los fuegos dejaron al menos 24 muertos, más de 
100.000 evacuados y miles de hectáreas arrasadas por las llamas

Barrios, parques y calles, teñidos de rosa para frenar el fuego
Además de agua del Pacífico, los aviones lanzan 
sobre las llamas un producto “retardante”

LOS ÁNGELES.-Un equipo reforza
do de bomberos fue desplegado en 
Los Ángeles para mitigar los focos 
de fuego consolidados o los nuevos 
brotes mientras se esperan ráfagas 
de viento aún más peligrosas para 
hoy, cuando se cumple una semana 
desde que dos enormes incendios 
destruyeron más de 170 kilómetros 
cuadrados y las autoridades confir
maron que 24 personas han muerto 
víctimas del desastre natural.

A última hora de anteayer entró 
en vigor una alerta roja debido a 
la aceleración de los vientos secos 
y peligrosos de Santa Ana. Según 
David Roth, meteorólogo del Cen
tro de Predicción Meteorológica del 
Servicio Meteorológico Nacional, 
las ráfagas podrían alcanzar los 120 
kilómetros por hora.

“Esté atento a su entorno. Esté 
listo para evacuar. Evite cualquier 
cosa que pueda provocar un incen
dio”, advirtió el Servicio Meteoroló
gico Nacional norteamericano.

Según el gobernador de Califor
nia, Gavin Newsom, por la nueva 
alerta de vientos peligrosos ya son 
más de 15.000 los bomberos en te
rreno para reforzar las labores de 
contención.

Durante la noche, más de 8500 
bomberos atacaron los incendios 
por aire y tierra para evitar que los 
focos de ambos extremos de Los 
Ángeles se extendieran aún más.

Sin embargo, la alcaldesa de Los 
Ángeles, Karen Bass,y otros funcio
narios que han enfrentado críticas 
por su respuesta inicial a los incen
dios que comenzaron la semana 
pasada expresaron su confianza 
en que la región estaba lista para 
enfrentar la nueva amenaza con 
decenas de bomberos adicionales 
traídos de todo Estados Unidos, así 
como de Canadá y México.

“Estamos absolutamente mejor 
preparados”, dijo el jefe de bom
beros del condado de Los Ángeles, 
Anthony Marrone, cuando se le pre
guntó qué será diferente respecto 
de hace una semana, cuando los 
vientos con fuerza de huracán im
pulsaron múltiples incendios en la 
región reseca y llena de matorrales 

que casi no ha visto lluvia en más de 
ocho meses.

El Servicio Meteorológico Na
cional advirtió que el clima iba a 
ser “particularmente peligroso” a 
partir de ayer. Una gran parte del 
sur de California alrededor de Los 
Ángeles estaba bajo advertencia de 
peligro extremo de incendio hasta 
hoy, incluidas las densamente po
bladas Thousand Oaks, Northridge 
ySimiValley.

Más de una docena de incendios 
forestales han estallado en el sur de 
California desde el ls de enero, prin
cipalmente en el área metropolita
na de Los Ángeles.

“Esta situación no puede ser 
peor”, dijo la jefa de bomberos de 
Los Ángeles, Kristin Crowley, a los 
residentes locales. “No estamos fue
ra de peligro”, advirtió.

Más de una docena de incendios 
forestales han estallado en el sur de 
California desde el ls de enero, prin
cipalmente en el área metropolita
na de Los Ángeles.

Graves focos
El último comenzó anteayer por 

la noche en el lecho seco de un río 
en una zona agrícola de Oxnard, 
89 kilómetros al noroeste de Los 
Ángeles, y arrasó entre matorrales 
altos antes de que los bomberos de
tuvieran su avance, dijo el Departa
mento de Bomberos del Condado 
de Ventura.

Los vientos comenzaron a soplar 
en ráfagas en las montañas que ro
dean Los Ángeles a primera hora 
de ayer y se pronostica que conti
nuarán hasta el mediodía de hoy, 
según el Servicio Meteorológico 
Nacional. No se espera que alcan
cen la fuerza de un huracán como 
la semana pasada, pero podrían 
obligar a los aviones de extinción 
de incendios a permanecer en tie
rra, dijo Marrone, que advirtió que 
si los vientos alcanzan los 112 km/h, 
“será muy difícil contener ese in
cendio”.

Los bomberos aconsejaron a los 
residentes en áreas de alto riesgo que 
simplemente abandonen sus hoga
res (y no esperen órdenes formales 

de evacuación) si perciben peligro.
El sheriff del condado de Los Án

geles, Robert Luna, dijo anteayer 
que es probable que el número de 
muertos aumente. Al menos dos 
docenas de personas están desapa
recidas, agregó.

Luna dijo que entiende que la 
gente esté ansiosa por regresar 
a sus hogares y vecindarios para 
evaluar los daños, pero les pidió 
paciencia. “Tenemos gente que li
teralmente busca los restos de sus 
vecinos”, dijo.

En una reunión comunitaria que 
tuvo lugar anteayer por la tarde so
bre el incendio de Palisades, un 
funcionario del Departamento de 
Policía de Los Ángeles dijo que se 
había encontrado a muchas perso
nas que se habían reportado como 
desaparecidas. No estaba claro si 
había coincidencias en las cifras 
compartidas por el sheriff.

La jefa de bomberos de la ciudad 
de Los Ángeles, Kristin Crowley, 
instó a la gente a mantenerse ale
jada de los vecindarios quemados 
llenos de tuberías de gas rotas y edi
ficios inestables.

“He posicionado estratégica
mente equipos de bomberos y gru
pos de tareas que están abocados a 
responder rápidamente ante cual
quier nuevo incendio que se desate”, 
declaró.

Beyoncé, Disney y otras celebri
dades y organizaciones del mundo 
del espectáculo han prometido mi
llones para ayudar a quienes han si
do desplazados o han perdido sus 
hogares. Otras estrellas, y gente 
común, han dejado grandes dona
ciones de ropa y otros artículos en 
las esquinas de las calles de toda la 
ciudad.

Decenas de personas han sido 
arrestadas por saqueos tras los in
cendios forestales. Las autoridades 
están empezando a detectar estafas 
y aumentos de precios, incluso en 
hoteles, alquileres a corto plazo y 
suministros médicos, dijo el fiscal 
de distrito del condado de Los Án
geles, Nathan Hochman. •

Agencias APy Reuters

WASHINGTON - Además de las 
fotos de los barrios arrasados por 
los incendios en el sur de Califor
nia, otras de las imágenes de la 
tragedia que llaman la atención 
son las casas y los autos pintados 
de rosa y aviones tirando un polvo 
de ese color como si se tratara de 
un show aéreo, tan populares en 
Estados Unidos.

El polvo en cuestión es una sus
tancia que actúa como retardante 
del fuego y que cubre barrios en
teros, además de zonas con fores
tación.

El objetivo es detener la propa
gación de las llamas. Los funcio
narios han dicho que han arroja
do miles de litros de este producto, 
que se usa desde hace 60 años en 
Estados Unidos.

Aviones de extinción de incen
dios, algunos de ellos abastecién
dose en el océano Pacífico, han es
tado lanzando agua, pero también 
esta sustancia retardante mientras 
los equipos terrestres, intentaban 
mantener el límite del incendio de 
Palisades con herramientas ma
nuales y mangueras.

Los expertos y las autoridades 
esperaban que el retardante de 
incendios funcionara como una 
barrera a lo largo de las colinas, 
indicaron funcionarios.

Este polvo se llama Phos-Chek 
y es fabricado por la empresa Pe- 
rimeter Solutions, con sede en St. 
Louis, Misuri.

“Los retardantes de larga dura
ción de aplicación terrestre Phos- 
Chek son una valiosa herramienta 
de control de incendios que pue
de ayudar a detener los incendios 
forestales en seco”, explica el sitio 
web de la empresa.

Y agrega: “Los retardantes a lar
go plazo ayudan a prevenir el ini
cio de incendios forestales al hacer 
que los combustibles forestales no 
sean inflamables, lo que ‘endure
ce’ la vegetación contra el riesgo 
de incendio”.

Una de las ventajas de este polvo 
es que se adhiere a la vegetación 
y puede aplicarse con cualquier 
equipo estándar de pulverización. 
Además, es persistente, con lo cual 
se puede aplicar con bastante an
telación a las condiciones del in
cendio.

Según la empresa, fabrican va Agencias AFP, APy Reuters

La sustancia rosa tiñó varias zonas de Los Ángeles ap

rios tipos de productos para apli
car preventivamente en lugares 
de infraestructura de servicios 
públicos, alrededor de hogares y 
comunidades, caminos de entra
da y salida y postes de servicios 
públicos.

Su llamativo color tiene como 
fin que sea fácilmente identifi- 
cable, incluso desde el aire, para 
poder ver qué zonas han sido pro
tegidas con este producto. Existe 
una versión incolora también que 
deja un residuo blanquecino. La 
versión colorida con el tiempo se 
torna marrón.

Además del Departamento de 
Forestación y Protección de In
cendios de California, el producto 
ha sido utilizado por varias agen
cias del gobierno norteamericano 
desde 1963.

Una vez que ya no hay riesgo de 
incendio, el polvo debe limpiarse 
tan pronto como sea posible ya 
que cuanto más se seca, mayor es 
la dificultad para removerlo com
pletamente.

Para limpiar superficies gran
des, las lavadoras a presión son 
ideales y para superficies peque
ñas se puede utilizar agua tibia y 
detergente.

Según un artículo de la BBC, su 
uso ha causado controversias por 
su potencial impacto en el medio 
ambiente.

Por esa razón, actualmente hay 
lugares donde no está permitido 
arrojar el retardante, como zonas 
donde hay ríos o canales, o donde 
habitan especies en peligro. Pero 
hay excepciones a estas prohibi
ciones en los casos donde “la vida 
humana o la seguridad pública” 
están en peligro.

Desde el l9 de enero se han re
gistrado más de una docena de in
cendios forestales en el sur de Ca
lifornia, principalmente en el área 
metropolitana de Los Ángeles. El 
más reciente comenzó anteayer 
por la noche en un lecho de río se
co en Oxnard, unos 89 kilómetros 
al noroeste de Los Ángeles.

Por lo menos 24 personas mu
rieron y otras 100.000 permane
cían bajo órdenes de evacuación, 
la mitad del número de la semana 
pasada. •
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Kate Middleton anunció la 
remisión de su cáncer en 
una emotiva aparición 
realeza. La princesa visitó el hospital donde fue tratada y se reunió 
con pacientes y médicos; fue nombrada patrona de la institución

Kate Middleton visitó ayer el Royal Marsden Hospital, donde hizo su tratamiento oncológico chris jackson/ap

Analizan en España un impuesto a extranjeros que compren casas 
polémica. El tributo sería del ciento por ciento; 
la oposición calificó la medida de “xenófoba”

LONDRES-La princesa de Gales, 
Kate Middleton, afirmó ayer que 
su cáncer “está en remisión”, tras 
haber visitado, junto a su esposo, 
el príncipe Guillermo, el hospital 
oncológico de Londres en el que 
fue tratada, en su primera apari
ción pública del año.

“Es un alivio ahora estar en re
misión y sigo centrada en la recu
peración”, publicó la princesa en 
Instagram, junto a una foto de su 
visita al Royal Marsden Hospital.

“Como sabe cualquier persona 
que haya sido diagnosticada con 
cáncer, se necesita tiempo para 
adaptarse a una nueva norma
lidad. Sin embargo, espero con 
ansias el próximo año”, añadió la 
esposa del heredero del trono bri
tánico en las redes sociales.

En un estado de remisión com
pleta, todos los signos y síntomas 
del cáncer desaparecen y no se 
detectan células cancerosas me
diante las diversas pruebas para 
la detección.

La princesa británica, de 43 
años, recibió quimioterapia pre
ventiva después de que hace un 
año una operación abdominal 
revelara la presencia de cáncer.

Para el tratamiento, que con
cluyó en septiembre, Kate acudió 
al Hospital Royal Marsden, en el 
centro de Londres, donde realizó 
una visita oficial con motivo de 

su nombramiento como patrona 
conjunta de la unidad especializa
da en cáncer, junto con su marido, 
el príncipe Guillermo.

“Quise venir para mostrar mi 
apoyo (...) a quienes reciben un tra
tamiento y atraviesan un período 
difícil”, declaró Kate Middleton.

La princesa de Gales aplaudió 
también el “trabajo extraordina
rio” realizado por la reputada ins
titución londinense.

“Entrar aquí por la puerta prin
cipal, después de haber hecho tan
tas visitas discretas y privadas, es 
realmente muy agradable”, dijo.

Durante su visita se reunió con 
pacientes y personal del hospital y 
habló de su propio tratamiento.

Una fuente de la realeza dijo 
que Kate había querido mostrar 
su gratitud al personal del hospi
tal y destacar su trabajo.

“Somos increíblemente afor
tunados de recibir el patrocinio 
real: es inspirador para el perso
nal y los pacientes, y nos permite 
poner de relieve la extraordinaria 
labor que nuestro equipo realiza 
cada día para los pacientes y sus 
familias”, declaró Cally Palmer, 
presidenta del Royal Marsden 
NHS Foundation Trust.

La princesa quiso “hacer esta vi
sita para mostrar su gratitud al in
creíble equipo y destacar la aten
ción de vanguardia mundial que 

ofrece Marsden”, dijo el Palacio de 
Kensington en un comunicado.

Middleton pasó alrededor de 
una hora en la clínica, donde ha
bló con pacientes. Al salir abrazó 
a una mujer que visitaba a un fa
miliar. “Lo siento mucho, ojalá pu
diera ayudar más”, dijo la princesa 
emocionada.

“Hay luz al final del túnel. Me 
alegro mucho de conocerla y le 
deseo suerte”, añadió. “Están en 
buenas manos”.

El rey Carlos III, de 76 años, 
también anunció el año pasado 
tener cáncer, del que tampoco se 
conocen detalles y por el que sigue 
recibiendo tratamiento.

Cirugía
La princesa desapareció re

pentinamente del panorama me
diático después de la Navidad de 
2023.

Tras ser internada en enero de 
2024 para someterse a una “ciru
gía abdominal”, anunció en mar
zo que padecía cáncer, sin especi
ficar su naturaleza.

La esposa de Guillermo, herede
ro de la corona británica, se some
tió a una quimioterapia que com
pletó en septiembre. Hasta ahora 
se desconocía el lugar en el cual 
había recibido tratamiento. •

Agencias AFP y Reuters

MADRID-. Después de que miles 
de españoles le pidieran al presi
dente del gobierno español, Pedro 
Sánchez, tomar acciones frente a 
la crisis habitacional por los altos 
precios de los alquileres, el Poder 
Ejecutivo reveló los planes para 
aumentar los impuestos a com
pradores de viviendas no residen
tes de la Unión Europea (UE) e im
poner más tributos para alquileres 
vacacionales, como Airbnb. “Que 
paguen como un negocio”, dijo el 
mandatario socialista.

“No es justo que quienes tienen 
tres, cuatro o cinco departamen
tos en alquiler de corta duración 
paguen menos impuestos que los 
hoteles o que los trabajadores”, dijo 
Sánchez en un acto sobre vivienda 
asequible celebrado en Madrid.

Entre las medidas propuestas 
por Sánchez está un impuesto del 
ciento por ciento alas propiedades 
que adquieran personas que no 
residen en la Unión Europea; una 
exención fiscal del ciento por cien
to para propietarios que alquilen 
según los montos sugeridos por el 
Ministerio de Vivienda, y asignar 
unos 2 millones de metros cuadra
dos de terreno residencial a una 
agencia pública recién creada pa
ra la construcción de viviendas so
ciales, entre otras propuestas que 
apuntan a proteger a los inquilinos 
españoles.

Los extranjeros propietarios en 
España adquirieron27.000propie
dades en el país en 2023, no para 
vivir en ellas, sino para ganar dine
ro, según informó Sánchez al anun
ciar el plan.

“Lo que sobran son Airbnb y fal
tan viviendas. El deber de las admi
nistraciones públicas es priorizar 
el uso residencial de los pisos y evi
tar que el uso turístico y especu
lativo siga expandiéndose de una 
forma descontrolada y a costa de 
los vecinos de los inmuebles”, dijo 
Sánchez.

Las propuestas de Sánchez aún 
no tienen vía libre ya que necesita 
aprobación del Parlamento, que 
mantiene una puja constante con 
el dirigente socialista.

El aumento de impuestos nece
sitaría la aprobación de los bloques 
parlamentarios fracturados y, en 
caso de ser aprobada, sería aplica
da por los gobiernos autonómicos 
de España.

El Partido Popular (PP), el más 
grande de la oposición, gobierna 
en la mayoría de las regiones más 
buscadas entre los compradores 
británicos y latinoamericanos de 
segundas residencias, como An

dalucía, la Comunidad  Valenciana, 
Canarias e Islas Baleares.

El tributo se aplicaría a través del 
llamado impuesto sobre transmi
siones patrimoniales (ITP) y afecta
ría hasta a 26.000 propiedades de 
segunda mano situadas engrandes 
ciudades y zonas costeras popula
res entre los turistas, dijo una fuen
te del Ministerio de Vivienda.

Rechazo opositor
Los opositores al presidente del 

gobierno español calificaron de 
“xenófoba” la propuesta de gravar 
con un impuesto la compra de vi
viendas por parte de no residentes 
en la UE y aseguraron que no la 
aplicarán en las regiones donde 
gobiernan.

“El problema no es que la gente 
quiera venir a vivir a España, el pro
blema es que hay una falta de oferta 
de vivienda”, dijo Luis de la Matta, 
director de comunicación del Par
tido Popular (PP). “No vamos a fa
cilitar una medida de carácter xe
nófobo”, manifestó el dirigente del 
partido de derecha.

La plataforma inmobiliaria es
pañola Fotocasa dijo que la medida 
podría desincentivar la inversión 
extranjera, pero que su eficacia era 
cuestionable, ya que solo el 2% de 
las viviendas españolas son adqui
ridas por residentes extracomuni
tarios.

La ministra de Vivienda, Isabel 
Rodríguez, desafió a los opositores 
del gobierno a echar por tierra un 
plan que, según ella, impulsaría la 
oferta de viviendas.

“Si alguien quiere boicotear o po
ner palos en las ruedas, no tendrá 
que responder ante el gobierno, 
tendrá que responder ante la ciu
dadanía”, dijo Rodríguez en confe
rencia de prensa.

El Sindicato de Inquilinos de Ca
taluña afirmó que la mayoría de 
los compradores extranjeros de la 
región proceden de la UE y calificó 
la medida de “grandilocuente, pero 
irrelevante”.

Resolver la crisis de la vivienda 
es uno de los retos más acuciantes 
de Sánchez, en un escenario de es
casez crónica de casas asequibles y 
un aumento de los alquileres.

En España se han producido 
varias protestas en un contexto de 
crecienteenfadode los ciudadanos, 
que se sienten excluidos del merca
do español a medida que aumenta 
el alquiler en un país tradicional
mente formado por propietarios 
de viviendas.»

Agencias DPA, AFP y ANSABayrou renegociará una reforma clave para ganar estabilidad
Francia. El premier de Emmanuel Macron busca el apoyo de la izquierda par a cambiar la ley jubilatoria y evitar la caída de su gobierno

PARÍS.- En un intento de ganar el 
apoyo de los legisladores de izquier
da para evitar una rápida caída de su 
gobierno y aprobar el presupuesto 
de 2025, el primer ministro francés, 
Frangois Bayrou, abrió ayer la posi
bilidad de renegociar una contro
vertida reforma de las pensiones del 
presidente Emmanuel Macron.

“Podemos buscar una nueva vía 
de reforma, sin tabúes, ni siquiera la 
edad de jubilación -los famosos 64 
años- a condición” de no socavar el 
“equilibrio financiero”, anunció Ba

yrou, de 73 años, en su declaración 
de política general ante la Asamblea 
Nacional, a un mes de su llegada a 
Matignon (la residencia del pre
mier).

La concesión de Bayrou demues
tra la magnitud de la agitación polí
tica de Francia, mientras se prepara 
para pasar sus primeras semanas en 
el cargo reelaborando la reforma de 
pensiones de 2023 bajo la presión 
de la izquierda, que amenaza con 
derribar su gobierno si no accede a 
su reclamo.

Bayrou advirtió que la creciente 
deuda francesa es una “espada de 
Damocles” que pende sobre las cabe
zas de las generaciones futuras. “Es
ta deuda es una espada de Damocles 
sobre nuestro paísy nuestro modelo 
social”, declaró el primer ministro, 
para quien el principal mandato de 
los franceses es “recuperar la estabi
lidad”, tanto económica como políti
ca. El nuevo premier dio tres meses 
para esta renegociación “con los in
terlocutores sociales”.

En 2023, Macron impuso por de

creto el retraso de la edad de jubila
ción de 62 a 64 años, gradualmente 
“a razón de 3 meses por generación” 
hasta el2030, contra la opinión de la 
mayoría de los franceses y sin vota
ción de la Asamblea Nacional, don
de no tenía asegurada su adopción. 
Además de la edad para jubilarse, 
también se aumentó el numero de 
años de aportes para poder cobrar la 
pensión completa, de 42 a 43 años. El 
objetivo es ahorrar 17.000 millones 
de euros al año.

Francia tenía una de las edades 

de jubilación más bajas de la Unión 
Europea (UE). Con una población 
crecientemente envejecida, una al
ta expectativa de vida y una edad de 
retiro de apenas 62 años, la necesi
dad de elevarla resultaba imposter
gable para el gobierno francés. Para 
Macron, no implementar la reforma 
tomaría deficitario el sistema previ- 
sional, generando un peso cada vez 
mayor para la población económi
camente activa. •

Agencias Reuters y AFP
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OTRA JORNADA DE 
REPROCHES Y 
DESMENTIDAS

El macrismo volvió a 
exponer sus internas

> La ministra de Seguridad y expresi
denta de Pro, Patricia Bullrich, volvió 
a ubicarse en el centro de la guerra 
interna del partido creado por Mau
ricio Macri. Ayer, la excusa fue la re
lación que Pro proyectaba mantener 
con Javier Milei antes de que llegara a 
la presidencia.

Elecciones 2025 | nuevo foco de conflicto

Recrudece la interna 
en Pro luego del 
mensaje que tildó de 
“autoritario” a Milei
Ni los gobernadores Frigerio y Torres ni el diputado Ritondo fueron 
consultados por Macri; “es la visión institucional del partido”, se 
escudaron en Pro; la presión del jefe de gobierno porteño

Matías Moreno
LA NACION

La decisión de Mauricio Macri de 
avalar un pronunciamiento de Pro 
para criticar con dureza al gobierno 
de Javier Milei por haber excluido 
el presupuesto 2025 del temario de 
proyectos de ley a tratar durante las 
sesiones extraordinarias en el Con
greso provocó un fuerte revuelo en 
el seno de la fuerza amarilla. Pro
fundizó así la grieta entre los que 
promueven un acuerdo con Milei 
para confluir en las próximas elec
ciones legislativas y aquellos que 
prefieren que Pro compita en sole
dad y preserve su identidad ante el 
destrato de los libertarios.

Es que los gobernadores Rogelio 
Frigerio (Entre Ríos) e Ignacio To
rres (Chubut) -e incluso el jefe de 
bloque de diputados de Pro, Cris
tian Ritondo- no estaban al tanto 
del contenido del comunicado que 
difundió anteayer el partido que 
conduce Macri, en el que alertó por 
“una preocupante falta de vocación 
dediálogo”yuna“visiónautoritaria” 
de parte de la administración de Mi
lei por no incluir el presupuesto.

Apenas comenzó a circular en 
las redes sociales el texto de Pro, los 
mandatarios Frigerio y Torres alza
ron la voz en el grupo de chat que in
tegran Macri y el resto de los popes 
de la mesa ejecutiva de la fuerza.

Ritondo, quien se alinea en el sec
tor de los acuerdistas junto al inten
dente de General Pueyrredón, Gui
llermo Montenegro, y el diputado 
nacional Diego Santilli, también se 
quejó porque no había sido notifi
cado sobre la jugada. Es más, ayer 
tenía prevista una reunión en Bal- 
carce 50 junto a otros jefes de ban
cadas dialoguistas para comenzar a 
analizar el temario de extraordina
rias. La cumbre, finalmente, se sus
pendió porque varios diputados se 
encuentran de vacaciones.

Los gobernadores amarillos 
despotricaron porque daban por 
terminada la discusión por el pre- 
supuestoy ya habían activado nego
ciaciones con la Casa Rosada para 
destrabar sus reclamosy conseguir 
fondos para sus provincias. No con
cordaron ni con el tono ni con el 
contenido del texto, que contó con 
el visto bueno de Macri. Creen que 

el duro cuestionamiento confunde 
a su electorado y quedó a contrama
no del espíritu del mensaje que pu
blicó Macri el jueves pasado, en el 
que aceptó la idea de Milei de hacer 
un “acuerdo total” para enfrentar al 
kirchnerismo y propuso armar una 
mesa de diálogo para consensuar 
los términos del entendimiento.

“No me consultaron”, admitió 
Ritondo en el chat de la bancada de 
Diputados de Pro cuando fue inter
pelado por la bullrichista Silvana 
Giudici, secretaria parlamentaria 
del bloque.

En cambio, el jefe de gobierno 
porteño, Jorge Macri, estaba al tanto 
del movimiento de fichas. De hecho, 
Laura Alonso, vocera del gobierno 
de la ciudad, había visto un borra
dor del texto. Además, el alcalde 
había sido avisado por Fernando de 
Andreis, mano derecha del expre
sidente y uno de los encargados del 
diseño de la comunicación partida
ria. De Andreis asesora desde hace 
meses al equipo de Jorge Macri.

Cerca de Macri no 
ocultan su enojo por 
el vacío del Gobierno 
ante su propuesta

En el entorno del titular de Pro 
argumentan que el comunicado 
refleja la “visión institucional” de 
la fuerza respecto de la necesidad 
de que el país cuente con un presu
puesto. ¿Buscaron tensar la cuerda 
en la antesala de una compleja ne
gociación con el Gobierno?

Cerca de Macri admiten que los 
gobemadoresy otros integrantes de 
la cúpula de Pro no fueron consulta
dos sobre la letra chica del texto. Pe
ro les quitan trascendencia a los “be
rrinches” o los reproches cruzados. 
“No queremos ser LAM ni Intrusos 
[programas televisivos de espectá
culos]”, justifican. Eso sí: aclaran que 
los mandatarios Frigerioy Torres no 
le pidieron a Macri que presionara o 
cuestionara a Milei por haber pro
rrogado el presupuesto después de 
que se frustraran las tratativas con 
las provincias y la oposición dialo- 
guista. “Queremos o no queremos 
acordar. ¿Para qué pedimos por el 
presupuesto? Esto confunde. Ya na

die reclama por eso, no es que sali
mos a defender a los jubilados”, dijo 
uno de los altos mandos de Pro.

Si bien relativizan la crisis que 
provocó la jugada de Macri, quien 
autorizó el comunicado desde su 
refugio en el country de Cumelén, 
en Villa La Angostura, los macristas 
de pura cepa remarcan que en Pro 
hay lugar para las “diferentes mira
das”. “Históricamente, Pro tuvo una 
postura respecto del presupuesto. 
Eso refleja el comunicado. Es la po
sición institucional del partido”, re
piten allegados a Macri.

Quienes rodean al expresidente 
no ocultan su malestar con el silen
cio de la Casa Rosada -el “triángulo 
de hierro” dejó trascender que pos
terga la conversación hasta mayo- 
ante la propuesta del jefe de Pro de 
conformar una mesa de diálogo para 
avanzar con la negociación respecto 
de un eventual pacto para confluir.

En el macrismo insisten en que 
el hecho de que el exmandatario 
haya aceptado la invitación del je
fe del Estado a conversar sobre la 
chance de converger en las legisla
tivas no quiere decir que el acuer
do esté cerrado. Machacan con que 
Macri pretende discutir no solo la 
posibilidad de compartir listas, si
no la agenda programática del Go
bierno. Es decir, antes de sentarse 
a negociar lugares en las nóminas, 
procura que se avance en consensos 
respecto de los temas instituciona
les o legislativos que le interesan a 
Pro. Es lo que el expresidente define 
como el “para qué”.

Cerca de Macri interpretaron co
mo una nueva “falta de respeto” la 
reacción del Gobierno a la propues
ta de Pro. “Ya no nos sorprende la 
agresión hacia Pro, que ha colabo
rado con Milei durante todo el año 
pasado en el Congreso. Son más 
agresivos con Macri que con el kir
chnerismo o Sergio Massa”, afirma 
uno de los interlocutores habituales 
del expresidente.

En otras palabras, los laderos de 
Macri consideran que la falta de 
una respuesta formal del Ejecutivo 
a la propuesta de Macri implica un 
nuevo desplante o un gesto de hos
tilidad de los libertarios hacia sus 
aliados naturales. “Cada vez queda 
más claro que no hay un interés ge
nuino de acordar con Pro. La acti-

Javier Milei y Mauricio Macri 

tud contradice lo que ha expresado 
el Presidente”, sostienen.

No es la primera vez en el último 
tiempo que una comunicación de 
Pro provoca diferencias internas. 
Después de que se cayera el debate 
por el proyecto de ficha limpia en 
Diputados, la cúpula del partido 
emitió un comunicado en el que 
acusó al Gobierno de haber jugado 
“a favor de los corruptos”. En ese 
texto, insinuó que había un pacto 
entre los libertarios y el kirchneris- 
mo para evitar que Cristina Kirch- 
ner quedara fuera de la competen
cia electoral de 2025.

La semana pasada, el segundo tuit 
que publicó Macri en respuesta a la 
convocatoria de Milei a discutir un 
acuerdo electoral disgustó a varios 
jerarcas del espacio. En ese mensaje 
Macri planteaba que había defini
do a cinco representantes -Ritondo, 
Hernán Lacunza, Silvia Lospenna- 
to, Ana Clara Romero y Soledad 
Martínez- para negociar con la Casa 
Rosada. La lista de nombres surgió 
en la reunión por Zoom de la mesa 
ejecutiva del miércoles pasado.

Pero el “seleccionado” de Pro 
que armó Macri no solo fue obje
tado por el círculo de confianza de 
Milei -vetaron la chance de debatir 
con Lacunza, que fue criticado por 

la ministra Patricia Bullrich-, sino 
que provocó una crisis en el bloque 
de Diputados. Ritondo, por caso, 
tuvo que contener las quejas de las 
espadas legislativas de la fuerza 
amarilla o de los representantes de 
las provincias más pobladas que 
habían sido excluidos. “¿Para qué 
proponemos armar una mesa? Nos 
regalamos, ese tuit estuvo de más”, 
señala uno de los armadores de Pro 
en Buenos Aires.

En principio, Macri tiene previs
to reunir de forma presencial a la 
mesa ejecutiva de Pro el 29 de enero 
próximo. Por ahora, el partido no 
unificó posturas respecto del pro
yecto del Gobierno para eliminar 
las PASO. Un sector de la fuerzay los 
gobernadores se inclinan por sus
penderlas, como planteará Jorge 
Macri en la ciudad, y no suprimirlas 
para siempre, como propone Milei. 
Sin embargo, hay diputados que se 
muestran proclives a respaldar am
bas opciones.

Al mismo tiempo que intenta 
descifrar los planes del “triángulo 
de hierro” del Presidente, Macri 
enfrenta al desafío de hacer equili
brio para evitar más fugas en Pro. 
Los acuerdistas presionan para 
que mantenga una posición ami
gable con el oficialismo, pese a los
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I Antenoche, durante una entrevista 
con un militante libertario, Bullrich 
afirmó que en 2022 llegó tarde a una 
reunión de Juntos por el Cambio y se 
negó a firmar un documento que recha
zaba una alianza con Milei. Dijo que lo 
impulsaban Horacio Rodríguez Larreta, 
Martín Lousteau y Mauricio Macri.

I Salieron a desmentirla Maximilia
no Ferrare, presidente de la Coalición 
Cívica, y el secretario de Pro, Facundo 
Pérez Carletti. Ambos aseguraron que 
Bullrich tipeó personalmente el comu
nicado que aseguraba que Milei era 
"funcional" al kirchnerismo y que bus
caba dividir a Juntos por el Cambio.

I Bullrich entonces difundió un chat del 
28 de abril de 2022, un día después del 
comunicado, en el que definía como un 
"error" el mensaje contra Milei. Carletti 
dijo que Bullrich se arrepintió por la 
repercusión negativa, pero que avaló el 
mensaje. Ferrare, que solo fue sincera 
cuando dijo que llegó tarde.

Para el Gobierno, el macrismo 
“perdió la brújula” y ratificó 
que no debatirá el presupuesto 
En la Casa Rosada afirmaron que las críticas responden a la presión 
del ala dura de Pro; advirtieron que el equilibrio fiscal es prioritario

Jaime Rosemberg
LA NACION

Horas después del comunicado del 
partido de Mauricio Macri fuerte
mente crítico del Gobierno por no 
incluir el debate del proyecto de ley 
de presupuesto 2025 en el temario 
de sesiones extraordinarias, cerca 
del presidente Javier Milei adjudi
caron la queja puntual al “ala du
ra” del macrismo y reiteraron que 
“el presupuesto ya se discutió y no 
hubo acuerdo”. Y fueron más allá, 
al afirmar que el expresidente bus
ca “diferenciarse de la manera que 
pueda” de la actual gestión, aun
que en este caso -aseguran- Macri 
“perdió la brújula”, porque “sigue 
hablándole a la clase política, y no 
a la gente”.

En una Casa Rosada con escasa 
actividad ayer, los funcionarios 
libertarios no se mostraban sor
prendidos por el tono del comuni
cado, que de todos modos también 
elogiaba la inclusión del proyecto 
de ley de ficha limpia en el tema
rio. “Hay que entender que Macri 
busca diferenciarse, porque si no 
lo hace La Libertad Avanza se lo 
come. ¿Dónde queda si no? No le 
queda otra”, razonaba una fuente 
oficial con tono comprensivo.

La cuenta de la red social X @mi- 
leiemperador, adjudicada al ase
sor todoterreno Santiago Caputo, 
recordó el frustrado debate legis
lativo del presupuestoy adjudicó a 
la oposición intenciones de subir 
el gasto. “Resulta que ahora todos 
quieren presupuesto, pero tiraron 
de la piola pidiendo la que no había 
hasta último momento”, escribió el 
usuario. Anoche, la misma cuenta 
reconocía el enojo del oficialismo 
con Macri por haber propuesto 
nombres para una comisión a fin 
de explorar entre ambos un acuer
do electoral.

“Les decís ‘vengan, son bienve
nidos’ y te contestan con una co
misión de notables, condiciones y 
una evaluación de gestión. Era más 
fácil, campeón. ‘Ahí estaremos’. 
Pero no, porque priman los inte
reses de facción sobre los intereses 
de la nación. Por algo Adams que
ría prohibir los partidos políticos”, 
afirmó el usuario anónimo, en un 
tono similar al que utiliza el joven 
asesor presidencial, de rispido vín
culo con el expresidente.

En respuesta a la propuesta pú
blica del Presidente, consistente 
en acordar una alianza entre La 
Libertad Avanza y Pro para “arra
sar juntos al kirchnerismo en octu

bre”, Macri subió la apuesta la se
mana pasada e incluso mencionó 
a cinco dirigentes de su confianza 
para representarlo en una even
tual negociación. Desde La Liber
tad Avanza no le respondieron: so
lo dejaron trascender que el debate 
por las listas se dará “no antes de 
abril o mayo”.

Cerca del denominado “triángu
lo de hierro” que conforman Milei, 
Caputo y la secretaria general de 
la Presidencia, Karina Milei, eva
luaron que “Macri le dio el gusto 
al ala dura de Pro, en la que está 
su primo Jorge [Macri], pero no le 
están hablando a la gente, que está 
llevando muy bien la economía”, 
dispararon.

“Si te ponés a discutir de econo
mía con nosotros vas a perder, es 
un lugar donde estamos cómodos. 
¿La gente va a querer que el Con
greso maneje las cuentas o que lo 
haga Milei como lo viene hacien
do?”, desafió una espada legislati
va libertaria.

Anteayer, el jefe de Gabinete, 
Guillermo Francos, había sido 
claro en defensa de la postura ofi
cial. “Enviamos en tiempo y for
ma el proyecto de presupuesto al 
Congreso. Ahí fue discutido, ahí 
comenzaron los intentos de mo

dificación para poner más gastos 
a las provincias”, aseveró el mi
nistro coordinador. “No vamos a 
aceptar que se modifique, en tér
minos objetivos me refiero, la clara 
disposición del Gobierno a soste
ner el equilibrio fiscal que ha sido 
el responsable, digamos, de haber 
podido bajar la inflación en los 
términos que bajaron los precios 
en la Argentina”, afirmó Francos a 
Urbana Play.

Fuera de micrófono abonaron 
la teoría del cuidado de las cuen
tas para no reabrir la discusión. 
“Los [Emilio] Monzó, los [Nicolás] 
Massot, los [Martín] Lousteau y los 
kirchneristas se pueden poner de 
acuerdo y condicionarnos el pre
supuesto. ¿Esto es lo que quiere la 
gente?”, retrucó otra fuente oficial, 
en respaldo de la decisión oficial 
de utilizar el presupuesto vigente 
y reacomodar partidas de acuerdo 
a las disposiciones del Poder Eje
cutivo.

En el Gobierno también perci
ben que el tono crítico del comuni
cado de Pro no es compartido por 
todos en el macrismo. “La propia 
tropa de Pro empieza a pensar que 
si estas son las ideas superadoras 
que tienen... discutir el presupues
to no le cambia la vida a nadie, eso 
es lo que no entienden”, reiteraron 
desde otro despacho oficial, desde 
donde también surgieron críticas 
a los afiches con la leyenda “Mau
ricio 2025”, que pudieron verse en 
las últimas horas en el centro por
teño y otros barrios de la ciudad.

“Si los jóvenes le piden a Macri 
que sea candidato, es porque no 
ven otra opción”, disparan voces 
del oficialismo, confiadas en ganar 
la pulseada contra Pro y seguir re
cibiendo dirigentes de ese partido, 
como ocurrió horas atrás con el se
nador cordobés Luis Juez. •

últimos desencuentros, y explore 
un acuerdo para sobrevivir. Son 
aquellos gobernadores, legislado
res o intendentes que perciben un 
respaldo de su base electoral al Go
bierno en sus distritos, como Mon
tenegro, Frigerio, Torres o Santilli, y 
entienden que no hay margen para 
tensionar. Por eso, minimizan las 
divergencias con la Casa Rosada. 
Por ejemplo, tanto Torres como Fri
gerio derrotaron al PJ en sus provin
cias y están al frente de coaliciones 
amplias. Ninguno de ellos descarta 
un pacto con los libertarios en 2025 
-Torres, incluso, cogobierna con 
una rama de LLA-.

Son intereses contrapuestos a 
los de Jorge Macri, quien está bajo 
asedio de los libertarios que coman
dan Karina Milei y Santiago Capu
to. El jefe de gobierno porteño está 
convencido de que los violetas pro
curan desgastarlo -rechazaron el 
presupuesto 2025 en la Legislatura, 
lo corren por derecha y critican su 
gestión-, por lo que se siente obli
gado a plantarse y tomar distancia 
de LLA en la Capital. Inquieto por la 
avanzada libertaria, agita la idea de 
que su primo sea candidato a sena
dor en las próximas legislativas. En 
la intimidad, Macri repite que no lo 
entusiasma ese plan. •

Lanzan una campaña de desagravio a Villarruel por las críticas internas
Veteranos de Malvinas y 
liceístas respaldan a la vice; 
participa Laura Muñoz, 
denunciante de Boudou

MENDOZA-Alzanlavozybuscan 
que su pedido replique con fuerza 
en todo el país. Son los “defensores” 
de la vicepresidenta Victoria Villa
rruel, en medio del fuego amigo 
que recibe a diario. Un grupo de li
bertarios “díscolos” mendocinos, 
enrolados en la agrupación “La 
Juan Bautista”, por Alberdi, deci
dieron poner a rodar una campaña 
de “desagravio”, en apoyo de la titu
lar del Senado. En un evento espe
cial, “los villarruelines” levantaron 
los cañones contra los persistentes 
embates del presidente Javier Milei 
y su hermana Karina, entre otros 
referentes de La Libertad Avanza.

En este sentido cuestionaron a la 
Casa Rosada por querer “instalar 
en la ciudadanía una imagen des
prestigiada de la vicepresidenta”.

La queja es precisa: “Estas manio
bras, agraviantes, carentes de fun
damentos, injustas e inmerecidas 
intentan devastar el camino de una 
persona que se ha desempeñado 
apropiadamente en su cargo, lo ha 
jerarquizado y ha llevado transpa
rencia, institucionalidad y solven
cia ética e intelectual a la Cámara 
de Senadores de la Nación”.

Así lo manifestó en el encuentro, 
como único orador, Luis Giachino, 
uno de los principales referentes de 
la entidad, exconcejal de la ciudad 
de Mendoza y hermano del primer 
soldado caído en Malvinas, Pedro 
Giachino. De hecho, la agrupación 
está conformada por veteranos de 
guerra, docentes del Liceo Militar y 
miembros de la sociedad civil.

Puntualmente, en esta defensa 
del rol de la vicepresidenta cuentan 
con el apoyo de Laura Muñoz, exes
posa de Alejandro Vandenbroele, 
acusado de ser el testaferro del ex
vicepresidente Amado Boudou en 
la causa Ciccone Calcográfica, uno 

de los casos de corrupción más re
sonantes de la historia argentina.

“El desprecio y el maltrato no es
tá bueno. Ella ha sido muy benefi
ciosa y proactiva en el Senado. Nos 
vuelven a parar en el kirchnerismo: 
Cobos-Cristina, Boudou-Cristina, 
ya lo vivimos; y nos enseñan a vivir 
en la agresividad, que el prójimo es 
el enemigo y hay que despreciarlo”, 
expresó  MufiozaLANAdON. Y agregó: 
“Sería bueno tener una presidencia 
que nos enseñe a vivir con el diferen
te, a poder disentir con el otro, pero 
construir al mismo tiempo, sobre 
todo en esta dupla mujer-hombre, 
donde siempre hay una pelea, has
ta de género. Creo que es una pelea 
arcaica la que llevan; es algo que no 
nos conviene a los argentinos”.

A través de un escrito, los segui
dores de Villarruel expusieron su 
reclamo y comenzaron a j untar fir
mas para que “cesen las hostilida
des” oficiales hacia la figura de la vi
cepresidenta. Así lo manifestaron 
tras un encuentro celebrado el fin 

de semana en la provincia cuyana, 
donde le solicitaron “al señor Presi
dente que arbitre los medios nece
sarios, oportunos y convenientes, 
para que se respete la voluntad de 
la mayoría délos argentinos votada 
en la fórmula Milei-Villarruel”.

Los apuntados
En ese sentido, exigieron que se 

ponga un freno a los ataques me
diáticos hacia la vicepresidenta 
“por parte del personal informáti
co contratado por la Casa Rosada, 
cuyos sueldos son pagados con el 
dinero de todos los argentinos”. Por 
eso, cargaron las tintas contra el 
asesor Santiago Caputo y los dipu
tados Martín Menemy Lilia Lemoi- 
ne, por estar cada vez “más cerca 
de la casta que tanto repudiaron” 
durante la campaña electoral.

“Son ellos quienes debían com
batir los privilegios de la casta, y no 
solamente han traído a los mismos 
de siempre, sino también a los peo
res de antes”, expuso Giachino, con 
el aval de los diferentes miembros 
de la agrupación. En tanto, sobre 
Karina Milei, quien se perfila co
mo posible candidata, considera
ron que “no está recibiendo acep
tación y aprobación por parte del 
electorado”. • Pablo Mannino
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Elecciones 2025 | nuevo foco de conflicto

Karina Milei y sus alfiles 
marcaron límites para una 
eventual alianza con Pro
La hermana del Presidente reunió a dirigentes libertarios en Mar del 
Plata; afirmaron que el pacto “será con las personas”, no los partidos

Jorge Macri expone diferencias con la Casa Rosada y apunta contra Bullrich
Refractario a una alianza con La Libertad Avanza, 
apoyó a Lacunza en su disputa con la ministra

Sebastián Pareja, Karina Milei y Martín Menem, ayer, en Mar del Plata lla Jorge Macri endureció sus críticas a los libertarios Nicolássuárez

Darío Palavecino
CORRESPONSAL EN MAR DEL PLATA

MAR DEL PLATA.- Sentados, la 
mayoría. Parados los últimos en 
ingresar hasta completar, y quizá 
superar, el cupo original de poco 
más de 300 personas que se había 
previsto. Otros 100 o más debieron 
resignarse a quedar alineados de la 
puerta hacia afuera y sobre la vere
da, al rayo del sol y bajo casi 30 gra
dos. Pero aun así, más de la mitad 
permaneció casi una hora y media 
frente al acceso a la sede del Centro 
Gallego con tal de ver salir y saludar 
a Karina Milei, la figura central de 
esta primera gran cita política del 
año que La Libertad Avanza decidió 
convocar ayer en esta ciudad.

Había dirigentes, pero también 
muchos vecinos, de aquí y de la zo
na. Se anotaron desde un sitio web, 
se ubicaron en el salón y accedieron 
al micrófono para realizar pregun
tas a la hermana del presidente Ja
vier Milei y a los dirigentes que la 
acompañaron en esta incursión por 
la costa atlántica: el presidente de la 
Cámara de Diputados, Martín Me
nem; el titular del partido en la pro
vincia, Sebastián Pareja, y el legisla
dor Alejandro Carrancio, uno de los 
que comandan el timón de la fuerza 
por estas playas y alrededores.

Se puede leer esta escala en la cos
ta, con la mira puesta en la quinta 
sección electoral, como el paso 
inicial para la construcción y el ar
mado de la propuesta con que este 
año buscarán disputar y mejorar la 
representación legislativa provin
cial y nacional, desafío previo al ob
jetivo mayor que es intentar ganar 
elecciones en 2027y convertirse en 
sucesores de Axel Kicillof.

“Nuestro mayor logro es haber 
hecho lo que dijimos que íbamos a 
hacer”, enfatizó Karina Milei a los 
presentes, y les agradeció el apoyo 
recibido. “Solos no hubiésemos po
dido llegar a donde estamos”, reco
noció, y reforzó lincamientos sobre 

los que avanzaron y no piensan re
signar: “El Estado no debe estar en 
el medio, porque mientras menos 
Estado haya, mejor nos irá”.

Karina Milei llegó anteayer a Mar 
del Plata y mantuvo algunas reunio
nes particulares. Menem, Pareja y 
Carrancio compartieron por la no
che una conferencia de prensa en 
la que ratificaron el rumbo político, 
vocación de sumar apoyos de otras 
fuerzas, expresiones de confianza en 
el potencial de la hermana del Presi
dente como eventual candidata en 
las próximas elecciones y, al mismo 
tiempo, advertencias sobre una de
cisión que ella deberá tomar.

Por lo pronto, la secretaria ge
neral de la Presidencia luce cada 
vez más cercana a la gente. Recibió 
muestras de afecto en su paso por el 
aeropuerto, en el acto y a la salida. 
Si no se llegó a una selfie, hubo un 
“fuerza Karina” a la pasada, como 
cuando se retiró del Centro Gallego, 
en jeans, zapatillas y con una gorra 
violeta con logo de LLA de las que se 
repartieron entre los asistentes.

“Es una excelente candidata, pero 
de ahí a que estemos trabajando pa
ra que lo sea hay un abismo”, aclaró 
Pareja una vez finalizado el encuen
tro, y anticipó un recorrido electoral 
muy prometedor: “La Argentina se 
encamina a pintarse de violeta y eso 
es muy importante para nosotros”.

El paso de Karina Milei tuvo una 
primera reunión, más temprano, en 
el Hotel Iruña, donde se alojó la comi
tiva. Allí compartió más de una hora 
con dirigentes que son representati
vos y coordinadores de LLA en las 27 
principales localidades de la quinta 
sección bonaerense. Es la segun
da con mayor cantidad de votantes 
en la provincia. Les remarcó, junto 
a Menem, pautas de trabajo que se 
irán ajustando cuando se termine de 
definir la estrategia electoral.

Algo de eso lo reiteró en la con
vocatoria más amplia, al mediodía. 
“Cuando llegamos al gobierno, en
contramos áreas que no estaban 

funcionando como debían”, expli
có sobre las modificaciones que se 
instrumentaron.

En este recorrido, valoró en espe
cial el acompañamiento de los jóve
nes, muy representados en ese salón 
colmado y con presencias variopin
tas, algunas algo más conocidas. Se 
sentó como una más la marplatense 
y diputada nacional Juliana Santi- 
llán. También Alfa, exparticipante 
de Gran Hermano y hoy al frente de 
un espectáculo teatral en Mar del 
Plata. Se vio al periodista y relator 
de fútbol Daniel Moho. Y al aboga
do Luis Tagliapietra, padre de uno 
de los tripulantes fallecidos a bordo 
del submarino ARA San Juan.

La posibilidad de interactuar que 
tuvo el formato acercó preguntas de 
cuestiones muy locales como otras 
que hacen al fondo del armado parti
dario. Menem se encargó de respon
der cuando lo consultaron por una 
posible alianza con Pro: “Tenemos 
las mismas ideas. Seguramente va- 
mos a trabajar juntosy está la volun
tad de hacerlo, pero falta tiempo to- 
davíay es una falta de respeto hablar 
de listas en estos momentos”.

En la reunión interna, la dirigen
cia libertaria advirtió a los coordi
nadores que la hipótesis de alian
za con el macrismo está siempre 
abierta. Pero también dejaron en 
claro que cualquier trabajo a la par 
o integración de fuerzas se debe 
dar sin condicionamientos previos. 
Aseguran que las definiciones, en 
particular candidaturas y ubica
ciones dentro de las listas, recién se 
deben dar cuando se haya decidido 
tirar en yunta y no de antemano.

“Estamos preparados para en
frentar al kirchnerismo en la pro
vincia”, aseguró Pareja. ¿Y Pro? 
“No vamos a hacer un pacto solo 
para ganar una elección, porque 
sabemos después lo que pasa”, di
jo, y agregó que la alianza que pueda 
surgir “será con las personas, y no a 
nivel partidario ni con distribución 
de cargos ni porcentajes”. •

Tras el acto con la militancia de 
Pro de la semana pasada, el jefe 
de gobierno porteño, Jorge Macri, 
volvió a emitir señales contrarias a 
La Libertad Avanza y a la posibili
dad de alcanzar un acuerdo electo
ral en el distrito que gestiona, base 
política e histórica de Pro. El jefe 
de gobierno, que ya había desdo
blado las elecciones locales de las 
nacionales, también apuntó con
tra la ministra de Seguridad, Patri
cia Bullrich, a quien se menciona 
como una de las posibles candida- 
tas de los libertarios en la ciudad 
de Buenos Aires. La tensión escaló 
a través de las redes sociales.

Macri respaldó al economista 
Hernán Lacunza en su enfrenta
miento con la ministra de Segu
ridad por su evaluación del plan 
económico que conduce Luis “To- 
to” Caputo. “Si queremos hacer un 
frente electoral en vez de calificar 
al ministro, que ha hecho algo ex
traordinario, habría que pensar 
cómo se lo ayuda”, sostuvo la fun
cionaría, en diálogo con LN+.

El exministro de Hacienda del 
macrismo, propuesto por el ex
presidente Mauricio Macri para 
integrar una mesa de trabajo con
junto con La Libertad Avanza, sa
lió a cruzarla en X. “¡Veo que esta 
parte del reportaje, la intolerancia 
a la disonancia, te pareció bien! Si 
la invitación a la mesa de diálogo 
es solo para los que piensan todo 
igual, va a ser aburrida y nadie va 
a aprender nada”, escribió.

El economista recibió el apoyo 
de Jorge Macri, que, la semana 
pasada, había apuntado contra la 
falta de diálogo del oficialismo na
cional. “Para nosotros, el que pien
sa distinto no es nuestro enemigo, 
nos viene a enriquecer. No cree
mos en un país de pensamiento 
único”, había expresado durante 
el acto partidario en el que se escu
charon cánticos contra la ministra 
de Seguridad.

Pese a estos cruces, en el en

torno del jefe de gobierno asegu
raron que mantiene una “buena 
relación” con la funcionaría na
cional. “No vamos a confrontar 
con el gobierno nacional ni con 
Patricia Bullrich”, indicaron a la 
nación. Sin embargo, el titular de 
Pro porteño aún no dio señales 
de conciliación con el partido de 
Javier Milei, que podría llevar a 
Bullrich como candidata. Según 
encuestas recientes, es una de las 
funcionarías del Gobierno con 
mejor imagen pública.

Por el contrario, la semana pasa
da el alcalde aseguró que en la ciu
dad de Buenos Aires “lidera Pro” y 
se mostró reacio a un acuerdo con 
La Libertad Avanza. Su voluntad 
de competir en el distrito por sepa
rado es otro foco de discordia con 
la ministra, quien presiona por 
una fusión entre ambos espacios 
desde fines de 2023.

En medio de las tensiones, Juan 
Pablo Atenaza, legislador porteño 
cercano a Bullrich, apuntó contra 
Jorge Macri. “Cortitay al pie, ocú
pate de gobernar la ciudad, que 
la verdad es un desastre. Dejá de 
versear a los porteños”, escribió en 
X. El legislador hace rato que vota 
junto a los libertarios, que lidera 
Pilar Ramírez y que suele tener 
posturas opositoras a la adminis
tración porteña.

El desdoblamiento de las elec
ciones porteñas es un tercer mo
tivo de rispideces entre la minis
tra y el alcalde. “Explíqueme qué 
sentido tiene el 6 de julio votar a los 
legisladores de la ciudad. Que me 
diga cualquier ciudadano cuántos 
legisladores de la ciudad conoce. 
Me parece que es una necesidad 
de la política, para la política, de
jando al ciudadano de lado”, dijo 
Bullrich. Así, mientras La Libertad 
Avanzay Pro se preparan para una 
contienda en la ciudad, las diferen
cias entre ambos dirigentes pare
cieran seguir profundizándose. • 
Abigail Contreiras Martínez
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E
l calendario político ingresa 
nuevamente a un escenario 
cargado de incertidumbre. 
Este año, el sistema electo

ral incorpora la boleta única de pa
pel, se definirán nuevas alianzas, las 
primarias abiertas (PASO) están en 
duda por primera vez en 15 añosy el 
Gobierno presiona para reconfigu
rar las reglas de juego electorales.

Cinco provincias ya desdoblaron 
sus elecciones y varias analizan 
hacerlo para evitar la creciente in
fluencia de los libertarios. La ciudad 
de Buenos Aires optó por desdoblar 
las eleccionesy Jorge Macri impulsa 
suspender las PASO. En la provincia 
de Buenos Aires, Axel Kicillof aún 
no alcanza acuerdos con sectores 
cristinistas para seguir el mismo 
camino.

“Da la sensación, desde una pers
pectiva racional, de que la provincia 
no tiene incentivos para desdoblar 
las elecciones, teniendo en cuenta 
el desgaste y el gasto que ello impli
ca”, dice el politólogo y magíster en 
Derecho Electoral Legislativo Fer
nando Domínguez Sardou.

El Gobierno convocó a sesiones 
extraordinarias y una de sus prio
ridades es, además de eliminar las 
PASO y aprobar el ingreso de nue
vos jueces a la Corte Suprema, que 
se sancione la ficha limpia.

“Ficha limpia es un arma de doble 
filo, los proyectos en términos gene
rales pueden significar un avance 
en términos de transparencia, pero 
es fundamental saber cuán preciso 
será el esquema por el cual se im
pedirían las candidaturas, ya que 
esto puede impulsar una aún mayor 
judicialización de la política”, dice 
Sardou, investigador académico y 
consultor especializado en partidos 
políticos y procesos electorales. Y 
agrega: “En España, el gobierno 
presentará una ley para limitar las 
acusaciones populares, algo que el 
Partido Popular (PP) también ha
bía impulsado cuando estuvo en el 
poder; este es un fenómeno primo 
hermano de ficha limpia: la adver
tencia es que cuando las diferencias 
políticas se dirimen en los tribuna
les, comienzan a ser difusos los 
conceptos de verdad y mentira en 
el marco de la discusión política”.

-¿Qué pasará con las PASO?
-Hay una gran incertidumbre, 
porque sigue habiendo presión del 
ecosistema político para eliminar 
las PASO. Esto es un problema y una 
regla informal, no escrita: en años 
electorales no se reforma el sistema 
porque suben los costos, en térmi
nos políticos, de hacer una reforma 
y, al mismo tiempo, es más difícil de 
implementar, incluso siendo una 
suspensión, porque el calendario 
electoral ya está lanzado. Además, 
la Justicia suele ser muy conserva
dora en cuanto a la implementación 
de reformas en ese sentido. Aunque 
se va a insistir en la eliminación de 
las PASO, habrá ruido en términos 
judiciales y políticos, si es que se 
consiguen los números para even
tualmente darlas de baja. Yo tiendo 
a creer que no se va a conseguir.
-¿Qué cambios trae la aplica
ción de la boleta única de papel? 
-No se está teniendo presente que 
un cambio en el instrumento de su
fragio implica un cambio directo en 
el comportamiento de los votantes 
y no sabemos cómo funcionará; 
siempre es reactivo, posterior y 
tiene que ver con capacitación y 
posicionamiento de los candidatos 
en las listas. Hay múltiples estudios 
académicos que hablan de los efec
tos del diseño del instrumento en 
el comportamiento directo de los 
votantes, y no es algo que se pueda 
inferir apriori, sino que depende de 
la combinación de los factores que 
se den de aquí al momento en que 
la población vote. La experiencia 
muestra que cuando hay problemas

El politólogo evalúa el impacto de unos comicios con boleta única 
papel y sin PASO; y advierte por las internas libertarias porteñas

Femando Domínguez
Sardou. “La Capital no es el mejor distrito para La Libertad Avanza”
Texto María Belén Díaz Liz

de capacitación, hay un aumento 
del voto blanco y el voto nulo. Yo 
creo que conforme la falta de capa
citación que ya se ve hoy, porque ya 
se debería estar capacitando a los 
votantes, se verá un aumento del 
voto blanco y el voto nulo.
-¿Qué implicaría la suspensión 
de las PASO en la ciudad?
-La CABA va a enfrentar este año 
una novedad; serán las primeras 
elecciones en las cuales, bajo la 
aplicación del nuevo Código Elec
toral de la ciudad, el Instituto de 
Gestión Electoral junto con el Tri
bunal Electoral tendrán a su car
go el desarrollo de las elecciones. 
Hasta ahora nunca había pasado, 
ya que cuando la CABA organizó 
sus propias elecciones se regía de 
forma subsidiaria con el Código 
Nacional Electoral y el organismo 
que gestionaba las elecciones era el 
Tribunal Superior de Justicia de la 
Ciudad. Esta elección será la prime
ra en la cual habrá un herramental, 
desde el punto de vista de la admi
nistración electoral, que va a salir 
a la cancha por primera vez. Esto 
también incluye la aplicación de la 
boleta única, que será más sencilla 
porque se elegirá un solo cargo, el 
de legislador, por tratarse de elec
ciones intermedias, y también van a 
tener los mismos desafíos respecto 
de la capacitación. La suspensión 
de las PASO que busca Jorge Macri 
es mucho más realizable que en el 
orden nacional, ya que hay menos 
actores y menos efectos directos de 
la eliminación, aunque en el fondo 

sean los mismos. Un efecto directo 
que la eliminación de las PASO trae
ría es un aumento de la fragmenta
ción. Tanto al oficialismo en la ciu
dad como a La Libertad Avanza se 
les va a complicar bastante mante
ner listas de unidad, sumado a que 
estas elecciones serán antes de las 
generales. Yo esperaría que se mul
tipliquen las candidaturas para am
pliar el margen de maniobra de las 
distintas fuerzas políticas de cara a 
las elecciones generales, aunque el 
armado de listas de las elecciones a 
diputados y senadores nacionales 
es antes de las elecciones de CABA, 
con lo cual algo de esto ya deberá 
estar resuelto para entonces. Algo 
muy interesante es que la elección 
de CABA puede servir para posicio- 
nar o reposicionar liderazgos en la 
ciudad sin tener el costo político de 
salir a pelear en la agenda nacional, 
por ejemplo: Horacio Rodríguez 
Larreta o Leandro Santoro, que no 
son emergentes pero pueden salir 
a posicionarse sin tener que ir a 
disputar en la agenda nacional, eso 
es un bien favorable para algunas 
fuerzas políticas.
-¿Puede influir el resultado 
porteño en una eventual alianza 
entre LLA y Pro?
-Con el calendario actual, sin elimi
nación de las PASO, la respuesta es 
un tajante no en términos electora
les, porque las alianzas y el armado 
de las listas nacionales tienen que 
hacerse antes déla elección de la ciu
dad. Sí creo que el resultado porteño 
puede influir en el comportamiento 

de las distintas fuerzas políticas el 
día después, es decir, cuál es el nivel 
de animosidad o conflictividad entre 
LLA y Pro. Además, puede servirle 
a Pro, sobre todo, para mostrar cuál 
es el poder de daño que tiene en la 
ciudad si la elección le sale razona
blemente bien. Adicionalmente, la 
CABA no es el mejor de los distritos 
para LLA porque tiene problemas 
internos grandes en términos de sus 
facciones y su interna, a diferencia 
de otros donde la interna está más 
ordenada con lincamientos que vie
nen de la Nación. En la CABA, LLA 
tiene figuras con nombre propio que 
tienen peso por sí mismas y pueden 
complicar un armado centralizado 
desde la Nacióny mostrar una arena 
de conflicto interno que no se ve en el 
oficialismo en otros distritos.
-¿Por qué Cristina Kirchner re
chaza desdoblar en la provincia? 
-No creo que al oficialismo provin
cial le convenga desdoblar, primero 
por razones administrativas y orga
nizativas: la provincia nunca orga
nizó sus elecciones, por lo que sería 
un desafío completamente nuevo. 
Imagino que un desdoblamiento le 
va a jugar en contra en términos del 
desgaste y los costos que le llevaría 
al oficialismo provincial hacer dos 
campañas. Por esto último creo que 
Cristina Kirchner se resiste a la idea 
de desdoblar. Hacer dos campañas 
en un distrito tan grande como la 
provincia es económica y física
mente costoso, es un esfuerzo de 
organización muy alto, y yo no sé si 
el peronismo está en condiciones de 

enfrentar dos campañas grandes. 
El kirchnerismo está consciente de 
esto. Adicionalmente, dada la na
turaleza de la elección, es decir, la 
ausencia de un candidato armador, 
no hay margen de maniobra para 
que el gobierno provincial o Cristi
na Kirchner puedan centralizar el 
armado de las listas: se verán en la 
disyuntiva de abrir las postulacio
nes a los dirigentes territoriales. Es
to no le conviene a Kicillof y menos 
a Cristina.
-¿Qué partidos ponen más ban
cas nacionales enjuego?
-A los que más bancas ponen enjue
go hay que verlos de forma segmen
tada. En el Senado será el peronismo 
y en Diputados será lo que solía ser 
Juntos por el Cambio. Pro arriesga 
un botín grande y el radicalismo 
también. El principal riesgo que 
enfrentan los partidos que inte
graban JxC es que perderán peso 
en bancas porque no van a tener la 
misma potencia electoral que hace 
cuatro años, porque perdieron votos 
a manos de LLA, porque se rompe 
la alianza o porque hay otros juegos 
locales que tendrían más espacio de 
competitividad. Los partidos de JxC 
están condenados a perder peso re- 
lativoy  el peronismo ahí puede tener 
una ventaja, aunque la contra de esto 
es la fragmentación de liderazgo a 
nivel nacional, característica de una 
elección intermedia.
-¿Qué posibilidades tiene LLA 
de acercarse a una mayoría?
-Creo que LLA no está cerca de te
ner una mayoría, sobre todo porque 
no hizo una buena elección hace dos 
años: Milei no arrastró tanto. LLA 
mejorará su contingente legislati
vo, quizá pueda duplicarlo, pero eso 
no va a hacer que esté cerca de una 
mayoría. La misma debilidad que 
tiene en el Congreso la va a seguir 
teniendo, pero ya estaría más cerca 
de la mitad que del tercio.
-¿Cuán relevante es el desdobla
miento en las provincias?
-Corrientes y Santiago del Estero 
eligen gobernador. A diferencia de 
Santiago del Estero, en Corrientes 
el escenario está abierto, porque es 
gobernada en forma sostenible por 
una alianza que es como una versión 
local de lo que era JxC. Este grupo 
se ve hoy amenazado por LLA y al 
mismo tiempo la posición del sena
dor Carlos Espinóla, últimamente 
cercano a LLA, abre la posibilidad a 
una elección de tercios como vimos 
hace dos años en nivel nacional. En 
las otras provincias no veo tan rele
vante el desdoblamiento, son muy 
pocas las que eligen cargos locales, 
como Santa Fe, y otras que no lo 
hacen porque se eligen cada cuatro 
años como Córdoba, con lo cual el 
desdoblamiento en una intermedia 
no tiene un rol tan fuerte.
-¿Qué busca el Gobierno con su 
reforma política?
-Hay un lincamiento general básico 
y es que hay que reducir el financia- 
miento a la vida y campaña de los 
partidos. El Gobierno quiere impul
sar modificaciones a normativas de 
financiamiento político partidarioy 
permitir esquemas de donaciones. 
La segunda reforma que quiere ha
cer es eliminar la publicidad gratui
ta sostenida por el Estado, porque 
los considera una intromisión del 
Estado en una actividad privada y 
al mismo tiempo un gasto. Yo creo 
que hay que ir a una modificación 
sobre todo del esquema del finan
ciamiento de la vida partidaria, no 
tanto porque el Estado intervenga 
sino por lo que se hace con ese fi
nanciamiento y cómo funciona. 
Quedó demodé toda la estructura 
de la normativa de financiamiento 
y hoy hay otros problemas que no 
están ni siquiera regulados, como 
la campaña digital, o cuya regula
ción es a todas luces insuficiente y 
no está siendo tema de discusión en 
los círculos políticos. •
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Milei evalúa no enviar al Congreso 
el próximo acuerdo con el FMI
cortocircuitos. El Gobierno argumenta que “no incrementará la deuda” y, por lo tanto, no 
necesita el aval parlamentario; rechazo amplio en la oposición, que podría acudir a la Justicia

Delfina Celichini
LA NACION

El Gobierno está convencido de que 
el nuevo programa con el Fondo Mo
netario Internacional (FMI) “ya está 
acordado”. Los recientes elogios de 
su titular, Kristalina Georgieva, así 
parecen indicarlo. Sin embargo, tie
ne enfrente otro desafío: aprobarlo 
en el Congreso en minoría y en me
dio de un año electoral.

Por eso, frente a esta situación, 
en el entorno del presidente Javier 
Milei plantean que evalúan no en
viar el nuevo acuerdo al Congreso, 
según admitieron a la nación altas 
fuentes de la Casa Rosada. Referen
tes de la administración libertaria 
argumentan que el entendimiento 
con el organismo internacional de 
crédito “no incrementará la deuda” 
porque los dólares que ingresen 
serán destinados a cancelar títulos 
públicos y, con ello, se “saneará” el 
balance del Banco Central.

Este tecnicismo financiero, por el 
que la Casa Rosada considera que 
no existirá un nuevo endeudamien
to y, por ende, no necesitará de una 
ley para respaldarlo, choca con el 
posicionamiento de buena parte de 
la oposición en la Cámara de Dipu
tados, que sostiene que la ley vigen
te exige una ratificación parlamen
taria, más allá de las características 
del acuerdo.

Tanto los bloques más críticos 
-como Unión por la Patria (UP)- co
mo aquellos que exhiben sintonía 
con la conducción de Javier Milei 
-como Pro- subrayan que se debe 
respetar la norma vigente. Advier
ten que si el Gobierno sortea la con
formidad del Congreso, el eventual 
programa con el FMI podría judi- 
cializarse.

La ley 27.612, de fortalecimien
to de la sostenibilidad de la deuda 
pública, estipula en su segundo 
artículo que cualquier programa 
de financiamiento u operación de 
crédito público con el FMI, así como 
cualquier ampliación de sus mon
tos, debe ser aprobado por una ley

del Congreso. Esta norma se san
cionó en febrero de 2021 y fue im
pulsada por el gobierno de Alber
to Fernández como una respuesta 
directa al endeudamiento de 2018, 
durante la gestión de Mauricio Ma- 
cri, cuando se contrajo un préstamo 
récord de 57.000 millones de dóla
res con el FMI sin el aval del Poder 
Legislativo.

Martín Guzmán, ministro de Eco
nomía durante ese período y uno 
de los principales artífices de la ley, 
remarcó a la nación que “todo pro
grama tiene que ser aprobado por el 
Congreso, independientemente de 
su uso”. Y remarcó: “En 2022 el pro
grama era para refinanciar la deuda 
que tomó el gobierno de Macri, no 
se aumentó la deuda, e igualmente 
hubo que sancionar una ley”.

Es decir, la ley vigente le impone 
al gobierno libertario, en flagrante 

minoría parlamentaria,  la búsqueda 
de consensos con otros espacios. “Es 
medio difícil que le puedan encon
trar la vuelta para sortear el artículo 
2 de la ley", señaló a la nación un refe
rente económico del bloque de Pro 
en Diputados.  Aclaró que el tema no 
se discutió dentro del espacio.

El legislador de Encuentro Fede
ral (EF) y portavoz de los asuntos 
presupuestarios del bloque, Nicolás 
Massot, consideró que el Gobierno 
“está llevando cada vez más al límite 
la frontera entre lo legal y lo legíti
mo”. “Ya demostró que le importa 
poco la legalidad. Entonces lo que 
hay que empezar a preguntarse no 
es tanto si es legal o no, sino si es le
gítimo o no”, consideró, a la vez que 
subrayó que “la legitimidad tiene un 
componente un poco más abstracto 
que la legalidad que hace a la tem
poralidad o a la durabilidad de las 

medidas”. Y explicó: “Si al Fondo le 
alcanza con eso y te dan el waiver y 
la refinanciación, listo, el FMI con
siderará que es legítimo. La última 
vez fue el Fondo el que exigió que 
pasara por el Congreso, por lo que 
me llamaría la atención que esta vez 
no lo haga”.

Por su parte, UP rechazará cual
quier maniobra del Gobierno que 
busque sortear la discusión legis
lativa. “Vamos a hacer un planteo 
político muy fuerte para que el 
Congreso lo discuta, porque si no 
lo hace sería una irregularidad to
tal”, dijo el economista y diputado 
peronista Itai Hagman. Y conside
ró: “Endeudarse con el FMI es muy 
distinto a endeudarse con privados, 
porque los acreedores privados son 
bonistas que transan esos bonos en 
el mercado secundario mientras el 
FMI es un organismo político con el 
cual negociás un programa de polí
tica económica”.

En la misma línea, Julia Strada, 
otra referente económica del blo
que UP en Diputados, planteó la 
contradicción en la que incurre el 
Gobierno, que “usa la excusa de las 
letras intransferibles cuando han 
planteado en distintas oportuni
dades que esas letras no sirven”. 
“Aparentemente, como excusa 
para tomar deuda con privados o 
con organismos internacionales 
y tener que cancelarlas, sí sirven”, 
ironizó.

“Te dicen que no es ‘nuevo endeu
damiento’, pero mienten. El Tesoro 
argentino cambiaría deuda intraes- 
tado fácilmente rolleable, por deuda 
privada o con acreedores como el 
FMI, con condicionalidades”, seña
ló Strada a través de la red social X.

La posibilidad de que el Gobierno 
avance sin el aval del Congreso en
cendió las alarmas de la oposición, 
que advirtió que un programa sin 
ley podría judicializarse.

Ante la consulta de la nación, 
fuentes de la Procuración del Te
soro de la Argentina, el órgano en
cargado de asesorar jurídicamente 
al Poder Ejecutivo y representar al 

Estado en juicios, indicaron que no 
está trabajando en una estrategia 
legal para sortear este tipo de cues- 
tionamientos. Desde la entidad con
ducida por el exjuez de la Corte Su
prema Rodolfo Barra indicaron que 
“es especulativa” la judicialización 
de un futuro acuerdo con el FMI. “Si 
llegáramos a tener intervención de 
algún tipo estamos a disposición 
para hacer comentarios, pero por 
el momento nada”, sentenciaron.

El Gobierno se ilusiona con la 
posibilidad de cerrar un acuerdo 
con el FMI que inyecte dólares a la 
economía argentina para salir del 
cepo, sobre todo después de que el 
viernes la directora gerente del Fon
do volvió a elogiar la política econó
mica de Milei. Kristalina Georgieva 
ponderó “la implementación de un 
sólido programa de estabilización  y 
crecimiento” y calificó a la Argenti
na como “el caso más impresionan
te en la historia reciente”. En la Casa 
Rosada se entusiasman con que el 
monto del acuerdo llegue a 12.000 
millones de dólares.

Otros desplantes
Este nuevo desaire de los liberta

rios al Congreso se suma a dos he
chos de similares características. 
Por un lado, casi todo el arco oposi
tor recela de la decisión del Gobier
no de no sentarse a negociar la ley 
de presupuesto2025, donde se espe
raba que se definiera un porcentaje 
máximo para la emisión de títulos 
públicos en moneda extranjera.

De hecho, Pro calificó la exclu
sión del presupuesto del temario 
de las sesiones extraordinarias co
mo un refuerzo de la “visión auto
ritaria” del Poder Ejecutivo. En la 
misma línea se pronunció Germán 
Martínez, líder del bloque de UP en 
la Cámara baja, quien catalogó la 
decisión como “otro insulto (más) 
de Milei al Congreso”.

Por el otro, prevalece la intención 
de un sector de la oposición de re
uniría mayoría para dejar sin efecto 
el decreto de necesidad y urgencia 
(DNU) 846/24 por el que el Gobier
no se autohabilitó a realizar canjes 
de bonos de deuda que haya emitido 
en cualquier moneda sin cumplir 
los requisitos fijados de la ley de 
administración financiera ni pasar 
por el Congreso.

Los requisitos que define esta ley 
implican mejorar monto, tasa o pla
zo a favor del Estado (al menos dos 
de esas tres condiciones) y fijar por 
esta vía como único criterio el res
peto de las cotizaciones de mercado 
de los papeles a canjear. •En el oficialismo ya no descartan la suspensión de las PASO

Enfatizan que impulsarán la derogación en sesiones extraordinarias, pero reconocen que Pro y el peronismo podrían imponerse

Cecilia Devanna
LA NACION

El Gobierno buscará la derogación 
de las PASO en las sesiones extraor
dinarias. Aunque sigue siendo su 
objetivo principal, en la Casa Ro
sada ya no descartan, como lo ha
cían de manera terminante hasta 
hace pocos días, que se imponga la 
suspensión, que promueven tanto 
desde Pro como en sectores del kir- 
chnerismo. Si se da ese escenario, 
altas fuentes de la Casa Rosada re
conocieron a la nación que podrían 
no vetar la modificación.

De concretarse ese movimiento, 
se trataría del primer proyecto no 
propio que el presidente Javier Mi
lei no vetaría, como lo hizo con el 
financiamiento universitario y la 
movilidad jubilatoria.

La posición del Gobierno  es, desde 
el principio, la derogación de las pri
marias. Afirman que así lo sosten
drán en el recinto si el Congreso se 
reúne en sesiones extraordinarias. 
Pero también admiten que con esa 

postura se enfrentan a un muy po
sible escenario adverso.

Desde noviembre pasado, cuan
do anunció que enviaría el proyecto 
de reforma al Congreso, el Gobier
no se manifestó a favor de la deroga
ción. Considera que la suspensión 
por 2025, como buscan Pro y el kir- 
chnerismo, es con “fines especula
tivos”.

“Es derogación o nada”, insistían 
en los últimos días en Balcarce 50. 
La oposición y sus aliados les advir
tieron que si esa postura llevaba a 
que finalmente ni se eliminaran ni 
se suspendieran las PASO, respon
sabilizarían al Gobierno por el costo 
económico del operativo electoral. 
En el oficialismo advertían que el es
cenario sería el opuesto y que sería 
la oposición la que pagaría el costo 
político del fracaso parlamentarioy 
el mantenimiento de las PASO.

Ahora, aunque en el Gobierno en
fatizan que harán el intento de elimi
nar las PASO, admiten que no nece
sariamente vetarían la suspensión si 
esta se impone en Diputados y el Se

nado. Eventualmente, plantean que 
insistirán en la eliminación cuando 
tengan mayor representación par
lamentaria, luego de los comicios 
legislativos de octubre.

El principal argumento que im
pulsa el oficialismo contra las PASO 
es económico. “No hay que someter 
a los argentinos al costo de las PA
SO, que no sirven para nada”, afir
mó el jefe de Gabinete, Guillermo 
Francos, e insistió en la postura ofi
cial que se dio a conocer a fines de 
noviembre con el anuncio del pro
yecto de ley para reformar el siste
ma electoral. Francos calculó que 
el costo de las PASO ronda los 150 
millones de dólares. En otras entre
vistas, elevó esa cifra hasta los 200 
millones de dólares.

Las distintas terminales de la opo
sición se inclinan por la suspensión, 
pero aún no hay posturas comple
tamente cerradas ni en Pro ni en el 
kirchnerismo. En los próximos días 
se espera que se concrete la reunión 
del jefe de Gabinete, Guillermo Fran
cos, con los jefes de los bloques dia- 

loguistas en Diputados. La primera 
cita había sido convocada para ayer, 
pero naufragó ante el aviso de inasis
tencia de los principales convocados 
y las tensiones que se reavivaron con 
el macrismo.

La Casa Rosada no cuenta para 
su estrategia parlamentaria con la 
vicepresidenta, Victoria Villarruel, 
con quien rompió relaciones.

En septiembre y octubre pasados 
Milei vetó, respectivamente, las le
yes de movilidad j ubilatoria  y finan
ciamiento educativo, que habían si
do impulsadas y aprobadas por la 
oposición. El argumento en ambos 
casos fue que atentaban contra el 
déficit cero que se impuso el man
datario. Con lo cual, de no vetarse 
la eventual suspensión de las PASO 
sería el primer proyecto de la opo
sición que logra sobrevivir.

El llamado a extraordinarias in
gresó oficialmente al Congreso este 
lunes y se extenderá entre el 20 de 
enero y el 21 de febrero, según los 
planes de Balcarce 50. Allí, además 
de la derogación de las PASO, el te

mario incluye la nueva versión de 
ficha limpia, el proyecto que impul
sa Pro para evitar que condenados 
en segunda instancia por causas 
de corrupción se postulen a cargos 
electivos. Su tratamiento terminó 
en escándalo a fines del año pasado, 
cuando no se obtuvo el quorum por 
ausencias de La Libertad Avanza y 
del propio macrismo.

El Gobierno también incluyó en 
el temario los pliegos del juez Ariel 
Lijo y el catedrático Manuel García- 
Mansilla, sus dos candidatos para la 
Corte Suprema. La idea es que am
bos pliegos se traten en el recinto, 
pero el de García-Mansilla no pasó 
aún el filtro de la Comisión de Asun
tos Constitucionales, donde su dic
tamen no reunió las nueve firmas 
necesarias. Por ahora, el Gobierno 
evitó nombrarlos por decreto, una 
opción barajada con fuerza desde 
que los trámites se empantanaron.

En el temario de las extraordina
rias trabajaron, fundamentalmen
te, el asesor presidencial, Santiago 
Caputo, y Francos. •
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Detectaron irregularidades 
en los contratos de limpieza 
de los edificios públicos
auditoría. La Sigen reveló que en 2023 no se controlaba la 
asistencia del personal y se pagaban horas de hasta $100.000

Los servicios de limpieza del Estado en 2023 fueron auditados por el Gobierno archivo

Camila Dolabjian
LA NACION

Una serie de informes de la Sin
dicatura General de la Nación, el 
organismo del Poder Ejecutivo 
encargado de realizar auditorías, 
consolidan sospechas sobre uno 
de los servicios tercerizados más 
opacos del Estado, el de la limpie
za. Dos documentos oficiales, a los 
que tuvo acceso la nación, descu
bren irregularidades, potenciales 
sobreprecios, valores absurdos, 
concentración en la contratación 
de prestadores y falta de control en 
el trabajo en un rubro que se llevó 
$88.110.364.284,94 en 2023.

Un primer documento recopiló 
información sobre 144 organiza

ciones, incluidas empresas pú
blicas, ministerios y organismos 
descentralizados, un total de 2.985 
contratos que vincularon a355em
presas con el gobierno para la lim
pieza de 15.101 edificios. El segundo 
ratifica las conjeturas del primero, 
elaborado entre mediados y fines 
del año pasado, aunque todavía no 
hay una definición sobre qué hará 
la administración libertaria con 
esta información.

Los precios se analizaron en fun
ción del valor aproximado de la ho
ra del servicio de limpieza, que se 
obtuvo del monto total del contrato 
sobre el producto de la cantidad de 
horas semanales trabajadas por la 
totalidad del personal asignado al 
servicio y la cantidad de semanas 

totales del contrato. Fue excluida 
de parte del análisis la Anses, el 
organismo con mayor cantidad 
de edificios a cargo y el quinto con 
mayor presupuesto en limpieza. El 
motivo es que los contratos infor
mados por la unidad de auditoría 
interna (UAI) de la administración 
no pudieron especificar la cantidad 
de “personal asignado al servicio”, 
dato necesario para determinar si 
el contrato es considerado razo
nablemente válido. “Sin perjuicio 
de ello, y a la luz del resultado del 
cálculo para el ‘valor hora aproxi
mado’, se exponen sus contratos 
con valores hora más onerosos, 
entendiendo que se trata de cifras, 
a priori, susceptibles de una nue
va revisión por parte de la UAI”, 

especifica el informe de Sigen. De 
los 10 convenios con mayor valor 
hora, nueve son justamente de 
Anses, con la empresa Martín Cía. 
Los montos van desde $103.155,43 
y $129.682,75, cuando la mayor 
parte de los contratos establecen 
valores inferiores a los $10.000. El 
restante en el top 10 pertenece a la 
Secretaría de Trabajo, Empleo y 
Seguridad Social, con Logísticas 
Integrales SA, con un valor hora 
de $75.185,75.

La Sindicatura detectó una al
ta concentración en un grupo re
ducido de empresas, que además 
comparten autoridades en sus di
rectorios. De las 355 compañías, 
10 concentran el 61,78% del mon
to total pagado durante el último 
año del gobierno de Alberto Fer
nández. La que más dinero pú
blico recibió fue La Mantovana, 
por $19.091.080.664,26, cerca de 
un cuarto de todo el presupuesto 
ejecutado. El top tres se completa 
con Serza, por $9.947.895.632,933 
y Linser, por $5.415.667.800,53. Sin 
embargo, ninguna de ellas es la que 
más contratos firmó ni más edifi
cios tiene a cargo. El primer caso 
es el de Domin SRL, con 140 con
venios y el segundo, el de Martín y 
Cía, con 2455 establecimientos.

La Mantovana ha tenido múlti
ples denuncias de empleados por 
falta de pago de sus obligaciones 
provisionales. En la información 
solicitada por la Sigen, se consultó 
a las áreas: “¿Se controla que el per
sonal del cocontratante esté en re
lación de dependencia con aportes 
jubilatorios y retenciones al día?“. 
Un 34% respondió que no. En caso 
de control de aseguradora de ries
gos del trabajo, un 24% admitió no 
estar al tanto de si los empleados la 
tienen vigente.

En el informe quedó evidencia
do que hubo áreas con montos 
muy superiores a otras, en casos 
no justificados por la cantidad 
de servicios que precisaban para 
sus oficinas. Los organismos con 
más edificios a cargo son la Anses 
(3351), el Correo Argentino (2187), 
el Instituto Nacional de Tecnolo
gía Agropecuaria (INTA) (1662), 
el Banco Nación (1638), la ARCA 
(1338)yelPAMI (849).

Las entidades coinciden en el lis
tado de aquellas que más contratos 
tienen suscriptos, pero no en el de 
mayores montos pagados. En el 
primer lugar se ubica Aerolíneas 
Argentinas, que, llamativamente, 
tiene afectados 62 edificios. Tam

bién en cuarto lugar está Aysa, que 
tiene 104 a cargo. El 20% de los or
ganismos aseguraron no controlar 
la asistencia del personal ni tam
poco el cumplimiento del horario. 
De los 2376 casos en los que sí se 
verifica, tan solo 52 lo hacen con 
un registro biométrico. La mayo
ría utiliza planillas o control visual, 
entre otros mecanismos.

El informe sobre modalidades 
de contratación revela que solo el 
27% de los contratos se adjudicaron 
mediante licitación pública, mien
tras que un 40% se realizó a través 
de contratación directa y legítimo 
abono, métodos menos competiti
vos y potencialmente más opacos. 
Además, se registraron 668 con
tratos por concurso privado y 84 
por compulsa de precios, con una 
mínima adopción de subastas pú
blicas (sólo tres casos). “Del análi
sis efectuado surge la necesidad de 
contar con documentos licitatorios 
modelos en donde se establezcan

En 2023 contrataron 
a 355 empresas para 
limpiar en 15.101 
edificios públicos

Délas 355,10 
concentraron más 
del 60% de los pagos

criterios de control uniformes a 
adoptar por parte de las jurisdic
ciones y organismos contratantes, 
como así también requisitos a cum
plir por los oferentes que fomenten 
la concurrencia de los interesados”, 
concluyó la Sigen.

El análisis de las metodologías 
de ajuste de precios refleja que so
lo el 28,8% de los contratos cuen
tan con criterios definidos, lo que 
equivale a 861 contratos. Entre las 
metodologías utilizadas, destacan 
el aj usté por acuerdo paritario gre
mial (111 casos), paritaria sectorial 
combinada con índices inflacio
narios (103 casos) y ajustes basa
dos en el IPC (64 casos). Más de la 
mitad de los contratos (447 casos) 
se ajustaron bajo la categoría de 
“otras metodologías”, lo que difi
culta la transparencia de estos pro
cesos. Esta diversidad de enfoques 
resalta la necesidad de establecer 
pautas uniformes para garantizar 
la equidad y eficiencia en los ajus
tes de precios. •
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Detuvieron a un presunto terrorista 
vinculado con Estado Islámico
en general roca. Bullrich anunció la captura de David Nazareno Ávila y dijo que “representaba 
una amenaza concreta”; habría prometido hacerle “pagar el precio” al “gobierno sionista”

El detenido en General Roca, vinculado a Estado Islámico por el Gobierno prefectura

Cecilia Devanna
LA NACION

La ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich, anunció ayer la detención 
de un presunto terrorista vinculado 
con Estado Islámico que fue identi
ficado como David Nazareno “Na- 
za” Ávila. La captura ocurrió luego 
de nueve meses de un operativo que 
las fuerzas de seguridad llamaron 
“Vida” en el que tuvo destacada par
ticipación un agente digital encu
bierto, dijo la funcionaría, que pon
deró el trabajo de la Prefectura Na
val con información de la Dirección 
Nacional de Inteligencia Criminal. 
También se requirió colaboración 
al FBI norteamericano.

“Una investigación exhaustiva, 
permanente por vía de un agente en
cubierto digital que logró informa
ción trascendente para la detención 
del terrorista vinculado con Estado 
Islámico, Daesh. Representaba una 

amenaza concreta contra los argen
tinos y la seguridad nacional”, decla
ró Bullrich en conferencia de prensa. 
Agregó que el supuesto extremista 
“pertenecía a una red global de odio 
y destrucción”. El agente encubierto 
fue quien consiguió confesiones del 
imputado de que participaba de una 
serie de grupos radicalizados, donde 
se lo conocía como “Naza”.

La investigación, dijo Bullrich, 
descubrió propaganda jihadista, 
manuales para la fabricación de ex
plosivos, mensajes antisemitasy  co
nexiones con redes internacionales 
de radicalización. “Este extremista 
utilizaba Telegram con mensajes 
cifrados, algunos de los cuales debi
mos traducir; TikTok, e Instagram 
para difundir la ideología del odio 
e intentar reclutar a jóvenes argen
tinos que fueran carne de cañón de 
estas organizaciones terroristas. 
Pertenecía a varios grupos radica
lizados en redes sociales”, sostuvo

Bullrich y añadió: “En un canal de 
Telegram reivindicaba al autor de 
una masacre en un colegio de Ucra
nia, VladislavRoslyakov, que asesinó 
a 20 estudiantes y dejó 67 heridos”.

El supuesto terrorista vivía en Ge
neral Roca, Río Negro, lo que según 
la ministra dificultó su seguimiento, 
ya que se trata de una ciudad peque
ña. Sobre su pregunta misión terro
rista, Ávila se encontraba en “una 
etapa avanzada”, dijo la ministra.

“Es lo que los grupos terroristas 
llaman ‘encomendarse’. Se enco
miendan para obtener una misión, 
una guía que significa la última 
etapa para consumar un atentado. 
Había solicitado ya las instruccio
nes y su fin era la caracterización 
del gobierno nacional como un 
gobierno sionista que debía pagar 
por esa condición”, explicó. “Frus
tramos sus planes antes de que pu
diera causar daño. Fue gracias a la 
Dirección Nacional de Inteligencia

Criminal, la PFA, una agencia in
ternacional como el FBI y el fiscal 
[Sebastián] Marquevich y el juez 
Adrián González Charvay, quienes 
nos plantearon la necesidad que el 
pueblo argentino conozca este tra
bajo”, comentó Bullrich.

“Nosotros estamos convencidos 
de que, como dice (el presidente Ja
vier) Milei, el mal avanza cuando los 
buenos no hacen nada. Hemos de
mostrado que estamos de pie, que 
podemos seguir y rastrear amena
zas, que podemos trabajar pidién
dole ayuda al FBI y con una fuerza 
capacitada en el extremo en estas 
posibilidades, como es la Prefectu
ra, con la información conseguida 
por la Dirección Nacional de Inteli
gencia Criminal”, detalló.

Según pudo saber la nación de 
fuentes oficiales, los primeros datos 
sobre Ávila surgieron en febrero de 
2024. Fue cuando lo encontraron en 
sus redes sociales haciendo propa

ganda jihadista. Tenía pocos segui
dores, pero desde el Ministerio de 
Seguridad consultaron al FBI. Los 
funcionarios estadounidenses de
tectaron que dos de esos seguidores 
llamaban la atención. Eso hizo que 
el seguimiento se centrara con más 
expertos en el tema.

Ese paso en la investigación des
cubrió que la actividad era comple
tamente inusual. En paralelo, llamó 
la atención que Ávila hubiera sido 
miembro voluntario del Ejército ar
gentino, del que fue excluido, sin po
sibilidad de reintegrarse a la fuerza. 
Los motivos eran que era indiscipli
nado y no respetaba las jerarquías, 
entre otros elementos que consta
ban en su ficha. Esos antecedentes 
alertaron no solo de los rasgos de su 
personalidad, sino también que sa
bía manejar armas.

Miembro de una familia de ba
jos recursos, Ávila también parti
cipaba de grupos internacionales 
en los que había “lobos solitarios” 
estadounidenses, o de la masacre de 
Kersch, en Crimea, en la que murie
ron 20 estudiantes y 67 resultaron 
heridos. Ávila tenía varias cuentas 
y para seguirlo se puso un agente 
encubierto virtual y se coordinó 
con el FBI que tuviera un guía, para 
avanzar con cuidado y no quedar 
expuesto. Fue la primera vez que 
se usó un agente virtual encubier
to en la Argentina y las autoridades 
consideran que será central para el 
juicio, por la carga probatoria.

En ese contexto de investigación  se 
accedió a los mensajes en Telegram. 
“Este gobierno tiene que pagar por 
los pecados sionistas”, escribió Ávi
la. Poco después ya se comunicaba 
en árabe, usando un traductor Onli
ne, para encomendarse y ser mártir 
en la Argentina, afirmaron cerca de 
Bullrich. “Quiero ser mártir en la Ar
gentina. Acá tenemos un gobierno 
sionista que apoya Israel y debe pa
gar el precio de sus pecados sionis
tas. Quiero llevar a cabo un ataque y 
quiero aprender a hacer explosivos 
si me quieren ayudar”, les escribió a 
interlocutores fuera del país.

Todo lo hacía desde su trabajo en 
una mensajería de General Roca, 
pegada a uno de los negocios más 
importantes de la comunidad judía 
en esa localidad. Si bien no hay prue
bas concretas de que buscara aten
tar contra ella, el dato no pasó inad
vertido para los investigadores.

Para entonces ya intervenía el 
juzgado federal de Campana, a 
cargo de González Charvay. Una 
actividad en un shopping de Pilar 
determinó que interviniera esa ju
risdicción. Detenido el pasado 9 de 
enero, Ávila está a disposición del 
magistrado en una causa en la que 
interviene el fiscal Marquevich. •Premian a Milei con el “Nobel Judío” por su apoyo a Israel

Le otorgaron el Génesis Prize, que reconoce a personas destacadas por sus contribuciones a la humanidad y apoyo al Estado hebreo

El presidente Javier Milei ganó 
ayer el “Premio Nobel Judío” por 
su apoyo a Israel y a las víctimas 
del terrorismo. La institución que 
entrega el galardón es la Funda
ción Génesis Prize, que reconoce 
a individuos judíos y no j udíos des
tacados “por sus logros profesiona
les, contribuciones filantrópicas y 
apoyo al Estado de Israel”, que en 
octubre de 2023 sufrió un atentado 
terrorista por parte de Hamas en 
el que resultaron asesinadas 1200 
personas. Es la primera vez que un 
jefe de Estado lo recibe.

Según publicó el Comité de Selec
ción del Génesis Prize, se destacó 
al dirigente libertario por su “com
promiso con Israel en un momento 
crítico de su historia, incluyendo su 
decisión de trasladar la embajada 
argentina a Jerusalén y su postura 
firme en la ONU para revertir años 
de votos contrarios a Israel”.

Por su parte, el Presidente reveló 
que donará el premio económico y 
ratificó su admiración por Israel, 
el segundo país que visitó (en fe
brero de 2024) desde que asumió 
el gobierno en la Casa Rosada. “Me 
siento profundamente honrado de 
recibir el Premio Génesis”, indicó 
Milei, tras anunciarse el galardón. 
“Por supuesto, no me quedaré con 
el premio económico, lo donaré a 
las causas de la libertad y la lucha 
contra el antisemitismo, tanto en 
la Argentina como en el mundo”, 
dijo el Presidente.

“Tengo una profunda admira
ción por Israel, su historia y su pue
blo. El pueblo judío ha demostrado, 
a lo largo de su historia, que la resi- 
lienciay la defensa de la libertad son 
esenciales para superar cualquier 
desafío. Este espíritu es un pilar de 
la relación entre Argentina e Israel, 
y trabajaré para fortalecer aún más 

nuestros lazos”, agregó.
El comité destacó el compromiso 

de Milei “con los valores occidenta
les, la democracia y la libertad en 
el mundo”, particularmente en su 
apoyo al presidente de Ucrania, Vo- 
lodimir Zelensky, en su resistencia a 
la invasión rusa. El Presidente invi
tó a Zelensky a su asunción y asistió 
meses después aúna cumbre por la 
paz que promovió en Suiza el man
datario europeo.

Además, el comité subrayó “la es
tabilización de la economía argen
tina en 2024” y “la desclasificación 
de información sobre la muerte de 
Alberto Nisman”.

Argumentos
El cofundador y director de la 

fundación, Stan Polovets, destacó 
el reconocimiento a Milei y dijo: 
“Desde el 7 de octubre, ha sido, 
sin duda, uno de los amigos más 

incondicionales de Israel. Cuando 
la mayoría de los aliados de Israel 
callaban o condenaban, presiona
ban y, en algunos casos, sanciona
ban a Israel, el presidente Milei 
se mantuvo firme con los judíos y 
fue su defensor más visible, vocal 
e inequívoco. En contraste con la 
postura antiisraelí de muchos de 
sus predecesores y jefes de otros 
países de la región, el presidente 
Milei declaró que era un impera
tivo moral apoyar al único Estado 
judío y pidió a otros líderes mun
diales que hicieran lo mismo. Por 
eso es alguien tan querido por el 
pueblo de Israel”.

El Génesis Prize es un galardón 
internacional que “reconoce a per
sonas destacadas por sus logros 
profesionales, contribuciones a la 
humanidad y apoyo al Estado de Is
rael y los valores judíos”. El premio 
fue creado en 2013 e impulsó US$50 

millones en iniciativas filantrópi
cas. Entre los ganadores anterio
res se encuentran el actor Michael 
Douglas, la actriz Natalie Portman, 
la jueza de la Corte Suprema de Es
tados Unidos Ruth Bader Ginsburg 
y el cineasta Steven Spielberg.

Milei estuvo en Israel en febrero 
del año pasado, además de reafir
mar en varias ocasiones su apoyo y 
admiración a ese país. Allí, sorpren
dió al emocionarse en el momento 
de encontrarse a centímetros del 
Muro de los Lamentos. Lo tocó, se 
pegó a la pared de piedras con sus 
brazos extendidos, se abrazó con el 
rabino Axel Wahnish y lloró. Esa vi
sita fue su primera actividad de un 
viaj e oficial que duró tres días y que 
buscó reafirmar y profundizar los 
lazos de amistad y económicos de la 
Argentina con el estado judío, que 
se encuentra en plena guerra desde 
el 7 de octubre.»
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DÓLAR

Minorista $1068,04 A (ANT: $1067,43) Paralelo $1240,00 v (ANT: $1250,00) Real $171,78 A(ANT: $170,67)

$1193,75 A (ANT: $1193,46) Turista $1378,65 A (ANT: $1377,35) Reservas 30.703 V (ANT: 30.834)

Mayorista $1041,00 A(ANT: $1040,00) Euro $1070,98 A (ANT: $1062,77) en millones de US$

Indicadores económicos I la variación de los precios

La inflación de diciembre 
fue de 2,7% y el índice llegó 
a 117,8% en todo 2024
Con ajuste fiscal y un tipo de cambio controlado, el Gobierno logró un número que se ubicó 
muy lejos del 211,4% de 2023; en el último mes ayudaron caídas estacionales en alimentos

Sofía Diamante
LA NACION

El año 2024 terminó con una infla
ción, medida de punta a punta, de 
117,8%. Y en diciembre la variación 
del índice de Precios al Consumidor 
(IPC) fue de 2,7%, según comunicó 
ayer el Indec. Si bien se trató de una 
suba del índice mensual respecto del 
2,4% de noviembre, lo cierto es que el 
último mes del año suele presentar 
una variación mayor de los precios 
debido a las Fiestas y el comienzo de 
las vacaciones. El dato de inflación 
anual, en tanto, cayó fuertemente 
con relación al 211,4% de 2023.

La variación de precios fue mu
cho menor también con respecto 
a las proyecciones que los agentes 
económicos hacían un año atrás. A 
comienzos de2024, el Relevamiento 
de Expectativas de Mercado (REM) 
que publica el Banco Central (BCRA) 
-sobre la base de información que le 
dan las consultoras, los bancos y los 
centros de investigación- estimaba 
una inflación anual de 213%, casi 100 
puntos porcentuales por encima del 
número conocido ayer.

La baja tan marcada fue producto 
de que el Gobierno llevó adelante un 
ajuste fiscal más fuerte de lo que se 
creía, de más de 4% del PBI. Esto per
mitió que se terminara con la emi
sión monetaria del Banco Central, ya 
que no hubo necesidad de financiar 
el gasto del Estado.

También jugó un papel fundamen
tal la decisión del Gobierno de man
tener el ritmo de devaluación del tipo 
de cambio oficial en 2% mensual du
rante todo el año, cuando se creía ini
cialmente que el ajuste del llamado

Cómo se movieron los precios
IPC general (nacional), en %

20,6

LOS RUBROS DEL IPC CON MAYORES ALZAS
Variación en diciembre con respecto a noviembre

craw/ingpegibaahacerse en los pri
meros meses, para evitar un atraso 
cambiarlo. El tipo de cambio oficial 
subió solo 24% en el año, tras un salto 
de 118% en diciembre de 2023.

La desaceleración de la inflación 
se dio, además, en un contexto en el 
cual el Gobierno realizó un ajuste 
de los precios relativos en algunos 
rubros con valores que estaban atra

sados, como las tarifas energéticasy 
el transporte. En el año, el segmento 
de vivienda, agua, electricidad, gas y 
otros combustibles tuvo una varia
ción de precios, según el Indec, de 
248,2%, muy por encima del índice 
general de 117,8%, mientras que en el 
rubro prendas de vestir y calzado el 
aumento fue de 84,5%.

Los precios del sector de trans
porte, en tanto, subieron 137,8% en 
promedio, pero en el Gran Buenos 
Aires, donde el precio del boleto de 
colectivo estaba más atrasado, la va
riación fue de 158,3%.

La decisión de prácticamente fijar 
el tipo de cambio oficial ayudó a que 
los rubros más vinculados al comer
cio exterior (bienes transables) des
aceleraran más rápido la variación 
de precios, como sucedió en alimen
tos y bebidas no alcohólicas (94,7% 
en todo el año) y equipamiento y 
mantenimiento del hogar (85,7%).

“El IPC Nacional registró una va
riación de 2,7% en diciembre, confir
mando la continuidad del proceso 
de desinflación. Esto se da en un mes 
en el cual el índice presenta una esta- 
cionalidad positiva, vinculada a las 
Fiestas y al inicio del período de va
caciones de verano, y en u n contexto 
donde tanto la actividad económica 
como los ingresos reales de la po
blación presentan una fuerte recu
peración”, expresó ayer el ministro 
de Economía, Luis Caputo.

“Cabe destacar que la inflación 
anunciada hoy fue la menor para 
un mes de diciembre desde 2018”, 
agregó. La cuenta oficial del Minis
terio de Economía en X expuso, en 
letras mayúsculas: “En tan solo 12 
meses pulverizamos la inflación”.

Y se agregó: “Los datos de inflación 
a lo largo del primer año de gestión 
reflejan una promesa cumplida, un 
plan económico sensato y las bases 
para que la Argentina crezca sos
tenidamente. A pesar de la bomba 
hiperinflacionaria heredada, el IPC 
acumulado de 2024 fue de 117,8%, 
consolidando el rumbo de la políti
ca económica”.

Luego de conocerse el dato de in
flación de diciembre, el Banco Cen
tral anunció que bajará el ritmo de 
devaluación mensual del tipo de 
cambio de 2% al 1% en febrero. Eso 
está en línea con la expectativa del 
mercado financiero, basadas en de
claraciones del equipo económico 
y del propio presidente Javier Milei. 
Esto ayudará al proceso de desinfla
ción. De hecho, para 2025, los econo
mistas esperan, en promedio, que la 
inflación anual sea menor al 26%, al
go que no sucede desde 2017, cuando 
el IPC fue 24,8%. El Gobierno inclu
so proyecta una variación de precios 
menor, en torno al 18% anual.

Un llamado de atención
Si bien el IPC se desaceleró fuer

temente, los analistas pusieron la 
lupa en el dato de inflación núcleo, 
que mide la variación de precios sin 
tener en cuenta los sectores regula
dos (tarifas) ni los que tienen gran
des cambios estacionales (frutas y 
verduras). En este caso, la variación 
fue de 3,2% en diciembre, el mayor 
número desde septiembre.

“Es el quinto mes consecutivo 
que los [precios de productos] esta
cionales dan una mano, los últimos 
dos meses, incluso con variaciones 
negativas”, afirmó el economista 
Federico García Martínez. En deta
lle, se refiere a precios de frutas y 
verduras que en diciembre tuvieron 
caídas de precios de hasta 37,8%, co
mo el tomate, o de 16,3% la cebolla y 
12,6% la papa. Sin embargo, en con
traposición, el asado subió 18,4%, y 
el cuadril y la nalga, 12,5%.

“El 3,2% de la núcleo y la inflación 
de servicios que sigue corriendo có
moda arriba de 4% mensual es el 
peor costado del dato de diciembre. 
Lo mej or es la general, bien por deba
jo de 3%, gracias a la deflación de los 
estacionales. Alimentos aceleró de 
la mano de los precios de la carne, y 
amortiguaron las caídas en el toma
te, la papa, la cebolla y otras hortali
zas”, dijo Gabriel Caamaño, econo
mista de la consultora Outlier. •Las claves de una caída más rápida que la esperada

OPINIÓN
María Castiglioni
PARA LA NACION

L
ia inflación representa el 
ritmo al que pierde po
der de compra la moneda 
y refleja el exceso de oferta de di

nero respecto de la demanda. 
En la Argentina la oferta estuvo muy 
ligada al resultado fiscal, ya que los 
sistemáticos déficits se financiaron 
fundamentalmente con emisión. 
Otro factor que impacta en la oferta 
es la política monetaria, entre otras 
cosas, vía emisión por compra de 
divisas en un contexto de cepo. En 
los últimos años, cobró relevancia la 

emisión endógena ligada a los pasi
vos remunerados del Banco Central. 
Yla demanda de dinero depende de la 
actividad, pero también son relevan
tes las expectativas de inflación, liga
das al resultado fiscal, al déficit cuasi 
fiscal y a la evolución esperada de los 
tipos de cambio oficial y financieros.

En un contexto de fuertes distor
siones de precios relativos, la dinámi
ca inflacionaria tiene impactos de co
yuntura ligados a sus correcciones.

El arranque del programa econó
mico encontró al mercado de dinero 
en un profundo y creciente desequi
librio, dada la dinámica de años de 
emisión monetaria para financiar el 
déficit fiscal, que a su vez fue profun
dizando el déficit cuasi fiscal, dada la 

absorción con instrumentos como las 
Leliq, que devengaban  una tasa de in
terés superior a las de plazos fijos. Es
to fue profundizando el problema al 
impactar en la demanda de dinero.

A lo largo de 2024 la inflación fue 
mostrando un descenso más rápido 
de lo esperado, desde 25,5% mensual 
en diciembre 2023 a menos de 3% 
desde octubre. En esto fue clave el 
ataque directo e inmediato a la cau
sa primera de aumento de la oferta 
de dinero: el déficit fiscal. Desde el 
primer mes de gestión, el Gobierno 
tuvo equilibrio fiscal financiero, y 
fue ganando credibilidad en que esto 
era sostenible en el tiempoy tendría 
un impacto permanente.

Varias medidas favorecieron la 

eliminación de los pasivos remune
rados del BCRA. Y eso ayudó a bajar 
las expectativas de inflación. Ade
más, hubo una fuerte corrección 
de precios de servicios que estaban 
retrasados. Y la estabilización de los 
tipos de cambio financieros colaboró 
en estabilizar la demanda de dinero.

Este año arranca con una dinámi
ca positiva. Los datos que relevamos 
en C&T para el GBA marcan una des
aceleración de la inflación, que corre 
por debajo del 2,5% mensual, pese 
al alza estacional por el turismo. Es 
clave aún la desaceleración del pre
cio de bienes, incluidos alimentos y 
bebidas, que en diciembre subieron 
algo más del 2% por el aumento de la 
carne (en enero está estable).

Para los próximos meses, la ex
pectativa es que la inflación siga 
bajando. Estimamos un índice de 
20% para 2025. Para alcanzarlo, el 
punto de partida es la contención de 
la oferta monetaria manteniendo el 
equilibrio fiscal. En segundo lugar, 
la mejora de la actividad implica 
una mayor demanda de dinero, que 
se potencia si las expectativas juegan 
favorablemente. Los ajustes de tari
fas serán notablemente más mode
rados que en 2024 y a eso se suma 
que el crawlingpegpasará  de 2% a 1% 
mensual, lo que colabora en acelerar 
la desinflación en los bienes. •

La autora es economista de C&T 
Asesores Económicos

http://www.lanacion.com/economia
Facebook.com/lanacion
mailto:economia@lanacion.com.ar
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El Banco Central reduce de 2% a 1% 
mensual el ritmo de ajuste del dólar 
El nuevo esquema se aplicará desde febrero y el objetivo es anclar los precios de la economía; 
se trata del primer cambio en la política cambiaría desde mediados de diciembre de 2023

Melisa Reinhold
LA NACION

Luego de conocerse ayer por la tar
de que la inflación de diciembre fue 
del 2,7% mensual, el Banco Central 
confirmó que reducirá el ritmo de 
devaluación que rige en el esquema 
del tipo de cambio oficial mayorista. 
La reducción será del 2% al 1% men
sual y se aplicará a partir del le de 
febrero. Se trata del primer cambio 
en la política cambiaría desde me
diados de diciembre de 2023.

Según explicaron desde la en
tidad que ejerce la autoridad mo
netaria, la decisión se tomó tras 
considerar la consolidación de la 
trayectoria inflacionaria en los úl
timos meses y de las expectativas de 
un índice a la baja. Para este año, 
el Gobierno espera que el índice de 
precios al consumidor (IPC) cierre 
con un aumento del 18%, de acuerdo 
con lo presentado en su proyecto de 
presupuesto que, finalmente, no se 
trató en el Congreso.

Para las consultoras económicas, 
la inflación de todo el año se ubica
ría en torno al 25,9%, según lo pre
sentado por el Banco Central en la 
última edición del Relevamiento de 
Expectativas del Mercado (REM).

“En un contexto de recuperación 
de la actividad económicay aumen
to estacional de precios, tanto la in
flación de los últimos meses como 
las observaciones de alta frecuencia 
confirman una inflación observada 
a la baja y por debajo de las expec
tativas relevadas en el mercado. El

La suba del dólar oficial reducirá su ritmo a la mitad de lo que se estableció el año pasado shutterstock

ajuste para el tipo de cambio conti
núa cumpliendo el rol de un ancla 
complementaria en las expectati
vas de inflación”, explicó el BCRA, 
a través de un comunicado.

Así, la actual gestión marca un 
cambio respecto del futuro del tipo 
de cambio mayorista, que ayer cerró 
a $1041 por dólar. El último ajuste en 
la política cambiaría había sido el 13 
de diciembre de 2023, después de 
una devaluación del 54%, que hizo 
que el dólar pasara de $365 a $800. 
Desde entonces, se mantuvo con su 
política de suba del 2% mensual.

“En principio, está en línea con lo 
anticipadoy ayudaría a seguir redu
ciendo la inflación, considerando las 
tres anclas que tiene el programa: la 
fiscal, la monetaria y, acompañan

do, la cambiaría. Hacia adelante, 
hay que ver cómo se enmarca esta 
decisión dentro de las discusiones 
de un nuevo programa con el Fon
do Monetario Internacional (FMI), 
que se ha mostrado muy conforme 
con la política económica y sus re
sultados, pero que pone en foco la 
corrección del tipo de cambio ofi
cial, la eliminación del dólar blend 
para los exportadores y la unifica
ción cambiaría. Pero, si dentro de las 
discusiones se decidió avanzar en la 
baja del crawl, es una indicación de 
cierta flexibilidad del FMI y autono
mía del Gobierno en esta materia”, 
analizó Fernando Baer, economista 
de Quantum Finanzas.

Para los analistas de Facimex 
Valores, esta decisión podría estar 

acompañada con una leve baja de la 
tasa de política monetaria, de unos 
150 puntos básicos. Actualmente, 
esa tasa se ubica en un 32% nominal 
anual (TNA). Sin embargo, advirtie
ron que el dato de inflación de di
ciembre (más alto del 2,5% mensual 
al que había hecho mención el Go
bierno como condición para reducir 
el crawlingpeg) y la caída estacional 
de la demanda de dinero son facto
res que podrían justificar una “ma
yor cautela” por parte del BCRA.

Expectativas del mercado
“Es más o menos lo que el merca

do esperaba. Algunos podrán argu
mentar que con la inflación núcleo 
[sin factores estacionales] en 3,2% 
podrían haber esperado un poco 

más, pero también están las expec
tativas. Lo más probable es que esta 
medida vaya acompañada de un re
corte de tasasy todo esté orientado a 
anclar aún más la nominalidad. En 
la medida en que las expectativas de 
inflación sigan cayendo, no veo im
pacto negativo en las reservas, pero 
es importante que esto suceda para 
evitar una apreciación del tipo de 
cambio real exagerada que comien
ce a impactar negativamente”, coin
cidió Andrés Reschini, economista 
de F2 Finanzas.

Para Martín D’Odorico, direc
tor de Guardian Capital, la baja del 
crawlingpeg al 1% mensual podría 
tener un impacto “significativo” en 
la desaceleración de la inflación. Pe
ro, agregó, no todos los precios res
ponden de inmediato y el objetivo 
de que la inflación converja al ritmo 
de las devaluaciones del dólar ma
yorista “puede tomar su tiempo”.

“El principal temor macroeconó- 
mico es si se podrá mantener este 
nivel del tipo de cambio. Es decir, 
si existen suficientes dólares para 
satisfacer la demanda en una eco
nomía donde la moneda se aprecia. 
Para ello, es importante seguir de 
cerca el balance del Banco Central, 
que mostró un buen ritmo desde 
que comenzó el año”, completó.

Sin ir más lejos, ayer el Banco 
Central sumó US$168 millones por 
sus intervenciones  en el mercado de 
cambios. Desde que arrancó 2025, 
mantiene una racha positiva de re
compra de reservas, con un acumu
lado de US$1218 millones.

“El impacto dependerá de la 
credibilidad del Banco Central y 
la sostenibilidad de la medida. Si 
la reducción del crawling peg se 
percibe como parte de un plan 
económico integral, con respaldo 
en reservas y medidas fiscales, po
dría ser positiva. Sin embargo, si 
el mercado desconfía de la capa
cidad de mantenerlo, aumentarán 
la volatilidad y las presiones en los 
mercados cambiarios y financie
ros”, concluyó D’Odorico. •Sube este mes el piso de ingresos para pagar Ganancias

El esquema se reajustará según la inflación de cuatro meses

Monotributo: los valores de la tabla aumentan un 21,14%
Se incrementan los ingresos topes y los montos a pagar cada mes

Silvia Stang
LA NACION

Las variables que definen 
quiénes pagan el impuesto 
a las ganancias -y cuánto- 
tendrán desde este mes una 
actualización por inflación, 
según lo establecido por ley. 
Por tanto, suben los pisos de 
ingresos para tributar en el 
caso de los asalariados, los ju
bilados y los autónomos.

En el caso de un empleado 
sin deducciones por gastos ni 
por familia, el salario míni
mo sujeto al tributo será de 
$2.280.647. Para quien dedu
ce cónyuge y dos hijos meno
res de 18 años, la cifra será de 
$3.024.494, en bruto.

El reajuste por inflación 
fue dispuesto por la ley de 
medidas fiscales aprobada a 
mediados de 2024y por el de
creto 652. Esa normativa defi
nió que, para la actualización 
que rige ya desde lo percibido 
este mes, debe tomarse como 
referencia la variación del ín
dice de precios al consumidor 
entre septiembrey diciembre 
que, según lo informado ayer 
por el Indec, fue de 11,78%.

Ese será, entonces, el por
centaje en que subirán los sa
larios más bajosy los ingresos 
mínimos de los autónomos 
alcanzados por Ganancias, y 

también los valores de la tabla 
de alícuotas que define cuánto 
se paga en cada caso. A iguales 
ingresos nominales, entonces, 
baja la carga tributaria.

Los parámetros ya reajus
tados son válidos ya para los 
sueldos percibidos desde el 
primer día de este mes. Por 
eso, como recién se conoce 
ahora cuál es el porcentaje de 
suba de las variables, cuando 
la Agencia de Recaudación 
y Control Aduanero (ARCA) 
publique los nuevos cuadros 
las empresas deberán hacer 
una corrección a la baja de los 
montos descontados de los sa
larios de diciembre, si fueron 
abonados en enero.

También suben un 11,78% 
los montos máximos que, por 
ciertos gastos, pueden dedu
cirse del ingreso sujeto a Ga
nancias, como el de salarios 
del servicio doméstico, el de 
gastos educativos de los hijos 
y el de alquiler de la vivienda.

Para los autónomos, al ac
tualizarse las deducciones 
aplicables, los ingresos míni
mos para empezar a tributar 
también se actualizan en el 
porcentaje mencionado.

La situación de los jubila
dos, en tanto, se rige por una 
regla especial, que indica que 
se tributa cuando el ingreso es 
mayor al haber mínimo mul

tiplicado por ocho. Este mes 
esa cifra es de $2.127.256; sin 
embargo, como el nuevo piso 
salarial para trabajadores ac
tivos superará ese monto, la 
normativa prevé que se apli
que, en este caso, la misma ba
se que para los empleados.

Los nuevos montos regi
rán en el primer semestre de 
2025. Para lo cobrado desde 
julio deberá haber una nueva 
actualización, guiada por la 
inflación del primer semestre 
del año. En los próximos años, 
de no haber modificaciones 
normativas, habrá reajustes 
en enero y en julio, siguiendo 
la inflación acumulada en los 
semestres previos.

Sin embargo, para definir 
el esquema que regirá para lo 
percibido entre enero yjunio 
de este año se dispuso tomar, 
por excepción, solo la varia
ción del IPC entre septiembre 
y diciembre. El argumento es 
que en 2024 hubo un reajuste 
del esquema. Esa última ac
tualización, como se explicó 
en notas anteriores, se apli
có durante los últimos me
ses solo de manera parcial, 
en tanto que los efectos se 
terminarán de ver cuando 
se cobren los sueldos de abril 
próximo y se haga la liquida
ción definitiva del impuesto 
correspondiente a 2024. •

El esquema del monotributo 
tendrá este mes una actuali
zación, que se calculará con
siderando la inflación del se
gundo semestre de 2024, que 
fue del 21,14%.

Así, es posible estimar que 
el ingreso anual máximo pa
ra estar en este sistema im
positivo simplificado pasa de 
$68.000.000 a $82.375.200. 
Ese límite será válido tanto 
para quienes se dedican al 
comercio como para quienes 
prestan servicios, ya que la di
ferenciación por actividades 
fue eliminada por la ley de 
medidas fiscales paliativas y 
relevantes. Es la misma ley 
que estableció cómo serán 
las actualizaciones.

La facturación tope anual 
para estar en la categoría A, en 
tanto, subirá de $6.450.000 a 
$7.813.530 y la de la categoría 
B, de $9.450.000 a$11.447.730. 
En todos los escalones de la 
tabla se aplicará, para los in
gresos mínimos y máximos, 
la suba de 21,14%.

Además, se reajustarán en 
igual proporción los montos 
admitidos de alquiler de in
muebles asignados a la acti
vidad económica: el máximo 
anual pasará de $4.500.000 a 
$5.451.300. Y el precio máxi
mo que puede tener un pro
ducto comercializado subi

rá de $385.000 a $466.389.
A su vez, se incrementarán 

los montos a pagar mensual
mente por loscontribuyentes, 
tanto por el impuesto integra
do como por los aportes para 
el sistemajubilatorioy la obra 
social. Los nuevos importes 
regirán desde el vencimiento 
que llegará en febrero.

Hasta el día 5 de ese se
gundo mes del año y a partir 
de que la Agencia de Recau
dación y Control Aduanero 
(ARCA) habilite el trámite, 
los monotributistas deberán 
recategorizarse, teniendo en 
cuenta la tabla actualizada.

En la categoría A, si se 
pagan los tres conceptos el 
importe subirá de $26.600 
a $32.223, en tanto que en 
la B se pasará de $30.280 a 
$36.681. En la última catego
ría, la K, se pagará por los tres 
ítems $1.050.386 (servicios) y 
de $456.800 (comercio).

En el caso en particular del 
llamado impuesto integrado, 
los nuevos montos irán des
de $3634 en la categoría A 
a los $890.379 (servicios) y 
$296.793 (comercio) en la K. 
El aporte para la jubilación 
se moverá entre los $11.872 
(categoría A) y los $102.829 
(categoría K, en ambas acti
vidades). Y el pago a la obra 
social será de entre $16.717 

en el escalón más bajo, hasta 
los $57.178 en el más alto de 
la tabla.

No todos los monotribu
tistas están obligados a ha
cer los tres pagos. Quienes ya 
tienen aportes a los sistemas 
dejubilacionesy de salud por 
su condición de asalariados, 
por ejemplo, no abonan esos 
componentes (y sí pagan el 
impuesto integrado).

Según establece la ley de 
medidas fiscales, a partir de 
ahora habrá dos reajustes 
cada año para la tabla del 
monotributo, uno en enero 
y otro en julio. En el primer 
caso, la actualización se ha
ce en función de la inflación 
acumulada en el segundo 
semestre del año previo, en 
tanto que en el séptimo mes 
se considerará la suba de pre
cios de la primera mitad del 
año en curso.

A partir de la publicación 
de la tabla con los nuevos valo
res, la ARCA deberá habilitar 
la primera recategorización 
de 2025. Para el trámite, los 
contribuyentes deberán ob
servar cuál fue la facturación 
que tuvieron entre eneroy di
ciembre de2024y, de acuerdo 
con ese número, ubicarse en 
la categoría que corresponda, 
según la tabla con los valores 
ya actualizados. • Silvia Stang
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El bono que reciben los jubilados se mantiene en $70.000, sin actualización archivo

En febrero, las jubilaciones 
se reajustarán en un 2,7% y 
la básica será de $343.086
Si se considera la inflación general del Indec, en 2024 hubo quienes 
volvieron a perder y quienes recuperaron algo de poder de compra

Las canastas básicas aumentaron menos que el IPC en 2024
La total subió 106,6% y la alimentaria 86,7%; en 
diciembre último, ambas se encarecieron 2,3%

Silvia Stang
LA NACION

En febrero, las jubilaciones y pen
siones del sistema general de la 
Anses tendrán un incremento 
de 2,70%. Con ese reajuste, el ha
ber mínimo pasará de $265.907 a 
$273.086y el máximo, de $1.789.302 
a $1.837.613, según los montos en 
bruto. Descontado el aporte pa
ra financiar el PAMI, los importes 
quedarán en $264.893y $1.735.549 
respectivamente. En el primer caso, 
al sumarse el bono, el total a cobrar, 
en mano, será de $334.894.

El porcentaje del reajuste, que 
se aplicará sobre todos los habe
res sin importar el monto, coincide 
con el nivel de variación que tuvo 
en diciembre el índice de precios al 
consumidor (IPC), según informó 
ayer por la tarde el Indec.

Para los jubilados y pensionados 
que cobran solo un haber mínimo 
se sumará el bono de $70.000, que 
sigue congelado desde marzo úl
timo. De hecho, se cumplirán 12 
meses sin reajuste alguno para ese 
componente del ingreso. Según 
afirmaron desde el Gobierno, está 
previsto que ese adicional se abone 
durante 2025. Y, en principio, no 
tendrá ninguna actualización, pese 
a que desde el tercer mes de 2024 y 
hasta diciembre hubo una inflación 
de 43,65%. Así, el poder de compra 
de ese plus se redujo, desde el tercer 
mes de 2024, en un 30,4%, en tanto 
que el ingreso completo de quienes 
perciben solo una jubilación míni
ma cayó en todo el año un 5,8%.

En cambio, quienes no cobran re
fuerzo tuvieron un aumento en to
do 2024 que superó a la inflación in
formada por el organismo oficial.

Al continuar el pago del bono, el 
menor ingreso para los jubilados y 
pensionados del sistema contribu
tivo será en febrero de $343.086 en 
bruto. Esto significa que quienes 
tengan un haber inferior a esa cifra 
recibirán un plus para poder alcan

zarla. Por ejemplo, a una prestación 
de $300.000 se le agregará un re
fuerzo de $43.086.

Si se considera el ingreso con
formado por el haber mínimo y el 
bono de $70.000, en todo 2024 el 
incremento nominal otorgado fue 
de 105,1%. Frente a la inflación, que 
alcanzó un 117,8%, eso implica que 
la capacidad adquisitiva de diciem
bre último fue un 5,8% más baja que 
la del último mes del año previo. En 
2023, en tanto, la caída había sido 
mucho mayor, de 14,2%.

Las subas frente a la inflación
En el caso de los haberes previ- 

sionales sin el bono, durante todo 
el año pasado el aumento fue de 
145,6%. Contra la inflación general 
del país medida por el Indec, hubo 
en este caso una recuperación del 
poder de compra de 12,8%.

La situación en la práctica varía, 
claro, según la composición del gas
to en los hogares y los cambios que 
hayan tenido este año (en el que su
bieron más que el promedio, por ca
so, los servicios del hogar), y según 
la ubicación geográfica; en la Ciu
dad de Buenos Aires, por ejemplo, 
la suba anual de precios registrada 
por el instituto local de estadística 
fue de 136,7%, lo cual determina una 
mejora del poder de compra respec
to de un año atrás de solo 3,8%.

En los años previos a 2024, los ju
bilados que no cobran bonos -por 
tener haberes que en algunos casos 
son no mucho más altos que el mí
nimo-, son los que más poder de 
compra perdieron. En este grupo de 
personas, hay quienes solo en 2023 
sufrieron un deterioro de sus ingre
sos, en términos reales, superior al 
37%, en tanto que otros perdieron 
ese año alrededor de un tercio.

Según la estadística publicada 
por la Subsecretaría de Seguridad 
Social, en diciembre hubo casi tres 
millones de jubilados y pensiona
dos del sistema contributivo que 
cobraron el equivalente al mínimo 

más el bono (ese mes eso represen
tó $329.599, al margen de que tam
bién se percibió el aguinaldo). El re
fuerzo no se cobra, vale aclarar, si 
se tienen dos prestaciones, aunque 
sea cada una de ellas equivalente a 
la mínima.

Una cantidad similar de jubilados 
y pensionados, en tanto, cobra su 
prestación sin bono. Esa situación 
se mantiene así desde septiembre 
de 2022, cuando se empezó a abo
nar el refuerzo debido a la insufi
ciencia de la fórmula de movilidad 
entonces vigente para hacerle fren
te a la inflación.

En el caso de las prestaciones pro
visionales no contributivas, que se 
cobran por edad, por invalidez o por 
ser madre de siete o más hijos, tam
bién se aplicará el incremento de 
2,70%. La Pensión Universal para el 
Adulto Mayor (PUAM) quedará en 
$218.469. Con el bono de $70.000, 
el importe total de febrero será de 
$288.469.

El reajuste de 2,70% para las 
prestaciones de febrero alcanza a 
la Asignación Universal por Hijo 
(AUH). En el caso de menores de 18 
años pasará de $95.548 a $98.128, 
aunque el importe cobrado cada 
mes es el 80% del total (en febrero, 
$78.502). La percepción del 20% 
restante es una vez al año y está 
condicionada a que se certifique 
el cumplimiento de obligaciones 
vinculadas con la escolaridad y el 
cuidado de la salud. En caso de hijo 
con discapacidad, el monto pasará 
de $311.124 a $319.524 (se cobrará 
efectivamente en febrero, según lo 
ya explicado, $255.620).

Y se incrementan las prestacio
nes del salario familiar cobradas 
por un grupo de empleados bajo 
relación de dependencia formales 
y monotributistas. En el caso de la 
asignación por hijo menor de 18 
años de este sistema los importes 
serán, según el ingreso del hogar, de 
$49.066, $33.095, $20.014 o $10.323, 
aproximadamente. •

Carlos Manzoni
LA NACION

En línea con lo que ocurrió en los 
últimos meses, la canasta básica 
alimentaria (CBA) y la canasta bá
sica total (CBT) aumentaron por 
debajo de la inflación en diciem
bre último y terminaron 2024con 
un incremento acumulado que 
también fue inferior al índice de 
precios al consumidor (IPC). En el 
primer caso, el alza mensual fue de 
2,3% y el anual ascendió a 86,7%, 
mientras que en el segundo, esas 
cifras fueron de 2,3% y 106,6%, res
pectivamente.

El dato, informado por el Insti
tuto Nacional de Estadística y Cen
sos (Indec), tiene gran relevancia 
mes a mes, puesto que la CBA se 
utiliza para determinar la línea de 
la indigencia, mientras que la CBT 
se usa para delimitar el umbral de 
la pobreza. Dada su evolución por 
debajo de la inflación, es de espe
rar que ambos indicadores mues
tren un descenso también en su 
próxima medición.

Sin embargo, el monto necesa
rio para que una familia tipo no 
sea considerada pobre sigue sien
do elevado y difícil de alcanzar pa
ra los hogares de menores ingre
sos. Según el Indec, en diciembre 
una familia tipo, compuesta por 
cuatro integrantes (un hombre de 
35 años, una mujer de 31 años, un 
hijo de 6 años y una hija de 8 años), 
necesitó $1.024.435 para no caer 
bajo la línea de pobreza. En el caso 
de un adulto individual, esa cifra 
fue de $331.532.

Por otro lado, para no ser catalo
gada como indigente, una familia 
tipo, con la misma composición 
que la del anterior ejemplo, ne
cesitó $449.314, mientras que en 
el caso de un adulto individual, 
la cifra requerida ascendió a los 
$145.409.

Asimismo, debe tenerse en 
cuenta que, si bien ambas canas
tas volvieron a crecer por debajo 
de la inflación en el último mes 
del año pasado, las dos mostra
ron una aceleración respecto de 
noviembre, cuando la CBA había 
aumentado 1,1% y la CBT se había 
incrementado 1,7%.

Eugenio Mari, economista jefe 
de la Fundación Libertad & Pro
greso, comentó que las variacio
nes de la CBA y la CBT estuvieron 
más en línea con el erawlingpegdél 
2% que el IPC. “Esto responde a la 
mayor participación que tienen 
los bienes, en particular los ali

El nivel de la pobreza podría rondar el 40% archivo

mentos, que están anclados por 
la política monetaria del BCRA. 
Si bien presentaron una acelera
ción respecto del dato de noviem
bre, esto era esperable por lo ex
cepcionalmente bajo de dicho re
gistro y la estacionalidad positiva 
de finales de año”, explicó.

Además, Mari subrayó que un 
dato importante es que, en pro
medio, la canasta básica alimen
taria y la total siguen creciendo 
por debajo de los salarios. “Esto 
anticipa que la pobreza, bajo la 
metodología de ingresos que si
gue el Indec, volverá a bajar. En 
el primer trimestre de 2025 vol
vería a los niveles estructurales 
de entre 30% y 35%. Y mientras la 
economía siga creciendo podrá 
seguir bajando, aunque más gra
dualmente que en 2024”, opinó el 
economista.

Posible baja de la pobreza
En este contexto, tal como pu

blicó la nación en diciembre, espe
cialistas en el estudio de la pobreza 
dijeron que el segundo semestre 
del año puede orillar el 40% de 
pobreza. El cuarto gobierno kir- 
chnerista dejó ese dato en 41,4%. 
Con datos de empleoy la evolución 
de la distribución del ingreso -nú
mero que el Indec dio a conocer 
hace un mes-, el Gobierno calcu
ló que el tercer trimestre del año 
la pobreza fue de 38,9%. El Indec 
solo publica datos semestrales, y 
el número del cierre de 2024 se di
fundirá el 31 de marzo de 2025.

En cuanto a su metodología, el 
Indec explicó que la CBA se de
terminó tomando en cuenta los 
requerimientos normativos kilo- 
calóricos y proteicos imprescin
dibles para que un varón adulto 
de entre 30 y 60 años, de actividad 
moderada, cubra durante un mes 
esas necesidades (adulto equiva
lente). “A su vez, se seleccionaron 
los alimentos y sus cantidades en 
función de los hábitos de consumo 
de la población a partir de la infor
mación provista por la Encuesta 
Nacional de Gastos de los Hoga
res”, se especificó.

Por su parte, el organismo esta
dístico oficial señaló que, para de
terminar la CBT se amplía la CBA 
considerando los bienes y servi
cios no alimentarios. “La estima
ción se obtiene mediante la aplica
ción del coeficiente de Engel (CdE), 
definido como la relación entre los 
gastos alimentarios y los gastos to
tales observados en la población 
de referencia”, se remarcó. •
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Juicio de YPF: una jueza de 
EE.UU. ordenó al país dar 
datos sobre el oro del BCRA
millones. Loretta Preska pidió entregar toda la información 
reclamada por los beneficiarios del fallo por la expropiación

El Gobierno llamó a una audiencia por la suba de la tarifa del gas 
servicios. Se debatirá un nuevo esquema para 
ajustar automáticamente el costo del servicio

En un escrito con tono crítico ha
cia el país, la jueza Loretta Preska, 
del Distrito Sur de Nueva York, or
denó a la Argentina entregar toda 
la información solicitada por los 
beneficiarios del fallo por la expro
piación de YPF, que el país perdió 
en primera instancia en el proceso 
llevado a cabo en Estados Unidos. 
El pedido de la magistrada incluye 
datos sobre la ubicación del oro ar
gentino que está en las reservas del 
Banco Central (BCRA).

La jueza había declarado en ma
yo pasado a YPF y al Banco Central 
posibles alter ego de la República 
Argentina y ordenó al país proveer 
información de los últimos dos 
años para probar la relación de la 
petrolera y la entidad monetaria 
con el Estado.

El pedido llega en medio de las 
negociaciones entre la Argentina 
y los demandantes del juicio por la 
expropiación de YPF, en el que la 
jueza Preska falló en contra del país 
y lo obligó a pagar una sentencia de 
US$16.100 millones de indemniza
ción a los fondos Burford Capital y 
Eton Park. Si bien la defensa argen
tina apeló el fallo, nunca depositó 
la garantía mínima que se pedía 
para evitar embargos.

Por lo tanto, mientras transcurre 
de manera paralela el proceso para 
que los jueces de segunda instancia 
revisen la sentencia de Preska en 
la Corte de Apelaciones del Segun
do Circuito de Nueva York, los de
mandantes presionan por cobrar 
su indemnizacióny piden a la jueza 
embargar activos del país.

Los beneficiarios del fallo de 
YPF han pedido información des
de marzo a la Argentina sobre su 
relación con ciertas entidades ma
nejadas por el Estado; entre ellas, 
YPF, Aerolíneas Argentinas, Ban
co Nación, Arsat, Enarsa y el Banco 
Central. La Argentina se opone a 
entregar cierta información por
que dice que no es relevante, mien
tras que los fondos señalan que eso 
lo tiene que decidir la jueza.

“Preska lanzó una advertencia 
al país al decir que ‘se ha invertido 
más tiempo y dinero en defender 
la entrega de estos documentos 
que en realizar dicha entrega’”, 
dijo Sebastián Maril, director de

La jueza de Nueva York, Loretta Preska archivo

Research for Traders, quien sigue 
de cerca los juicios contra el Estado 
en exterior.

Información precisa
“Los acreedores de los fallos 

contra YPF piden detalles como 
los mensajes Swift que revelen re
súmenes de cuentas en institucio
nes bancarias específicas que ha
yan realizado o recibido pagos en 
nombre de la república. También 
están solicitando información 
sobre cuentas soberanas, tanto 
en la Argentina como en Estados 
Unidos, incluso si estas cuentas 
pudieran estar protegidas contra 
embargos”, agregó Maril.

Si la Argentina quería evitar el 
embargo de fondos, la jueza Preska 
había concedido el pedido de ga
rantía de pago que solicitaron los 
fondos. Equivalía a entregar un 
tercio de las acciones de YPF y un 
supuesto crédito a favor con Para
guay por la construcción de la re
presa de Yacyretá. Ninguna de las 
opciones era viable para el Estado, 
ya que para entregar o vender ac
ciones de YPF es necesario teñe r la 
aprobación del Congreso.

Respecto de la supuesta deuda de 
Paraguay con el país, nunca se for
malizó, más allá de declaraciones 
políticas del gobierno anterior que 
decían que el país financió la mayor 
parte de la construcción de la cen
tral hidroeléctrica, 30 años atrás.

La historia empezó en 2012, con 

la estatización de una porción de 
las acciones de YPF. El 16 de abril 
de ese año, eran propiedad en un 
57,5% de Repsol, un 25,5% de Pe- 
tersen (una empresa constituida 
en España de propiedad de la fa
milia Eskenazi) y un 17% de otros 
inversores minoritarios, incluido 
Eton Park, con una participación 
accionaria del 3%.

El 7 de mayo de 2012 entró en vi
gor en la Argentina la ley de inte
rés público, que dejó el 51% de las 
acciones de YPF en poder de Rep
sol “sujetas a expropiación” y bajo 
“ocupación temporal” por el Esta
do argentino. En julio, Petersen se 
declaró en quiebra en España.

En mayo de 2014, se completó 
la expropiación por parte de la 
Argentina del 51% de las acciones 
de YPF en poder de Repsol, luego 
de pagarle a la empresa española 
US$5000 millones en bonos.

El 4 de marzo de 2015, el síndi
co de la quiebra de Petersen, exte
nedor de acciones de YPF, vendió 
todos los reclamos relacionados 
con la expropiación a Prospect 
Investments LLC, una subsidiaria 
de propiedad absoluta de Burford 
Capital LLC, que presenta los recla
mos en nombre de Petersen, según 
se desprende del escrito que pre
sentó ayer la petrolera.

Un mes después, el 8 de abril 
de 2015, Petersen presentó una 
demanda contra la república e 
YPF.»

Sofía Diamante
LA NACION

El proceso de actualización de los 
precios de los servicios públicos 
empezó a vivir su capítulo 2025. 
El Gobierno llamó ayer a audien
cia pública para el jueves 6 de 
febrero para debatir el nuevo es
quema de ajuste tarifario en las 
boletas de gas.

A través de la resolución 
16/2025, el Ente Regulador del 
Gas (Enargas) hizo la convocato
ria formal, que es el primer paso 
antes de establecer una nueva 
fórmula de ajuste tarifario auto
mático para el servicio que llevan 
adelante TGN, TGS, Metrogas, 
Naturgy y Camuzzi, entre otras 
empresas.

De esta manera, el Ministerio 
de Economía trata de poner en 
marcha la revisión quinquenal 
de tarifas (RQT) de transporte y 
distribución de gas. Se trata de un 
mecanismo por el cual se determi
nan las inversiones que tienen que 
hacer las empresas, por un lado, y 
se establece la fórmula de ajuste de 
las tarifas que el Estado tiene que 
cumplir. Es decir, se busca darles 
previsibilidad a las empresas y a 
los usuarios acerca de cómo serán 
los aumentosy con qué frecuencia 
se aplicarán.

La ley 24.076, que regula el ser
vicio público de gas, reglamen
tada en 1992, establecía que esta 
revisión debía hacerse cada cinco 
años. Sin embargo, solo se imple
mento en dos ocasiones y nunca 
se cumplió. Es decir, en 32 años, 
jamás se llevó adelante.

La primera vez se interrumpió 
luego de la crisis de2001y la segun
da, durante los últimos años de go
bierno de Mauricio Macriy los pri
meros de Alberto Fernández, tras 
la crisis cambiariay la consecuente 
aceleración inflacionaria.

Las empresas suelen destacar 
en las audiencias públicas que, a 
lo largo de más de 20 años, “de
bieron operar sin la vigencia del 
marco legal tarifario”. Señalan 
también que “los cambios en las 
reglas de juegoy los congelamien
tos de tarifas afectaron la normal 
gestión del servicio público” y que 
“las inversiones se redujeron y la 
expansión del servicio se vio limi
tada”, según la Asociación de Dis

tribuidoras de Gas (Adigas).
Sin ir más lejos, el propio go

bierno del presidente Javier Milei 
suspendió de manera transitoria 
en mayo pasado los aumentos de 
tarifas para ayudar a reducir la 
inflación. Durante ese mes debía 
aplicarse una fórmula polinómica 
de ajuste mensual que habían di
señado los entes reguladores.

El mecanismo estaba com
puesto por la inflación mayorista 
(IPIM), el índice de salarios y la 
evolución de los costos de la cons
trucción. En julio, el Ministerio 
de Economía volvió a habilitar los 
aumentos tarifarios, pero de ma
nera discrecional y sin contemplar 
la fórmula de ajuste.

“La audiencia pública se cele
brará el 6 de febrero de 2025 vir
tualmente desde la Ciudad Autó
noma de Buenos Aires; se iniciará 
a las 9 y la participación de los in
teresados será exclusivamente de 
manera virtual, conforme los con
siderandos del presente acto”, dice 
el artículo dos de la resolución.

Producir e importar
El importe de las boletas de gas 

está compuesto por tres servicios 
más los impuestos. Reflejan el 
costo de producir o importar gas, 
que está subsidiado; el costo de 
transportar ese gas a los centros 
de consumo, y el de distribución, 
que permite que cada hogar ten
ga el servicio. Luego, alrededor del 
25% del precio final, se explica por 
los impuestos nacionales, provin
ciales y municipales.

Los segmentos de distribución 
y transporte, que son los que se 
pondrán en consideración en la 
audiencia pública, no están sub
sidiados. En cambio, los usua
rios de altos ingresos (NI) pagan 
el 85% del costo de producir gas, 
mientras que los de ingresos bajos 
(N2), el 31%, y los hogares de ingre
sos medios (N3), el 38%.

En 2024, las boletas de gas su
bieron 531%, en promedio. En 
diciembre de 2023, un hogar de 
ingresos medios y altos del área 
metropolitana de Buenos Aires 
pagaba $2838 la boleta de gas, 
mientras que un año después, 
destinó $17.901, según un el infor
me el Instituto Interdisciplinario 
de Economía Política (IIEP), que 
depende de la UBA y el Conicet. •
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En cumplimiento por lo dis
puesto por el Banco Central de 
la República Argentina circular 
opasi 2 sección 1 cajas de aho
rro punto 1.13.22, comunica
mos a nuestros clientes que es
ta entidad procederá a partir 
del 18/01/2025 al cierre de las 
cajas de ahorro en las que no se

haya efectuado ninguna opera
ción durante los últimos sete
cientos treinta (730) días. En ca
so de existir en la referida cuen
ta a la fecha de cierre saldos 
acreedores, éstos serán trans
feridos a una cuenta general de 
saldos inmovilizados en esta 
institución sin devengar interés 
alguno y puestos a disposición 
en la sucursal de radicación de 
su cuenta. Asimismo, ponemos 
en vuestro conocimiento que 
esta entidad cobrará una comi
sión de $ 42,15+iva mensuales 
sobre dichos saldos durante el 
período en que se encuentren
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5199-4780 
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depositados los fondos en la 
cuenta de saldos inmovilizados 
referida. Si la cuenta fuera en 
dólares y al momento de cierre 
registrara saldo, la comisión

mensual por el depósitos de di
chos fondos en la cuenta de sal
dos inmovilizados será de u$s 6 
+ iva. Banco Santander Argenti
na SA es una sociedad anónima

según la ley argentina registra
da en la inspección general de 
justicia bajo el número correla
tivo 800678. Ningún accionista 
mayoritario de capital extran

jero responde por las operacio
nes del banco, en exceso de su 
integración accionaria (ley 
25.738) cute 30-50000845-4. Do
micilio de Banco Santander Ar

gentina SA Av. Juan de Garay 
151, Ciudad Autónoma de Bue
nos Aires.
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Más de 100.000 personas recorren este sector porteño los fines de semana; platos típicos orientales y picadas para todos los paladares

En más de tres kilómetros debajo de las vías del Mitre se extiende 
y prospera una sinuosa galería a cielo abierto con propuestas de 
cocina de autor que atraen a miles de personas todos los días

Viaducto sabroso.Belgrano y Núñez, enlazados por un paseo gastronómico
Texto Alejandro Horvat | Fotos Pilar Camacho

E
l reloj marcaba las ocho de 
la noche y el nuevo tramo 
del bajo viaducto del tren 
Mitre, que va desde la calle 

Blanco Encalada hasta la avenida 
Monroe, se iluminaba con las luces 
cálidas y coloridas de los nuevos lo
cales gastronómicos. Familias,gru
pos de amigos y parejas llenaban 
las mesas al aire libre, mientras el 
aroma de las costillas a la parrilla 
de Ribs al Río se mezclaba con las 
especias coreanas de Namdemun.

Este corredor, debajo del viaduc
to del tren Mitre, entre las calles 
Blanco Encalada y la avenida Mon
roe, hasta hace poco era un espacio 
desaprovechado y oscuro y se ha 
transformado en un punto de en
cuentro que promete ser un nuevo 
epicentro de la movida nocturna en 
el barrio de Núñez.

Se trata de un nuevo tramo ha
bilitado dentro de un proyecto que 
se extenderá por 3,5 kilómetros de 
largo. Cuando habiliten todos los 
tramos previstos para este año ha
brá decenas de locales que irán des
de la avenida Federico Lacroze y la 
Avenida de Libertador, en Belgrano, 
hasta la avenida Monroe, en Núñez.

Por el momento se habilitaron tres 
tramos: el Pasaje Echeverría, el tra
mo de Juramento hasta Olazábal, y 
el de Blanco Encalada a Monroe.

En la esquina de Blanco Encalada, 
en el inicio de este tramo, se encuen
tra Ogham, una cervecería con un 
ambiente relajado y una carta que 
incluye desde cervezas artesanales 
a $5000 la pinta, un amplio menú 
de cositas para picar y hamburgue
sas “violentas”, según describe Juan 
Lirio, que está junto a sus amigos, 
un grupo de veinteañeros que vive 
en la zonay eligieron este lugar para 
su “jueves de birra”.

“Nos encanta. Las pintas están 
buenísimas y tienen buenas opcio
nes para picar”, dice Lirio mientras 
brinda con sus amigos. “Y la ubica
ción es genial, podemos venir cami
nando desde nuestras casas”, añade 
Sofía, otra integrante del grupo.

A unos metros, Bingsu GO atrae a 
los amantes de los postres asiáticos. 
Este café especializado en bingsu, 
un postre coreano hecho con leche, 
hielo rallado y frutas frescas, de a 
poco va formando su grupo fieles 
seguidores.

Camila Sorbello, de 40 años, y

Mariana Michell, de 37, dos ami
gas que se conocieron en clases de 
yoga, decidieron probarlo después 
de ver varias recomendaciones en 
Instagram. “Es una experiencia dis
tinta. El bingsu me pareció delicioso 
y refrescante. Además, el lugar es 
muy instagrameable, muy chan
chero. Estos pasajes nuevos son di
vinos. Todos los locales están bár
baros”, comenta Sorbello, mientras 
le saca fotos al postre.

Persicco, la heladería de renom
bre, también ha encontrado su lugar 
en este corredor. “El helado de dulce 
de leche granizado sigue siendo mi 
favorito, mi novia me bardea por
que vengo acá y como lo mismo de 
siempre. Pero bueno, soy clásico”, 
dice Mateo Mendoza, de 24 años, 
que asegura que ya se va a animar 
a probar un bingsu o un pancho con 
kimchi antes de pasar al postre.

Fuentes de VíaViva, la desarro
lladora a cargo de todo el proyecto, 
señalaron a este medio que el tramo 
entre Blanco Encaladay  Monroe fue 
parcialmente inaugurado el pasado 
15 de noviembre, con el 50% de los 
locales en funcionamiento. Actual
mente, el desarrollo cuenta con 17

Las inauguraciones debajo 
del viaducto del tren Mitre

Tramos a inaugurarse durante 2025 Tramos inaugurados

Tramos sin comercios

LA NACION

locales operativos que se destacan 
por ofrecer propuestas innovado
ras en espacios más amplios bajo 
el tablero del viaducto. Según indi
caron, esta configuración permite a 
las marcas presentar experiencias 
únicas y aún más atractivas para el 
público.

La iniciativa busca generar una 
conexión entre el Barrio Chino y 
Núñez, ampliando las ofertas y fo
mentando un intercambio cultu
ral y comercial entre sus residen
tes. Próximamente, estiman que 
en marzo si todo avanza como está 

previsto, se inaugurará el tramo 
que conecta Blanco Encalada con 
Olazábal, en el sector del Barrio Chi
no, donde se habilitarán 25 locales. 
Este espacio incluirá propuestas 
gastronómicas orientales, comida 
fusión y un market especializado 
en productos orientales, entre otras 
opciones.

En relación al resto del proyecto, 
VíaViva prevé abrir entre abril y ma
yo próximos el sector de concesio
narias de automóviles, que se exten
derá desde Federico Lacroze hasta 
el túnel de la Avenida del Libertador.

http://www.lanacion.com/sociedad
Facebook.com/lanacion
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Además, las cuadras de La Pampa 
y José Hernández también estarán 
listas entre mayo y junio venideros, 
y ofrecerán propuestas orientadas 
a toda la familia, marcas reconoci
das y locales con dimensiones más 
amplias que las habituales.

Hasta el momento, los tramos in
augurados incluyen la Estación Bel- 
grano, con nueve locales; el tramo 
Juramento-Mendoza en el Barrio 
Chino, que cuenta con 24 negocios; 
y el que va entre Mendoza-Olazábal, 
con 25.

La afluencia de público, según 
VíaViva, es destacable, con un pro
medio de entre 20.000 y 30.000 vi
sitantes diarios de lunes a viernes, 
cifra que se eleva a entre 80.000 y 
100.000 personas durante los fines 
de semana.

Vecinos a favor y en contra
Más allá de la oferta gastronómi

ca, el impacto de esta renovación 
se siente en el dinamismo que ha 
adquirido la zona. Para algunos 
vecinos esta transformación es un 
soplo de aire fresco. “Antes, esto era 
un lugar oscuro. No es que era peli
groso, pero ahora es un paseo lleno 
de vida. Me encanta ver a la gente 
disfrutando, especialmente las fa
milias”, dice Isabel Romero, de 64 
años, que vive a pocas cuadras del 
viaducto.

Romero está entusiasmada con la 
idea de tener más opciones gastro
nómicas cerca de su casa. “Ya probé 
las costillas de Ribs al Río, y planeo 
ir a Namdemun este fin de semana. 
Es como tener un mini Palermo en 
el barrio”, dice con una sonrisa.

Sin embargo, como suele pasar, 
no todos los vecinos comparten el 
entusiasmo. Sergio Morales, de 42 
años, dice que el ruido nocturno 
afecta su tranquilidad. “Entiendo 
que quieran mejorar la zona, pero 
el ruido de la gente y la música has
ta tarde debe ser algo a considerar. 
Antes podía dormir con la ventana 
abierta”, explica con cierto fastidio. 
A pesar de su descontento, admite 
que el lugar luce más limpio y segu
ro que antes.

“Esto trae más tránsito y proble
mas para estacionar. También hay 
más ruido, y no todos los vecinos 
están preparados para este tipo de 
transformación”, opina Laura Sosa, 
de 50 años, que vive a media cuadra 
del viaducto.

Fusión
Con la apertura de este nuevo 

tramo entre Blanco Encalada y la 
avenida Monroe, las expectativas 
son altas. Los comerciantes es
peran que la zona se convierta en 
uno de los polos gastronómicos 
más importantes de Buenos Aires. 
De hecho, todas estas inaugura
ciones también han logrado una 
especie de sofisticación y moderni
zación del clásico Barrio Chino que 
elevó significativamente su oferta 
en los últimos años.

Un ejemplo de eso es Royal Man
sión, un restaurante en Montañeses 
y Mendoza que abrió en enero de 
2020. Allí se sirve alta cocina china 
y un robot lleva las delicias a la mesa 
moviéndose con precisión a través 
del salón.

Otros casos son locales como 
Tina & Co, donde se pueden en
contrar un sinfín de productos de 
todo el país e importados, el bazar 
de lujo Zarco, o restaurantes co
mo ¡Oh Tea!, Puppo Kdog, entre 
muchos otros. Además, están los 
restaurantes históricos que fueron 
o están siendo remodelados. A su 
vez, en la calle Blanco Encalada, que 
sería, por ahora, el límite del Barrio 
Chino, también hay nuevos locales, 
algunos muy exitosos, como la piz- 
zería Togni’s. •

Una ola de calor extremo 
someterá a casi todo el país
clima. Hasta pasado mañana, al menos 14 provincias tendrán registros térmicos que 
superarían los 40°C; para el fin de semana, algunas lluvias prometen aliviar la situación

Camila Súnico Ainchil
LA NACION

El Servicio Meteorológico Nacio
nal (SMN) y Meteored confirma
ron ayer que comenzó un período 
de altas temperaturas que afecta
rá a gran parte del centro y norte 
del país. Este fenómeno incluye 
alertas por ola de calor en varias 
provincias, donde las máximas 
podrían superar los 40°C.

Según ambas fuentes, se espe
ran jornadas críticas en la ciudad 
de Buenos Aires, el norte de la pro
vincia de Buenos Aires y provin
cias del norte argentino. Ayer, el 
primer día de la ola de calor dejó 
un escenario de temperaturas ex
tremas. En Santiago del E stero, los 
termómetros alcanzaron valores 
de entre 40°Cy 43°C, mientras que 
en Chaco las máximas llegaron a 
los 40°C, consolidando al norte ar
gentino como una de las regiones 
más afectadas.

En Salta, las temperaturas esca
laron hasta los 39°C, al igual que en 
Formosa, donde las marcas oscila
ron entre 39°Cy 42°C. En el centro 
del país, Córdoba, San Luis, La Rio- 
jay San Juan registraron máximas 
de 40°C, reflejando  la amplitud del 
fenómeno. En Mendoza, las mar
cas variaron entre 35°C y 40°C, de
pendiendo de la cercanía al norte 
o al centro de la provincia.

En Santa Fe, La Pampa, Entre 
Ríos y Corrientes, los registros se 
situaron entre 38°C y 39°C, mien
tras que en la provincia de Buenos 
Aires los termómetros oscilaron 
entre 35°C y 38°C, con un alivio re
lativo en las áreas cercanas al Río 
de la Plata.

Lucas Berengua, coordina
dor nacional del SMN, explicó a 
la nación que “el día con tempera
turas más elevadas en la Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires y en 
el norte de la provincia de Buenos 
Aires será el jueves [por mañana]. 
Se espera que la ola de calor que 
afecta esta zona persista hasta ese 
día, ya que a partir del viernes co
menzará a registrarse un descenso 
de las temperaturas”.

Desde Meteored, Christian Ga- 
ravaglia explicó a este medio que 
este fenómeno se debe a un blo
queo atmosférico que prolongaráControlan en Tandil un incendio forestal
ambiente. Se había iniciado anteayer; las llamas alcanzaron los 800 metros de altura; arduo trabajo

MAR DEL PLATA - La ciudad bo
naerense de Tandil sufrió anteayer 
un incendio forestal que alcanzó 
los 800 metros de llamas. Se inició 
durante la tarde en las sierras, a po
cos metros del Parque del Bicente- 
nario, y se extendió al haber condi
ciones climáticas que facilitaron la 
propagación del fuego.

Durante la madrugada de ayer 
trabajaron varias dotaciones de 
bomberos para controlar y poner 
límites al avance del fuego que 
consumió un frente de sierras de 
más de 700 metros de extensión 
en Tandil, en cercanías del Lago 
del Fuerte y muy próximo a zonas 
habitadas.

A primera hora de la madruga
da llegó cierta tranquilidad por
que, a pesar de las dificultades 
naturales que propone el lugar

Fútbol en el agua, diversión y alivio en la costa de Vicente López matías cossarini

las altas temperaturas durante va
rios días. En provincias como San
tiago del Estero, Chaco, Formosa 
y La Rioja, las máximas podrían 
alcanzar entre 41°C y 43°C. En el 
centro del país, como Córdoba y 
Santa Fe, se esperan temperatu
ras cercanas a los 40°C, mientras 
que en regiones ribereñas del co- 
nurbano bonaerense las máximas 
serán algo más moderadas.

En cuanto a la duración de la 
ola de calor, se informó que en el 
centro del país, incluida la Capital 
Federal, las temperaturas empe
zarán a descender gradualmente 
pasado mañana con la llegada de 
un frente frío, acompañado de al
gunas lluvias aisladas. En el norte 
del país, las condiciones extremas 
persistirán hasta el sábado, con un 
alivio térmico esperado a partir 
del domingo.

El SMN definió que una ola de 
calor ocurre cuando las tempera
turas mínimasy máximas superan 
los umbrales establecidos durante 
al menos tres días seguidos. En el 
caso de la ciudad de Buenos Aires, 

por una geografía dominada por 
piedras y sin senderos que posi
biliten el ingreso de vehículos, se 
frenó el avance de las llamas que 
consumieron más de 10 hectáreas 
de bosque.

Con el apoyo de un helicóptero 
se reforzó la labor con las prime
ras luces de ayer, ya sin las altas 
lenguas de fuego que se advertían 
anteanoche, cuando el incendio 
tuvo su momento más crítico y 
delicado en términos de capaci
dad de daño.

El impacto se concentró en un 
sector de valle rodeado de faldeos 
importantesy con origen descono
cido, todo en un contexto de una 
jornada con temperaturas de más 
de 30°C y una previa extensa domi
nada por escasez de lluvias.

Fuentes del Cuartel Central de 

estos valores son de 22°C para la 
mínima y 32,3°C para la máxima.

Bloqueo atmosférico
Garavaglia advirtió también a 

la nación que el fenómeno podría 
repetirse en lo que resta del vera
no. “Es probable que este tipo de 
situaciones de bloqueo atmosfé
rico se repitan en enero o febrero, 
debido a las condiciones climáti
cas actuales. El verano recién co
mienza y todavía queda un largo 
camino por recorrer”.

Para la ciudad de Buenos Aires, 
el SMN anticipa un marcado incre
mento de las temperaturas duran
te la semana, con un pronóstico 
que sitúa la máxima en 34°C para 
hoy, en una tendencia ascendente 
que culminará mañana cuando se 
espera el pico térmico de la sema
na con una máxima de 37°C.

Este último registro, que estará 
acompañado por una alta sensa
ción térmica, será especialmente 
significativo en zonas del conur- 
bano, donde los valores podrían 
superar los 39°C, según detallaron

Bomberos confirmaron que desti
naron todo el personal a este foco 
con apoyo de los equipos de Villa 
Italia, además de los cuerpos vo
luntarios de las vecinas localida
des de Vela y Gardey.

Cerro de la Cruz
La zona afectada es en inme

diaciones del Cerro de la Cruz. “Si 
bien el incendio está contenido, 
existen algunos focos activos en el 
flanco noreste y este, cercano a la 
Sierra de Las Ánimas”, dijo ayer el 
jefe del operativo, subcomisario 
Diego Ibáñez. Dio referencias de 
un frente de 700 metros que estu
vo alcanzado por el fuego y sobre 
el que se repartió el personal, en 
su mayoría con mochilas carga
das con agua, en una labor mano 
a mano con el foco ígneo. 

fuentes del SMN a la nación.
Para pasado mañana, el ingreso 

de un frente frío traerá alivio par
cial, con la posibilidad de lluvias 
aisladas que moderarían las tem
peraturas. Las mínimas rondarán 
los 25°C, mientras que las máximas 
alcanzarían los 32°C.

Este descenso marcará el inicio 
de un período de temperaturas al
go más moderadas durante el fin 
de semana, aunque los registros 
continuarán siendo cálidos en la 
región metropolitana.

Las alertas se extienden a 14 
provincias, donde el calor extre
mo puede generar riesgos graves 
para la salud. Berengua detalló a la 
nación que “las alertas rojas finali
zarán gradualmente amedidaque 
las temperaturas bajen en cada re
gión, pero es fundamental que la 
población tome precauciones”.

El SMN y Meteored insistieron 
en la importancia de seguir las 
alertas oficiales y adoptar medi
das preventivas para evitar com
plicaciones de salud durante este 
período crítico. •

Así se consiguió defender las 
cercanías de las zonas habitadas 
que están en las proximidades, 
que resultaron sin daños.

Ya desde la madrugada se con
troló la situación y se mantenía 
una guardia de cenizas, sin riesgo 
de expandirse.

Si bien este siniestro fue conte
nido y hay una investigación para 
determinar origen, había un des
pliegue de autoridades en alerta 
porque se espera un período de 
calor que podría llevar las tempe
raturas en Tandil a más de 40°C.

Ayer por la tarde se levantaron 
los cortes de tránsito que se habían 
dispuesto en cercanías de la base 
de operaciones de bomberos, para 
que los brigadistas pudieran traba- 
j ar en el combate de las llamas con 
tranquilidad. • Darío Palavecino
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DENUNCIANeil Gaiman, acusado de abuso sexual
En una investigación de la periodista Lila Shapiro publicada anteayer por 
New YorkMagazine, nueve mujeres acusan al premiado escritor, histo- 
rietista y guionista británico Neil Gaiman de agresión sexual. El autor de 
Coralino, de 64 años, ya había sido denunciado a mediados de 2024, cuan
do recibió cinco acusaciones de abuso sexual a través del podcast Master: 
the allegations against Neil Gaiman, del portal de noticias Tortoise Media.

“Lo que recuerdo es que lo pintó en 
etapas, le llevó bastante tiempo ha
cerlo. Yo en ese momento tomaba el 
tranvía para ir a la escuela de dan
zas y cuando volvía tenía que posar 
para él, me hacía poner en posicio
nes distintas que iba probando. No 
sé si mamá posó para este cuadro, 
no estoy segura”, había dicho Lily 
Berni, la voz chiquita, gastada por 
el cigarrillo en su búnker en la ca
lle Boulogne sur Mer, primavera 
de 2004. Al mismo tiempo, su fi
gura como estudiante de danza en 
la pintura llevaba meses en el de
partamento de conservación del 
Museo Nacional de Bellas Artes, 
donde había ingresado en 1940 co
mo premio adquisición del Salón 
Nacional. Su destino inminente era 
la exposición Berni y sus contempo
ráneos con la que el Malba celebró 
los cien años del maestro rosarino 
en 2005.

Primeros pasos, la obra que abre 
la puerta al mundo íntimo de Berni, 
tendrá una nueva oportunidad an
te el ojo público cuando el martes 
21 se abra Museo secreto. De la reser
va a la sala, una exposición de 300 
piezas (muchas nunca antes exhi
bidas) entre las que se cuenta esta 
masterpiece que llevaba seis años 
sin colgarse y mostrarse al públi
co. Una limpieza superficial alcan
zó esta vez para que una obra clave 
de la iconografía de Berni ejecutada 
en 1937vuelva a deslumbrar con su 
cruce de arte clásico y vanguardia, 
interior urbano y paisaje rural, his
toria social y álbum familiar en casi 
cuatro metros cuadrados.

Si bien Primeros pasos marca la 
salida del Berni más consustancia
do con la militancia de izquierda a 
través de sus arpilleras de aspira
ción muralista (como Manifesta
ción, Desocupadoso Desocupación) 
y su consagración en el sistema del 
arte argentino a los 35 años, en esa 
escena de resonancias metafísicas 
el entrevero entre lo doméstico 
y lo social está exacerbado por la 
ausencia del contexto. Como si la 
suspensión hierática de su mujer, 
Paule Cazenave, y su hija Lily en 
ese limbo entre un interior urbano 
teatralizado y un fondo rural que 
es siempre la memoria de la chacra 
familiar en Roldán, Santa Fe, repre
sentase al fin las vicisitudes del pin
tor desde su regreso a la Argentina 
tras la beca que lo había premiado 
como adolescente prodigio con un 
viaje a Europa en 1925.

Enviado para perfeccionarse 
en las beaux arts, Berni volvió mo
dernísimo: surrealista, freudiano 
y marxista. Y en pareja con una 
mujer francesa que fumaba y usa
ba pantalones y a la que había co
nocido como secretaria de Henri 
Barbusse en la revista Clarté, en la 
que había firmado nada menos que 
Lenin. Nada que el régimen conser
vador, el sistema del arte y hasta su 
familia hubieran deseado.

El fin de la pulseada
Con su impronta neoclásica, co

nocida en Europa como retorno al 
orden tras el sacudón vanguardista 
de los años 20, Primeros pasos mar
ca el fin de la pulseada entre Ber
ni y el establishment de las bellas 
artes. Tras su colaboración con el 
muralista mexicano David Alfa- 
ro Siqueiros en Ejercicio plástico, 
Berni presenta Desocupados en el 
Salón Nacional de 1935, donde es

Con su hija Lily como modelo, el óleo que el maestro rosarino pintó 
en 1937 ingresó a la colección nacional en 1940; a partir del martes 
21, se verá en la muestra Museo secreto. De la reserva a la sala

Primeros pasos. El Bellas Artes revela la obra clave que refleja el mundo íntimo de Berni
Texto Fernando García Para la nación

Lily, la hija de Berni, fue la modelo del artista para esta escena familiar gza mnba

rechazada tanto por su temática 
como por su materialidad de arpi
llera y temple que aleja la obra de 
los materiales nobles.

Un año después insiste con 
Chacareros, otra obra de grandes 
dimensiones pero que se adapta 
a la convención del óleo y la tela. 
La obra inspirada en el Grito de 
Alcorta de 1912, una disputa rural 
entre inmigrantes y terratenientes, 
terminará como escenografía del 
discurso encendido de Elisa Carrió 
frente al Sívori en el marco del con

flicto entre el campo y la adminis
tración de Cristina Fernández de 
Kirchneren 2009.

Así, el cuadro arrastraba una dis
puta ideológica profunda tal como 
lo registró en septiembre de 1943 
el diario socialista La Vanguardia. 
“Ha bastado que Berni llevara a 
sus telas algunos motivos sociales 
(...) para que se lo acusara lisa y lla
namente de elemento subversivo, 
de peligroso enemigo del orden 
constituido. Y las consecuencias 
no han tardado en hacerse sentir.

En el Salón Nacional el óleo Chaca
reros mereció el segundo premio 
municipal y fue adquirido con des
tino al museo Municipal. Allí se en
contraba hasta hace algunas sema
nas, en que fue retirado por orden 
de las autoridades, con el pretexto 
de que el asunto es extremista, iz
quierdista o comunista. Todos los 
que han visto el cuadro sonreirán 
ante semejante acusación”.

En esta secuencia, Primeros pa
sos resulta una de las habituales ne
gociaciones de Berni con el sistema 

del arte y la política, aunque para 
nada una claudicación. La presen
cia melancólica de Paule frente 
a la máquina de coser expone su 
desarraigo europeo, pero ella es la 
fuerza por detrás del ojo-máquina 
de Berni. No solo por introducirlo 
en los cenáculos del Partido Comu
nista francés, sino por haber sido la 
responsable de zurcir las bolsas de 
arpillera que llegaban de Tucumán 
a Rosario para facilitarle el soporte 
artístico e ideológico en el que se 
sostuvieron por 90 años Manifes
tación y Desocupados.

Ahora, en primer plano
Poder verla en el primer plano 

una vez más es una reivindica
ción en toda la línea. Ya en 1999, 
durante la gestión de Jorge Glus- 
berg, la escena que el historia
dor rosarino Guillermo Fantoni 
asocia a una annunziacione del 
Quattrocento había ganado la tapa 
del libro Obras Maestras del Museo 
Nacional de Bellas Artes. Tan ¡cóni
ca como Manifestación, la escena 
familiar de Berni anticipa el em- 
poderamiento de las mujeres.

El archivo de Lily Berni daba 
cuenta de que la obra se realizó 
en la casa donde los tres vivieron 
al llegar de París, con una larguí
sima escala en Rosario, en 1936 y 
hasta poco antes de 1950. El depar
tamento 2 del pasaje Bernasconi, 
altura avenida Rivadavia 4893, 
frente al Parque Lezica, una fila 
de casas de alquiler que sería de
molida hacia 1957.

En 2004, Lily era también la voz 
por detrás de la máquina (de coser): 
“Ella estaba un poco al margen de 
la moda y si hubiera querido tam
poco tenía guita para hacerlo. En
tonces muchas veces se hacía ella 
misma la ropa y todo lo que tenía 
era el juego de cama de hilo que vi
no todo para la Argentina. Durante 
años, ella se vistió y me vistió a mí 
con las sábanas de hilo. También 
recuerdo que se había traído del 
campo una piel de vaca, blanca y 
negra, y como tenía un tapado vie
jo con las mangas gastadas, se las 
sacó y le armó unas nuevas con el 
cuero de vaca. También se hizo un 
sombrero de alas anchas, con ese 
mismo cuero”.

Mientras tanto, el mundo hervía. 
Primeros pasos se hizo en el adveni
miento de la Guerra Civil Española 
y el departamento 2 del pasaje Ber
nasconi no era ajeno al cimbrona
zo. Lily recordaba en 2004 que en 
esa casa donde el rosarino también 
tenía su taller se había dispuesto un 
mapa donde el artista marcaba con 
chinches de distinto color las posi
ciones republicanasy fascistas. Ella 
lo seguía como una mezcla de TEG 
y radioteatro distópico. Al punto de 
recordarse con ocho años lloran
do con Paule con el diario Crítica 
desplegado en una mesa y el título 
catástrofe: “Cayó Teruel”.

De esos materiales, además del 
óleo consagratorio, estaban hechas 
la costurera y la pequeña bailarina. 
Desde su ingreso a Bellas Artes pa
sarían veinticinco años para que 
Berni tuviera su primera muestra 
retrospectiva. Se inauguró el 19 de 
junio de1965, en el Instituto Di Telia, 
el mismo día que Paule murió. •

Femando García es autor de Los ojos. 
Vida y pasión de Antonio Berni 
(Paidós), entre otros libros.
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Oliviero Toscani, el fotógrafo 
de Benetton que revolucionó 
la publicidad con escándalos
despedida. Pionero en el uso de la provocación y la denuncia social 
en los anuncios de grandes marcas, murió el lunes 13 a los 82 años

Iñigo Domínguez
EL PAÍS

El fotógrafo Oliviero Toscani (Mi
lán, 1942-2025), pionero en el uso 
de la provocación en la publicidad 
y conocido en todo el mundo por 
sus campañas para Benettony otras 
marcas, ha fallecido anteayer a los 
82 años en el hospital de Cecina, en 
la comarca de Toscana donde vivía. 
Hace un año y medio le habían diag
nosticado amiloidosis, según reveló 
en agosto al Corriere della Sera, don
de anunciaba que le quedaba poco 
tiempo y que solo se arrepentía de 
todo lo que no había hecho. En pu
blicidad, lo probó todo.

Las imágenes de Toscani, ligadas 
a Benetton durante casi 20 años, se 
hacían virales en la época analó
gica a través del impacto y la pro
vocación, sin nada que ver con los 
productos que pretendía vender, y 
que luego además disparaban las 
ventas. Fue famosa en los años 90 
la foto del beso de un cura y una 
monja, que trajo polémica, censura 
y debate ético. Su trabajo introducía 
ideología, valores y denuncia, en te
mas incómodosy  tabúes, desconec
tados del producto, pero que hacían 
hablar de la marca.

Heredero de Andy Warhol, a

Toscani y su polémica imagen del beso prohibido

quien retrató en Nueva York, acuñó 
el concepto de shockvertising, pro
ducir un shock mediante el anun
cio. Cuando él empezó a hacerlo fue 
una bomba. Pero además sacaba a 
la luz imágenes que nadie quería 
ver: un enfermo de sida moribun
do rodeado de su familia (y también 
preservativos de colores), una mu
jer anoréxica o los condenados de 
los corredores de la muerte de Esta
dos Unidos, una gran controversia 

en este país que finalmente lo llevó a 
dejar Benetton en el año 2000.

También anticipó en los 80 y 
los 90, con imágenes, la idea de un 
mundo globalizado y de razas que 
se mezclan. Retrató a John Lennon, 
Muhammad Ali, Lou Reed, Mick Ja- 
gger, y en Italia a Federico Fellini o 
el propio Silvio Berlusconi en sus 
inicios. Lanzó a las grandes mode
los como Cindy Crawford, Naomi 
Campbell y Claudia Schiffer.

Su primer maestro fue su padre, 
Fedele Toscani, fotógrafo del Co
rriere della Sera, que le regaló una 
cámara Leicay le dio un primer con
sejo que siguió a la perfección: “Si 
ves algo interesante, dispara”. Con 
14 años publicó su primera foto en 
la portada del Corriere, porque en 
1957 acompañó a su padre al entie
rro de Mussolini en su pueblo natal, 
Predappio. Todos fotografiaron el 
ataúd, pero él se fijó en el rostro do
lorido de la viuda, Rachele. “Hoy la 
mejor foto la has hecho tú”, le dijo su 
padre. Se trata de un guiño curioso 
del destino, porque su padre se hizo 
célebre porque fue quien fotografió 
en1945la terrible escena de la exhi
bición del cadáver de Mussolini, col
gado boca abajo en el Piazzale Lore- 
to de Milán. También había vendido 
a la prensa inglesa una foto robada 
al dictador mientras orinaba en la 
orilla del mar en Rimini.

Toscani estudió fotografía en la 
Kunstgewerbeschule de Zúrich 
con Johannes Itten, maestro de 
la Bauhaus. Enseguida empezó a 
triunfar en la publicidad, con imá
genes fuertes e imprevisibles, y en 
revistas como Elle, Vogue, Harper’s 
Bazaar. Su primera campaña fue 
para el helado Cornetto y luego si
guieron Valentino, Chanel, Fiorucci 
y muchas otras marcas. Con veinte 
años ya iba y venía de Estados Uni
dos y ya en 1971 creó escándalo con 
el anuncio de los vaqueros Jesús: 
un trasero femenino (era su novia, 
Donna Jordán) con el lema “Quien 
me ama que me siga”. Hasta Pasoli- 
ni escribió un artículo sobre él.

Cuanto más se discutía, más dis
frutaba, porque se consideraba un 
fotógrafo que llevaba su arte a la pu
blicidad. En su afán de tra scender la 
publicidad, siempre con Benetton, 
fundó en 1991 la revista fotográfica 
Colors y en 1994 abrió en Treviso la 

Fabrica, inspirada en la Factory de 
Warhol. Fue con Benetton donde es
ta fórmula llegó a su cumbre.

Empezó a trabajar en esa empre
sa familiar de Treviso en1982y en su 
primera campaña, en 1984, siguió 
una intuición poderosa, un grupo 
de chicos y chicas de razas distintas 
sobre fondo blanco y la frase “Todos 
los colores del mundo”. En 1992, en 
el peor momento de las matanzas 
de la Cosa Nostra en su guerra con 
el Estado, presentó una campaña 
con la foto de un crimen de la ma
fia. Al año siguiente sacó desnudo 
a Luciano Benetton, tapándose sus 
genitales con las manos, en la por
tada de Panorama. Siguieron todas 
sus fotos más célebres.

Su amigo Luciano, cómplice y 
compañero de juergas, le dio siem
pre libertad, un factor decisivo pa
ra el éxito de su carrera, y también 
para la empresa. Contaba que con 
cada polémica le llamaban de Be
netton y le hacían “un proceso”, 
pero él seguía haciendo lo que le 
daba la gana porque contaba con 
el apoyo de Luciano.

Cuando Toscani le dijo que tenía 
una enfermedad rara, Benetton le 
replicó: “Oliviero, tú has nacido con 
una enfermedad rara”. La energía 
le duró hasta el final. En su última 
entrevista, tras haber pedido 40 
kilos, confesó: “Vengo de una ge
neración, la de Bob Dylan, donde 
éramos f oreveryoung, no existía la 
idea de envejecer. Hasta el día antes 
de quedarme así trabajaba como si 
tuviera 30 años. Una mañana me 
despertéy de repente tenía 80”. Allí 
dijo que no tenía miedo de morir, 
“basta que no me haga daño”. Y 
añadió: “Además es que he vivido 
demasiado y demasiado bien, es
toy viciadísimo. Nunca he tenido 
un dueño, un sueldo, siempre he 
sido libre”. © ElPaís, SL
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ROSARIOAsesinaron a un preso
Un recluso que estaba alojado en el penal de Piñero fue asesinado a puña
ladas. La víctima fue identificada como Agustín de la Encina, de 26 años 
y que estaba preso por venta minorista de drogas e intento de homicidio. 
Las autoridades investigan el móvil de ese crimen dentro de la prisión, 
donde están los principales detenidos de bandas de Rosario.

Arrestaron a un policía 
porteño por el robo de 
armas de impacto cinético 
la matanza. El oficial y un cómplice fueron detenidos cuando intentaban comercializar 
pistolas y fusiles Byrna en una armería de la localidad bonaerense de San Justo

La última semana de 2024, la em
presa Bersa, fabricante de las ar
mas no letales Byrna, hizo una mu
danza de mercadería desde Ezeiza 
hacia un depósito de Florida, en 
Vicente López. Días atrás, después 
de un control interno, se detectó un 
faltante de pistolas, rifles tácticos 
de aire comprimido, municiones 
de goma y cartucheras. Parte del 
armamento había sido revendido 
a una armería de San Justo, en La 
Matanza, y detrás de la operación 
había estado un oficial de la Policía 
de la Ciudad, que ayer fue detenido 
e imputado del delito de hurto.

Así lo informaron a la nación 
calificadas fuentes judiciales y del 
Ministerio de Seguridad bonaeren
se. El sospechoso fue identificado 
por los voceros consultados como 
Brian Torrico, que cumplía funcio
nes en el Departamento de Opera
ciones Urbanas de Contención de 
la fuerza de seguridad porteña.

Torrico, de 30 años, será inda
gado por el fiscal de Vicente López 
Alejandro Guevara, funcionario a 
cargo de la investigación. Además 
del oficial de la Policía de la Ciudad, 
fue detenido un segundo sospecho
so, un primo del uniformado.

La investigación comenzó el vier
nes pasado, después de la denuncia 
presentada por los responsables de 
Byrna, quienes explicaron que ad
virtieron el faltante de las pistolas y 
rifles pocos días después de la mu
danza al depósito de Florida.

“Todavía se tiene que determi
nar el momento en que sustraje
ron las armas no letales. La sospe
cha es que pudo haber ocurrido en 
el trayecto entre Ezeiza y Vicente 
López. Por el control interno, está 
descartado que el robo haya sido 
en el depósito de la empresa”, ex
plicó a la nación una fuente de la 
investigación.

El fiscal Guevara, con colabora
ción de detectives de la Subdelega
ción Departamental de Investiga
ciones (Sub-DDI) de Vicente López, 
dependiente de la DDI de San Isi
dro, determinaron que algunas de 
las armas no letales, cuyo valor por 
unidad es de $1.000.000, se comer
cializaban en una armería de San 
Justo, en La Matanza.

“El armero compró el armamen
to de buena fe. Dijo que la opera
ción la hizo con una persona que 
se presentó como policía y dijo ser 
proveedor de la empresa. Entregó 
la documentación que recibió des
pués de hacer la compra”, explica
ron las fuentes consultadas.

Por el número de serie de las ar
mas se confirmó que eran parte del 
lote sustraído. Entonces, a partir

SUPERINTENDENCIA DE INVESTIGACIONES

de directivas del fiscal Guevara, los 
detectives policiales le pidieron al 
comerciante que citara al supues
to proveedor para hacer una nueva 
compra.

Fue así como Torrico, con ocho 
años de antigüedad en la Policía de 
la Ciudad, se presentó en la armería 
con un rifle Byrna, 95 proyectiles 
de goma y 125 garrafas de dióxido 
de carbono.

Torrico no se dio cuenta. Pero en
tre los supuestos clientes de la ar
mería había personal de la policía 
bonaerense de civil que simulaba 
estar interesado en la mercadería. 
Apenas intentó vender el arma
mento, el sospechoso fue detenido 
y reducido.

Poco después se simuló el interés 
por más armas no letales y se citó al 
primo de Torrico, al que le secues
traron 21 cajas de armas cortas y 
370 garrafas de dióxido de carbo
no y 160 garrafas.

Fuentes del Ministerio de Seguri
dad porteño informaron que Torn
eo quedó en situación pasiva y se le 
inició un sumario administrativo.

Alternativa en los arsenales
Armas similares a las que habían 

desaparecido son la nueva adquisi
ción en el arsenal de varias fuerzas 
de seguridad argentina.

En mayo pasado, el Ministerio de 
Seguridad de la Nación anunció la 
compra de 1000 pistolas cinéticas 
Byrna para la Policía de Seguridad 
Aeroportuaria, y dos meses des
pués la incorporación de esa he
rramienta fue presentada también 
por las autoridades porteñas.

Esas armas emplean un sistema 
de aire comprimido para disparar 
proyectiles calibre 68 que usan la 
fuerza cinética para dejar fuera de 
combate a un agresor dentro de un 
radio de 18 metros. Los cartuchos 
tienen la opción de portar com
puestos químicos -lacrimógenos 
o irritantes- para dotar de alterna
tivas a las fuerzas de seguridad an
tes de subir la escala de respuesta al 
disparo de armas de fuego.

El uso de gas pimienta para inca
pacitar en forma momentánea a un 
agresory, de esa manera, obtener una 
ventaja táctica para controlar una si

tuación de riesgo es una de las dife
rencias con relación a las Taser, que 
disparan dardos guiados por cable 
que durante cinco segundos generan 
una descarga eléctrica de400voltios 
y bajo amperaje con la capacidad de 
inmovilizar durante uno o dos minu
tos el cuerpo del potencial atacante.

Las armas Byrna son fabricadas 
y comercializadas en nuestro país 
por la firma argentina Bersa. Uno 
de los primeros distritos en dotar 
de esas armas a las fuerzas locales 
fue el municipio de Lanús, que en 
abril de 2023 decidió que sus equi
pos de Seguridad Ciudadana y la 
Patrulla de Reacción Rápida -for
mados por policías bonaerenses y 
agentes municipales- cuenten en 
su armamento individual con la al
ternativa del uso de esas armas de 
incapacitación momentánea.

Por su parte, la municipalidad 
de General Pueyrredón anunció 
en los últimos días la compra de 
40 pistolas y fusiles Byrna con las 
correspondientes municiones pa
ra el uso de la Patrulla Municipal 
en Mar del Plata.»

Imputaron por venta de droga a siete uniformados de Santa Fe
corrupción. Los agentes 
se desempeñaban en una 
unidad táctica, en Rosario

La fiscalía federal de Rosario 
amplió la imputación contra 
siete de los ocho efectivos de la 
Policía de Acción Táctica (PAT) 
de Santa Fe que el año pasado ha
bían sido acusados de realizar un 
allanamiento ilegal para robar 15 
kilos de cocaína, armas y más de 
US$50.000. Ahora sumaron car
gos por vender esa droga.

En una audiencia ante el juez 
de Garantías Carlos Alberto Ve
ra Barros, el titular del Área de 
Investigación y Litigación de Ca
sos Complejos de la Unidad Fis
cal Rosario, Javier Arzubi Calvo, 
detalló la acusación contra los 
oficiales Guillermo David Tole
do, Sergio Nicolás Robledo, Iván 
Severino Schneider, Jesús Ángel 
Balais, Gerardo Sebastián Pé
rez, Fernando Nicolás Ferreira, 
Renzo Maximiliano Michelud y 
Agustín Mario Andrés Martínez, 
quienes ya habían sido imputa
dos por el episodio ocurrido el 
13 de agosto pasado en el barrio 
Azcuénaga, de Santa Fe.

Según informó el Ministerio 
Público en su portal institucional 
fiscales.gob.ar, “en dicha oportu
nidad, con violencia y bajo ame
nazas, privaron de su libertad a 
cinco personas -dos de ellas me
nores de edad- y les sustrajeron 
entre 12 y 15 ladrillos de cocaína, 
armas de fuego, US$50.500 y 
$285.000”. Por eso acumulaban 
cargos por violación de domi
cilio, robo agravado, falsedad 
ideológica, asociación ilícita y 
encubrimiento.

Arzubi Calvo también imputó 
por comercio de estupefacientes 
a Miriam Alejandra Gallegos, pa
reja del oficial Toledo, y a sus her
manos Guillermo Jonás y Leo
nardo Manuel Gallegos, quienes 
fueron detenidos el 9 de enero de 
este año tras cinco allanamientos 
en Rosario y Santa Fe.

“Los peritajes practicados 
sobre los teléfonos celulares 
incautados a los policías cuan
do fueron detenidos en octubre 
de 2024 evidenciaron que los 
ahora imputados se quedaron 
con la droga sustraída en el 
procedimiento fraguado por 
los funcionarios policiales, que 
trasladaron en parte a la ciudad 
de Santa Fe y comercializaron 
allí a través de sus familiares”, 
se explicó.

Tras esa constatación, la Uni
dad Fiscal Rosario también im
putó a todos los policías -excepto 
a Martínez- como coautores del 
delito de “comercio de material 
estupefaciente doblemente agra
vado por su calidad de funciona
rios públicos y por realizarlo 
tres o más personas en forma 
organizada”. •
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Puerta giratoria; un 
ladrón fue capturado por 
vigesimoprimera vez
robo. El sospechoso fue detenido tras forzar una persiana para 
ingresar en un restaurante; la policía busca a su cómplice

Cayó la mujer que había robado en un hogar de ancianos 
hurto. La ladrona aprovechó un descuido para 
llevarse USS20.000 de una residencia en Pilar

Un delincuente con 20 entradas a 
comisarías de la ciudad fue deteni
do nuevamente después de haber 
robado pertenencias de un restau
rante en el barrio porteño de Cha
carita. El hecho ocurrió anteayer 
por la mañana, cuando personal 
de la comisaría vecinal 15A de la 
Policía de la Ciudad realizaba un 
recorrido preventivo por la calle 
Olleros al 3700, y “observó la per
siana de un comercio cerrado con 
signos de haber sido violentada”.

De acuerdo con la información 
aportada por fuentes policiales, el 
encargado del lugar llegó al comer
cio, accedió a las cámaras de segu
ridad del restaurante y observó a 
los dos ladrones que habían come
tido el ilícito. Con la descripción de 
los sospechosos, se realizó un ope
rativo rastrillaje por la zona y se pu
do dar con uno de los delincuentes 
en inmediaciones del Barrio Fraga. 
Allí se le dio la voz de alto y, pese a 
que el sujeto intentó escaparse, fue 
rápidamente detenido.

“Realizada la requisa, ante la 
presencia de testigos, se encon
traron dentro de la mochila que 
portaba el demorado elementos 
coincidentes con los denunciados 
por el encargado del comercio”, se 
detalló en la información difundi
da por la Policía de la Ciudad.

Tras la identificación del deteni
do, se corroboró que el ladrón, de 
26 años, contaba con anteceden
tes por 20 arrestos en los últimos 
diez años. Las diversas entradas a 
comisarías fueron por los delitos 
de robo, hurto, robo de moto, en-

Dos ladrones robaron en un comercio, en Chacarita imagen de video

cubrimiento, infracción a la ley de 
drogas y lesiones culposas, entre 
otros delitos.

Interviene el Juzgado Nacional 
en lo Criminal y Correccional N° 
30, a cargo de Juan José Cavallari, 
quien caratuló la causa como robo 
con efracción.

Tras la detención, el ministro de 
Seguridad porteño, Waldo Wolff, 
publicó un mensaje en sus redes 
sociales en el que expresó: “21 ve
ces robó, 21 veces lo detuvimos. 
Este delincuente robó un bar y lo 
detuvimos por vez número 21. La 
Policía de la Ciudad hace bien su 
trabajo y los detiene, pero vuelven 
a salir. Es con una ley nacional de 
reiterancia para terminar con la 

puerta giratoria. Es con orden".
La Legislatura porteña aprobó 

a mediados del año pasado la ley 
de reiterancia, una iniciativa que 
agrava la situación procesal pe
nal de los imputados que hayan 
cometido “reiteración de delitos”. 
El concepto, más estricto que el de 
“reincidencia”, constituye “una he
rramienta que puede tener el juez 
para que el delincuente espere la 
condena en prisión por haber sido 
“reiterante”. De todas maneras, en 
el caso de los delitos como homi
cidio, robo, hurto o aquellos con
tra la integridad sexual, legislados 
por el Código Penal Nacional, la ley 
porteña de reiterancia no podrá 
ser aplicada.»

Ninguna de las monjas advirtió 
que había entrado una persona 
extraña. Menos que la intrusa ha
bía sustraído US$20.000. El robo 
en la residencia para adultos Pa
dre Braschi, situada en Pilar, fue 
descubierto después de un control 
nocturno donde se observó que es
taban rotos un candado y la puer
ta delantera. Pronto, al revisar las 
filmaciones de las cámaras de se
guridad, observaron las imágenes 
de la ladrona. Ayer, detectives de la 
Subdelegación Departamental de 
Investigaciones (Sub-DDI) de Pilar 
de la policía bonaerense detuvie
ron a la autora del robo, una mu
jer de 42 años, con domicilio en el 
partido de Moreno y sospechosa, 
además, de otros delitos cometi
dos con similar método.

La investigación, a cargo del fis
cal de Pilar Raúl Casal, comenzó 
el 28 de diciembre pasado con la 
denuncia presentada por la her
mana Irela Patricia Morales Pon- 
ce, la directora del hogar, quien 
relató que el dinero robado estaba 
en la oficina de la dirección y en su 
habitación.

“Tras analizar las imágenes de 
las cámaras de seguridad, se pudo 
determinar que la autora del robo 
ingresó en distintas habitaciones 
y una vez que se alzó con el botín 
escapó. La sospechosa se tomó un 
colectivo y se fue hasta Moreno”, 
explicaron fuentes policiales.

Cuando se logró identificar a la 
ladrona, se advirtió que se trataba 
de la misma mujer que dos días 
antes de haber irrumpido en la 
residencia para adultos de Pilar 
había protagonizado un robo de 
similares características en un lo

cal de venta de neumáticos situado 
en el centro de San Miguel.

La ladrona aprovechó que al
gunos empleados estaban en la 
hora del almuerzo y otros en ple
no trabajo e ingresó en la oficina 
de administración y se apropió 
de $500.000. Toda la secuencia 
quedó filmada por las cámaras de 
seguridad del local, según infor
maron fuentes policiales.

Desarticularon a una banda
Otro caso de arrestos tras robos 

se concretó, en tanto, en La Matan
za, donde los repartidores de pedi
dos se habían vuelto el blanco pre
dilecto de una banda conocida co
mo “Los Rapis”. Tras la denuncia 
de una víctima, los investigadores 
lograron siete detenciones.

La captura de todos los ladrones 
se consiguió por el aporte dado por 
una de las víctimas, que señaló que 
su motocicleta, una Gilera Smash, 
contaba con un sistema satelital 
de rastreo.

Gracias a esta tecnología, se pu
do conocer que la moto se encon
traba en la manzana 53 del barrio 
Nicol de Virrey del Pino, donde los 
efectivos observaron a dos sospe
chosos en el momento en que in
gresaban el rodado a la vivienda.

Se llevó adelante un allanamien
to de urgencia, en el cual se logró la 
aprehensión de siete delincuentes, 
de entre 17 y 22 años.

Además, se pudo recuperar la 
moto robada, otro vehículo que 
había sido sustraído el pasado 
domingo, y una moto con patente 
adulterada. Se estableció que to
dos los detenidos formaban parte 
de la organización delictiva. •
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Sepelios y 
Participaciones

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Abrazo con todo cariño a 
Luis y su familia en esta triste 
despedida de Elo. Julio J. Bull
rich.

+

BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Susana D. de Mazzucco, 
Chelo y Julia, Ezequiel y Leti, 
Sebas y nietos acompañamos 
a los queridos Graziani y des
pedimos a Elo con mucho tris
teza.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Eloísa, dejaste 
huella por tu excelencia y ele
gancia. Gracias por tantos 
años de generosa amistad. Te 
voy a extrañar. Abrazo a Luigi, 
Agus, Caro y Luis. Nico Sivori.

GERSZENSWIT, Ramiro 
Fernando, q.e.p.d., falleció el 
13-1-2025. - El ex embajador en 
Suiza, Luis M. Kreckler, cole
gas y compañeros, participan 
con profundo dolor su falleci
miento y acompañan a su fa
milia en este difícil momento.t
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. 
- Fernán García Vázquez te re
cuerda con cariño y ruega una 
oración en tu memoria.t
GURMENDI de FLORES PI- 
RÁN, Zulema, q.e.p.d. - Te 
despedimos con mucho cari
ño, inolvidable Zulema. Un 
gran abrazo a tus hijos y nie
tos. Stefania y Rodolfo.

+

GURMENDI, Zulema. - Igna
cio Gómez Álzaga, Dolores 
Pardo y sus hijos Matías y Paz 
Zuberbuhler despiden con 
gran tristeza a Zulema y 
acompañan a Vicky, Cristina y 
Marcos, Iñaki, José Manuel y 
Gaby con todo cariño.

t
KOPYTO, Hugo. - El Consor
cio de Propietarios de Av. Ca
llao 1355 participa con dolor 
su fallecimiento y reza una 
oración en su memoria.

+

LAURNAGARAY, José Ro
que. - Acompañamos en este 
triste momento a nuestra her
mana Sara y sobrinos. Pepi, 
María Marta y Ricardo, Isabel, 
Ana y José Mouriño.

LOMBARDINI, Enrique (Co
co). - Querido Coco, el grupo 
golf de los jueves del San Mar
tín Golf Club sentimos tu par
tida con tristeza, pero también 
con la alegría de todo lo que 
nos dejas, anécdotas, humor y 
mucho amor.

+

LOMBARDINI, Enrique. - La 
familia Meroni despide a Coco 
con gran tristeza y acompaña 
a Sandra, Martín y familia.

+

LOMBARDINI, Enrique T. - 
Martín, Carina, Lucas y Lola 
nunca te vamos a olvidar.

+
MENDIBERRI, Guillermo, 
Com. R. - Néstor y Mirtha 
Kleiman y sus hijos despiden a 
Guillermo con profundo dolor 
y acompañan a Cande y fami
lia en este triste momento.

MENDIBERRI, Guillermo Vi
cente, falleció el 12-1-2025. - 
Con profundo pesar, Scott 
Perry y Christine Fox partici
pan el fallecimiento de Gui
llermo Vicente Mendiberri. 
Acompañamos a su familia en 
este momento de dolor. Eleva
mos nuestras oraciones por su 
descanso.

+
REPETTO, José Alberto, 
q.e.p.d. - Te recordaremos con 
mucho cariño, tu hermana 
Marisa, sus hijos y nietos. 
Abrazamos a Marta, sus hijos 
y nietos.

t
REPETTO, José Alberto, par
tió a la casa del Señor el 14-1- 
2025. - Con profundo dolor, 
sus seres queridos despiden a 
José Alberto Repetto. Hombre 
de fe y valores que supo trans
mitir a quienes lo conocieron. 
Dedicó su vida a su familia y a 
sus seres queridos. Fue un pi
lar fundamental en su vida. 
Deja un gran vacío en el cora
zón de su esposa, Marta, quien 
fue su compañera incondicio
nal, y de sus hijos, Jimena, Ni
colás, Francisco y Josefina, 
quienes siempre lo seguirán 
recordando con gratitud. 
También deja un legado imbo
rrable en sus nietos, Juana, 
Pedro, Delfina, Isabella, Va
lentina, Francesca, Mateo y 
Tomás. Su nuera Michelle y su 
yerno Sebastián lo despiden 
con amor. Agradecen profun
damente todas las muestras 
de cariño, oraciones y apoyo 
que han recibido en este mo
mento tan doloroso.

+
REPETTO, José A., q.e.p.d. - 
Agus, Delfi, July, Luli, Mery, 
Negra, Solé, Vicky G„ Toti, Ne- 
gri, Vicky P. y Chechi abraza
mos a José y familia en este 
triste momento.

+
SCIURANO, Miguel Ángel, 
Cnel. (RE), q.e.p.d. - Las ami
gas del colegio de su hija Me- 
chi acompañan a toda la fami
lia con cariño y oraciones.

VERNETTI, Nicolás. - El ser
vicio de cirugía cardiovascu
lar del Hospital de Niños R. 
Gutiérrez despide con profun
da tristeza a quien fuera parte 
del servicio y acompaña a su 
familia.

+

YOUNG de DURAÑONA, Es- 
ther. - Adolfo, Meke, hijos y 
nietos despedimos a nuestra 
querida Esther con profunda 
tristeza y acompañamos a los 
chicos con todo amor.

+
ZABALZA, Juan José, q.e.p.d. 
- Gaby Mantoni y familia ¡des
pedimos con profunda triste
za y gratitud a un gran padri
no! Acompañamos a toda su 
familia con mucho cariño y 
pedimos una oración en su 
memoria.www.lanacion.com.ar/funebres
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El paso del tiempo favoreció a homicidas y secuestradores que pidieron la 

prescripción de la acción penal debido a que la Justicia no fue capaz de encontrarlos

ADN DEL CRIMEN
Gustavo Carabajal
LA NACION

E
xisten casos en los que el Es
tado, a través del Poder Judi
cial, es incapaz de descubrir o 
perseguir a los responsables de los 

homicidios. Debido a que una inves
tigación no puede estar abierta de 
forma permanente, la ley estableció 
plazos para que las investigaciones 
se cierren si después de una canti
dad de años determinada no se pu
do condenar a los culpables.

Para evitar la venganza o la mal 
llamada justicia por mano propia, 
el Estado, como resultado del con
trato social y mediante el imperio de 
la ley, tiene la potestad, a través del 
Poder Judicial, de perseguir y apli
car penas a los responsables de los 
delitos. Para tal fin podrá requerir la 
colaboración de los denominados 
auxiliares de la Justicia, como la 
policía y diversas agencias guber
namentales que, en la Argentina, 
dependen del Poder Ejecutivo.

En una nota publicada en la na
ción el 4 de diciembre de 2021, pocos 
días después de que se cumplieron 
15 años del homicidio de Nora Dal- 
masso en su casa del country Villa 
Golf, de Río Cuarto, se consignó que 
la acción penal había proscripto, 
que el caso quedaría impune y que 
el paso del tiempo había favorecido 
al homicida. “Si quisiera, el asesino 
hoy mismo podría presentarse an
te la Justicia y decir, sin inmutarse: 
‘Yo maté a Nora Dalmasso’. Nadie 
podría tocarle ni un pelo”. Eso ocu
rrió. Si bien, no existió semejante 
confesión, hay ahora un señalado 
por ese crimen.

En su indagatoria ante el fiscal 
Pablo Jávega, el parquetista Rober
to Barzola clamó por su inocencia 
y afirmó que no tenía ninguna vin
culación con el homicidio ocurri
do el 25 de noviembre de 2006 en 
la casa donde había colocado pisos 
y zócalos. El estudio de dos perfiles 
genéticos hallados en el cinturón 
de la bata de la víctima que fue uti
lizado por el homicida para termi
nar la faena asesina, que comenzó 
cuando el autor del crimen apretó 
el cuello de Nora, y un vello púbico 
encontrado en el cuerpo de la mujer 
colocaron al acusado en centro de 
la escena del homicidio.

En febrero de 2006, Osvaldo 
Raffo, el prestigioso forense que 
colaboró con la investigación del 
homicidio de Dalmasso, presentó 
un informe en el que afirmó que “el 
asesino de Nora estaba en el cintu
rón de la bata”, en referencia a que 
el autor del crimen, al hacer fuerza 
para apretar el cuello de la víctima, 
dejó restos de piel que permitirían 
hacer un estudio de ADN.

La ley otorga a la Justicia y a sus 
auxiliares un plazo para encontrar 
al culpable de un delito. Si en ese 
tiempo, el Estado no pudo o no supo 
desarrollar una investigación rigu
rosa para detener y condenar con 
pruebas al autor de un crimen, se 
decreta la prescripción de la acción 
penal. Esto ocurre porque, según la 
ley, una persona no puede ser inves
tigada de forma indefinida.

Debido a que en la época en la que 
Dalmasso fue asesinada no estaba 
vigente la modificación del Código 
Penal que establece como agravan
te la circunstancia de la violencia de

La causa prescribió, pero ahora hay un sospechoso por el asesinato de Nora Dalmasso, en 2005 archivo

género, el crimen de Nora no fue ca
lificado como un femicidio.

El fiscal Javier Di Santo era el 
responsable de la investigación del 
homicidio de Dalmasso cuando in
gresaron 28 personas en la habita
ción de la planta alta del chalet del 
country Villa Golf y contaminaron 
la escena del crimen. Esta despro
lijidad obligó a que se ordenaran 
análisis de ADN para todos los que 
estuvieron en el lugar del asesina
to, con la víctima en la cama donde 
fue asesinada, para comparar con el 
perfil genético hallado en el cuerpo 
y la bata de Nora, con el objetivo de 
descartarlos como sospechosos.

La investigación del asesinato de 
Dalmasso comenzó mal, siguió de 
forma deficientey concluyó sin con
dena, con el homicidio impune.

Actualmente, la Justicia de Cór
doba analiza una serie de presenta
ciones realizadas por los abogados 
de la familia de Dalmasso que soli
citaron que se decrete la inconstitu- 
cionalidad de la prescripción de la 
acción penal contra Barzola.

Al mismo tiempo, el fiscal Jáve
ga, que se hizo cargo del expediente 
después del juicio oral que terminó 
con la absolución de Macarrón, tra
baja contra reloj para tratar de esta
blecer si el parquetista sospechoso 
tuvo alguna condena por otra causa 
penal, instancia que, además de la 
indagatoria, interrumpe la pres
cripción de la acción penal.

Según el artículo 67 del Código 
Penal, los actos que interrumpen la 
prescripción de la acción penal son: 
“La comisión de otro delito; el pri
mer llamado efectuado a una perso
na, durante un procesojudicial, con 
el objeto de recibirle declaración 

indagatoria por el delito investiga
do, el requerimiento de elevación a 
juicio y el dictado de sentencia con
denatoria, aunque la misma no se 
encuentre firme. La prescripción 
corre, se suspende o se interrumpe 
separadamente para cada delito y 
para cada uno de sus partícipes”.

Barzola nunca fue indagado du
rante la instrucción  por el homicidio 
de Dalmasso. Al contrario, declaró 
en tres oportunidades, siempre 
como testigo, la última durante el 
juicio oral contra Macarrón. La in
dagatoria que le tomaron a fines de 
diciembre pasado no tendría efec
tos procesales debido a la prescrip-

Daniel "Magulla" 
Pucciofue 
condenado por el 
secuestro de Nélida 
Bollini de Prado; 
estuvo prófugo 
durante 13 años

En 2011 se presentó 
en los tribunales y 
pidió la prescripción 
de la acción penal en 
su contra por la 
extinción de la pena

Durante 13 años 
estuvo en Nueva 
Zelanda y Brasil, 
nunca lo detuvieron 

ción de la acción penal en su contra.
El parquetista que, según la inves

tigación encarada por el fiscal Jáve
ga, mató a Dalmasso entre las 3.32y 
las 10 del 25 de noviembre de 2006 
en la habitación de la planta alta del 
chalet situado en el country Villa 
Golf nunca abandonó Río Cuarto 
en los más de 18 años que transcu
rrieron desde el homicidio.

Antes del asesinato de Dalmasso, 
hubo otros crímenes que queda
ron impunes por la prescripción 
de la acción penal provocada por 
la mencionada incapacidad del Es
tado para perseguir y castigar a los 
homicidas.

A Daniel “Maguila” Puccio, uno 
de los integrantes de la familia de 
San Isidro que se dedicaba a secues
trar y asesinar, le salió bien. Fue 
condenado por su presunta parti
cipación en el secuestro de Nélida 
Bollini de Prado. Estuvo preso más 
de dos años y fue liberado el l9 de fe
brero de 1988 porque no estaba fir
me la sentencia en su contra. Para 
cuando fue confirmada su condena 
a 13 años de prisión, había pasado a 
la clandestinidad. En 2011 regresó al 
país para pedir una constancia de 
extinción de la pena y la obtuvo.

Había sido apresado el 23 de 
agosto de 1985, cuando acompa
ñaba a su padre, Arquímedes, que 
negociaba y pretendía cobrar el res
cate por la liberación de Bollini de 
Prado, a quien el clan Puccio tenía 
secuestrada desde hacía más de un 
mes en un cuarto del sótano de la 
casona de la familia, en Martín y 
Ornar 544, en San Isidro. La defen
sa de Maguila, apodo con el que se 
lo conocía en el ambiente del rugby, 
había recurrido al Pacto de San Jo

sé de Costa Rica, incorporado en la 
reforma constitucional de1994, que 
establece que nadie puede pasar de
tenido más que un tiempo razona
ble sin tener una condena firme. La 
Justicia lo liberó, por la aplicación 
del principio de la ley más benigna, 
que permite a los acusados que su 
proceso sea regulado por la norma 
legal que más lo favorece, aunque 
no estuviera vigente en el momento 
en que cometió el delito.

Cuando quedó firme la sentencia 
ya no pudo ser encontrado por las 
fuerzas de seguridad que lo fueron 
a buscar para que cumpliera la con
dena en la cárcel. Su paradero fue 
un misterio. Se cree que estuvo en 
Nueva Zelanda, primero, y en Bra
sil, después. Pero reapareció en no
viembre de 2011, cuando el tiempo 
de la pena que le habían impuesto 
se había agotado.

Entró en los Tribunales de Plaza 
Lavalle, solicitó el certificado de ex
tinción de pena, lo obtuvoy volvió a 
desaparecer, hasta que el 16 de sep
tiembre de 2019 fue apresado cerca 
de San Pablo, en Brasil porque tenía 
un documento falsificado. Estuvo 
detenido durante 15 días hasta que 
fue liberado, con la obligación de 
presentarse ante la Justicia local.

Un mal cálculo
Hace más de un año, Ramón 

Abregú, de 70 años, con un andar 
cansino, barba y gorra, se presentó 
en los tribunales de Río Grande, en 
Tierra del Fuego, y pidió la prescrip
ción de la acción penal en su contra 
por la extinción de la condena.

Un tribunal oral de Río Grande 
había condenado a Abregú por el 
homicidio de su expareja. Según la 
sentencia, el 23 de enero de 2000, 
Abregú ingresó en un consultorio 
de una clínica en la mencionada 
ciudad fueguina, y disparó en cua
tro balazos contra su expareja Eva 
Azulina Falcón.

En medio de la conmoción pro
vocada por el ataque a balazos, la 
policía logró apresar al homicida. 
En septiembre de ese año, fue con
denado a 20 años de cárcel, pero el 
15 de febrero de 2001 logró fugarse 
del establecimiento penitenciario 
situado en el barrio Margen Sur. 
Estuvo prófugo de la Justicia hasta 
que en octubre de 2023 se presen
tó en los tribunales de Río Grande 
para solicitar la prescripción de la 
acción penal en su contra.

La Justicia y la policía de Tierra 
del Fuego fueron incapaces durante 
más de 23 años de capturar a Abre
gú, quien, a pesar de no contar con 
una estructura que le permitiera 
mantenerse en la clandestinidad, 
estuvo refugiado en el monte cha- 
queño. Además, pasó por Chile e 
ingresó a territorio argentino, sin 
documentos. Si bien al principio la 
estrategia le dio resultado, debido 
a que una resolución dictada el 26 
de febrero pasado por la Sala Penal 
de la Cámara de Apelaciones de Río 
Grande dictó la prescripción de la 
acción penal en su contra, actual
mente, Abregú quedó preso.

El Superior Tribunal de Justicia 
de Tierra del Fuego revisa un plan
teo presentado por el Ministerio Pú
blico en el que se indicó que no co
rrespondía aplicar la prescripción 
de la acción penal contra Abregú 
debido a que al concretar la fuga 
cometió otro delito que interrum
piría el mencionado plazo. •
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una sola verdad. En una repetición de la 
historia, en el discurso presidencial no cabe el 
diálogo, sino la adhesión al dogma del líder y se 
excluye y estigmatiza a quien piensa diferenteDel “pueblo” peronista a la “gente de bien” de Milei

Marcelo Gioffré
—PARA LA NACION—

uchos movi
mientos políti
cos de derecha 
tienen un ala 
complementa
ria-puede ser de 

centro o incluso de izquierda, puede 
ser radicalizada o moderada- que lo 
ayuda a llegar al poder e inmediata
mente, salvo que se someta de modo 
incondicional,  se convierte en un in
cordio. Ese apéndice siempre es eli
minado. Pasó con los niveladores y 
los cavadores en la Revolución Ingle
sa de Cromwell en el siglo XVII; pa
só con los enragés en la Revolución 
Francesa en el siglo XVIII; pasó con 
Ernst Rohm y la organización para
militar Sturmabteilung (las SA) en 
1934, cuando Hitler los fulminó en 
la Noche de los Cuchillos Largos; y 
pasó, salvando  las distancias, con los 
montoneros imberbes a partir de la 
masacre de Ezeiza de 1973.

Después de caído el Imperio Chi
no, con la revolución de 1911, hubo 
un gobierno dominado por un movi
miento llamado Kuomintang, com
puesto por una minoría, pocas per
sonas alrededor de dos líderes caris- 
máticos: Sun Yat-sen, primero, y su 
cuñado, Chiang Kai-shek, después. 
Ambos con sus respectivas mujeres, 
y en el caso de Sun también las her
manas de su mujer. Era una reunión 
casi familiar, otra nota que en la Ar
gentina conocemos bien.

Se trataba de un movimiento con
servador y nacionalista, con rasgos 
fascistoides. Sin embargo, el Parti
do Comunista chino -por orden de 
Moscú y a regañadientes- debió 
aliarse al Kuomintang. En 1926, se 
confirmaron las prevenciones de 
los chinos que habían confrontado 
infructuosamente contra la idea de 
Moscú: Chian Kai-shek, ayudado por 
fuerzas parapoliciales, realizó una 
purga sangrienta de los comunistas 
que estaban dentro del Kuomintang. 
Es una ley histórica, pero increíble
mente el centro y la izquierda no ex
traen lecciones, recaen en el mismo 
error y vuelven a adherir a los movi
mientos de extrema derecha.

Un discurso reciente que pro
nunció el presidente Javier Milei en 
el Festival Fratelli D’Italia Atreju, y 
que pasó un poco inadvertido, pue
de resultar útil para los que estén 
pensando en armar un frente único 
con él. Luego de hablar de “familia” 

y “lazos de sangre” (conceptos tan 
tribales como los de Sun y Chiang), 
hizo una serie de afirmaciones que, 
si no hubiéramos normalizado el 
populismo, deberían resultar escan
dalosas para la tradición liberal. Co
menzó diciendo: “Hay que usar las 
armas del enemigo. La batalla cultu
ral se rige por las reglas universalesy 
atemporales de la política”. Primera 
pista: el kirchnerismo cultural es su 
verdadero faro.

Luego agregó que, para confor
mar alianzas políticas con otros 
espacios, no sirve el concepto nor
teamericano de partido catch-all, lo 
que en la práctica significa que so
lo aceptará adhesiones, no aportes 
conceptuales. Finalmente remató, 
en el colmo de la excitación iliberal: 
“Tenemos que ser como una falan
ge de hoplitas, que siempre se im
pone sobre ejércitos más grandes, 
precisamente porque nadie rompe 
la formación”. El lenguaje es revela
dor: los hoplitas solo en Esparta se 
constituyeron como soldados pro
fesionales y su rasgo decisivo era 
que no tenían individualidad, iban 
siempre abroquelados, sin porosi
dad. También Sun Yat-sen usaba 
este tipo de metáforas: “Tenemos 
que desembarazarnos de la idea 
de libertad individual y unirnos en 
un cuerpo similar a la sólida masa 
formada por la mezcla del cemento 
con la arena”.

Milei cerró aquel discurso en Ita
lia (que no es cualquier país) dicien
do que no hay que perder el tiempo 
buscando diálogos, ni dando expli
caciones a quienes no las merecen, 
porque no hay consenso posible en
tre “el bien” y “el mal”. Es decir que 
enarbola una religión, un dogma. 
Sostuvo además que deben ser im
placables porque el enemigo es muy 
poderoso; el mismo argumento que 
usaba Perón contra la “oligarquía 
beligerante” para justificar su auto
ritarismo. Aquí está la idea de des- 
complejizar el problema: si todo se 
reduce aun enemigo, basta abatirlo 
para alcanzar el éxito. ¡Cómo no se 
nos ocurrió antes!

Esta filosofía contradice la idea 
misma de partido político, que asu
me que la verdad en una democracia 
se construye de modo coral, porque 
el acierto no puede anidar en un ma- 
nojito vip de iluminados. El mileís- 
mo, como el peronismo canónico, 
no es un partido. La idea de parte lo 
espanta: para ellos la verdad es una 
sola y, por ende, ser tolerante con los 
que piensan distinto implica ser to-

Cuando la 
retórica peronista 
hablaba de 
“pueblo” hacía 
un recorte, no se 
refería a todos los 
ciudadanos, sino 
exclusivamente 
a los obreros. 
Dejaba afuera 
al resto

lerante con el error. Son unanimis- 
tas, en tanto solitaria expresión del 
“ser nacional”. Como consecuencia 
de esta tendencia hay un total me
nosprecio por las instituciones, es
pecialmente por el Congreso: el si
tio plural de producción del debate 
público pasa a ser, bajo su cosmovi- 
sión, una entidad decadente donde 
se amotinan las “ratas”.

Cuando la retórica peronista ha
blaba de “pueblo” hacía un recorte, 
no se refería a todos los ciudadanos, 
sino exclusivamente a los obreros, a 
los “descamisados”. Dejaba afuera al 
resto. Por eso Perón, parafraseando 
a Mao, decía: “Al amigo todo, al ene
migo nijusticia”. ¿Qué operación eje
cuta Milei con su expresión “gente de 
bien” si no la misma que Perón con el 

vocablo “pueblo”? Otro recorte. Una 
vez que definen quién es el pueblo o 
la gente de bien, todo el saldo va al ta
cho de basura. Lo que ambos hacen 
es desconectar a más de la mitad de 
la sociedad y quedarse con el ajuar 
seleccionado, condensado y sinteti
zado en el líder providencial.

¿Quiénes representan el mal para 
los mileístas? Los mandriles sodo- 
mizados. Los viejos meados. Los que 
no la ven. Los periodistas profesio
nales. Los tibios. Los socialdemócra- 
tas. Los republicanos de café que, al 
querer denunciar la corrupción, lo 
único que hacen esponerpalosenla 
rueda. El líder estigmatiza este lote 
en paquete, con un rotundo rótulo, 
“zurdos”, y sus acólitos (muchachos 
que se excitan con la idea simplista 
de que todo el problema se resuel
ve borrando al enemigo) pasan de 
la exclusión al odio: nace el hater. 
A diferencia del fascismo clásico, 
en la posmodernidad la violencia y 
la desaparición física ya no son im
prescindibles, basta la erradicación 
simbólica, la opacidad social, el es
carnio en las redes.

Pero hay algo más inquietante. El 
día de Navidad ocurrió ese episodio 
en el que un policía retirado mató a 
un colectivero que tenía puesta la 
música alta y muchos referentes 
libertarios defendieron al asesino. 
Uno dijo que el policía le dio una 
oportunidad y el colectivero “no 
lo leyó”; otro fue aún más explíci

to: “Se lo merecía por marrón in
civilizado”. Es decir que el mal son 
también “los marrones”. Por serlo. 
Este dictamen racista no lo formuló 
cualquiera, este matón de teclado 
suele caminar de lo más campante 
por los pasillos de la Casa Rosada y 
es apañado por el Presidente, que 
no parece sentirse incómodo con 
la discriminación, tal como ya lo 
había probado cuando recibió -sin 
alarmarse- un regalo homofóbico 
del hijo de Bolsonaro.

En este escenario, ¿qué es lo que le 
propone Milei al macrismo cuando 
lo invita a sumarse a esta falange de 
hoplitas discriminadores? Lo invi
ta a someterse. A ser vampirizado 
y disuelto en un frente único para 
arrasar a un enemigo imaginario. Y 
digo imaginario porque con ningún 
enemigo se negocian jueces, de nin
guno se toman cuadros para puestos 
decisivos, a ninguno se lo plagia en 
la “batalla cultural”. Difícil pensar en 
un engendro tal como un liberalis
mo análogo al kirchnerismo.

Los humores del electorado son 
lábiles. Un partido es básicamente 
una idea de país: entre dos populis
mos que se mimetizan, uno de dere- 
chay otro de izquierda, es necesario 
reconstruir una alternativa liberal 
y republicana que admita el poder 
limitado, el pluralismo y la defensa 
de las minorías. En política, la oferta 
crea la demanda, más allá de las efí
meras mareas. •
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Dictadura selectiva
Ya se sabe quiénes sostienen a Maduro en nuestro país; los que pretenden 
llevar a la Argentina al desastre en que el chavismo ha sumido a Venezuela

C
on el grueso de los países del 
mundodándolela  espalda,Ma
duro reasumió la presidencia 
de Venezuela. Ya no es un problema 

exclusivo-yenorme-delos venezola
nos tener a un dictador manejando los 
destinos de su país. Es un dilema para 
las democracias del planeta que haya 
alguien que se erija como mandatario 
en nombre de ella habiendo pisoteado 
sus principios, fraguado los cómpu
tos electorales, escondido las actas 
que claramente lo daban perdidoso, 
haciendo desaparecer personas, per- 
siguiendoy encarcelando a todo aquel 
que se atreva a denunciarlo.

Maduro es un violador serial de de
rechos humanos apoyado por sujetos 
y organizaciones que comparten con 
él una mirada tan miope como peli
grosa: la que considera que solo deben 
respetarse y defenderse los derechos 
de su propia gente.

Una carta de lectores publicada en 
la nación, firmada por Ricardo Alba- 
nese, reparaba en el comunicado por 
el que la organización Madres de Pla
za de Mayo dio un contundente apo
yo a Maduro el día de su reasunción. 
“No lo entendía [hasta que] recurrí 
a los archivos periodísticos de las 
últimas décadas y comprendí. Mu
chos de sus hijos pertenecieron a las 
organizaciones terroristas del ERP y 
Montoneros, quienes buscaban ins
taurar en nuestro país, a través de 
atentados, secuestros y asesinatos, 
un sistema económico, de gobierno  y 
cultural similar al impuesto por Ma
duro”, escribió el lector.

Las de esos grupos son expresiones 
de coros desafinados que reclaman 
resistir frente a todo aquello que les 
haga tambalear el relato que constru
yeron por décadas a fuerza de comba
tes pseudoculturales que solo logra
ron divisiones y enconos. Se erigen 
en directores de orquesta -cada vez 
más raleadas- que no tienen ya cómo 
explicar por qué la violencia es bue
na cuando la ejercen sus músicos. La 
violencia es un horror, provenga del 
lugar de donde proviniere.

Los apoyos que recibió Maduro 
confirman el estado de soledad en que 
va quedando su farsa y la hipocresía 
de sus fieles de utilería. Del lado ar
gentino, recibió dos avales explícitos, 
dignos de perderse en la senda de la 
rectitud y de la lógica: el de la “castris- 
ta” Alicia Castro -nunca más precisa 
la redundancia-y el del borocotizado 
Carlos Raimundi.

Otros que lo respaldan abiertamen
te desde siempre esta vez se resguar
daron en un silencio cómplice. Si bien 
no hubo pronunciamiento ni de Cris
tina Kirchner ni del Partido Justicialis- 
ta que ella preside, todos sabemos que 
fueron y son socios políticos y econó
micos del dictador venezolano y que 
esa tiranía era el ej emplo de país al que 
nos pensaban conducir.

En tanto, en su escrito reivindicato- 
rio del dictador chavista, las Madres 
caracterizan a la Argentina como un 
país sometido a “las crueldades im
puestas y generadas por un gobierno 
perverso [el de Javier Milei]”, y apelan 
a que Maduro “tenga la fortaleza y

la sabiduría suficientes y necesarias 
para enfrentar con decisión la plani
ficación perversa de Estados Unidos 
y su proyecto de sometimiento de los 
pueblos latinoamericanos”.

Es la misma burda resistencia 
que las Madres, los intelectuales 
de izquierda, los sindicalistas y los 
movimientos sociales kirchneristas 
reivindicaban tras conocerse el in
discutible triunfo de Milei en el balo
taje. Es decir, estuvieron entonces tan 
dispuestos a desconocer la legalidad 
democrática local como están ahora 
decididos a apoyar la atroz ilegalidad 
dictatorial venezolana. ¿Una contra
dicción? No, si se lee al ensayista e 
historiador Loris Zanatta, quien en 
su momento lo explicó con una clara 
analogía: “Resistencia es una palabra 
ampulosa y densa de historia y debe 
utilizarse con precaución; su uso no 
es indiferente ni inocente. En Europa 
evoca la resistencia partisana contra 
el nazifascismo; es una gran palabra. 
En la Argentina, evoca la resistencia 
del peronismo a los regímenes que lo 
proscribierony es más ambigua. Cla
ro: proscribirlo fue antidemocrático, 
pero tampoco había sido democráti
co su gobierno. Con estos preceden
tes, no conviene erigirse en adalid de 
la democracia”.

Allí fue donde el lector Albanese pu
do haber encontrado también la ex
plicación: en los oscuros precedentes 
que ningún forzado revisionismo po
drá modificar a pesar de los ingentes 
esfuerzos por acomodar la realidad a 
su gusto y conveniencia.

Incremento de consumos 
problemáticos en verano

F
avorecidos por el tipo de cambio, 
muchos argentinos eligieron va- 
cacionar fronteras afuera. En los 
primeros días de enero, ingresaron a 

Uruguay unos 218.000 compatriotas, 
muchos con destino a Punta del Este. 
La noche esteña ha tenido siempre un 
especial atractivo para los jóvenes. Si 
hace unos años solo había un par de 
fiestas importantes en la temporada, 
hoy se multiplican al punto de que la 
intendencia recibió 72 pedidos de au
torización. Una misma noche ofrece 
varias alternativas, algunas pocas gra
tuitas, con convocatorias masivas que 
pueden superar las 6000 personas, 
con entradas que en muchos casos no 
bajan de los 70 dólares y que se suman 
al valor de lo consumido.

Las fiestas privadas en lugares ale
jados de los centros urbanos, muchas 
entre José Ignacio y Manantiales, ga
naron terreno y recargan las deman
das de transporte por aplicaciones o 
taxis que no dan abasto, lo que pro
voca que muchos jóvenes terminen 
manejando en pésimas condiciones. 
Las autoridades uruguayas explican 
que los controles, tanto de alcohole- 
mia como de narcóticos, no llegan a 
ser exhaustivos debido a la enorme 
movilización de autos y personas. 
¿Es esto posible? ¿Nadie va a hacerse

responsable? Se trata de realidades 
que, con algunas variantes, se repiten 
también en la costa argentina, donde 
se realizan operativos antidrogas en 
varias playas. En uno de ellos fue dete
nida una pareja conformada poruña 
mujer policía y un empleado judicial 
a quienes se venía investigando por 
vender drogas en fiestas electrónicas, 
y mediante delivery.

Es precisamente en ese tipo de en
cuentros donde se registra una suba 
notable del consumo de estupefacien
tes. Doce argentinos, 8 varones y 4 
mujeres, de entre 22 y 31 años, fueron 
detenidos en Punta del Este, ocho de 
ellos quedaron con prisión preventi
va imputados por “presunta comisión 
del delito de negociación” de dichas 
sustancias, con penas de entre dos 
años y medio y siete años de prisión. 
Oriundos de la zona norte bonaeren
se, se hacían llamar YoungRich Gang 
(la banda de losjóvenes ricos), varios 
de ellos músicos y productores. El 
operativo denominado Cielo Rosa se 
inició durante el fin de año a partir de 
la detención de una pareja a la que se 
le encontraron pastillas de éxtasis y 
tusi, conocida como la cocaína rosa. 
Alojados en hoteles de más de 300 
dólares la noche, los miembros de la 
banda subían a sus redes imágenes de

sus ostentosas  vidas, en las que no fal
taban ni alcohol ni drogas. Los allana
mientos condujeron a secuestrar allí 
estupefacientes, vehículos, cientos de 
miles de dólares, laptops y celulares. 
Se investiga el alcance de la red y sus 
posibles vínculos con grupos regio
nales. ¿Cuántas bandas más estarán 
operando? Nadie duda de que se trata 
de un pingüe negocio estival frente al 
cual muchos hacen la vista gorda.

No podemos menos que entriste
cernos y llamar a la reflexión ante 
una realidad que golpea a más y más 
jóvenes, quienes optan por aturdirse 
sumergiéndose en consumos proble
máticos. Muchos de esos mismos jó
venes que abogan por el planeta y el 
ambiente no están en condiciones de 
cuidar sus propios cuerpos.

Las formas que adoptan para su 
falsa “diversión” los conducen al des
control. Corresponde a las autorida
des reforzar controles y operativos, y 
a las familias incrementar el diálogo y 
el acompañamiento. Lo que se enun
cia fácil es difícil de implementar. 
Las campañas de prevención frente 
a consumos problemáticos debe
rían incrementarse en verano. Para 
muchos, este tiempo funciona como 
peligrosa puerta de acceso a distintas 
adicciones.
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Costo de las decisiones 
En las elecciones de 2003, 
Ricardo López Murphy y 
Elisa Carrió compitieron 
entre sí obteniendo el 16% y 
el 14%, respectivamente. La 
suma algebraica habría dado 
más del 30%, poniéndolos 
como la fórmula más votada. 
Aunque se me diga que no 
deben sumarse los votos de 
esa manera, contestaré que 
igual habrían tenido una 
performance como para in
gresar al balotaje. Otro país 
tendríamos. Durante el go
bierno del ingeniero Macri, 
su definición política de no 
contaminarse con candida
tos peronistas que dejaban el 
barco que se hundía le costó 
perder las PASO en 2019, 
generando huida en la eco
nomía, y luego las generales, 
dando lugar a la gestión de 
Alberto Fernández. Huelgan 
las calificaciones sobre su go
bierno. En ambos ejemplos 
podemos ver cómo la ambi
ción, la vanidad y el “Hubris” 
de los políticos permitieron 
gobiernos que nos hundieron 
por décadas. El costo de estas 
decisiones lo paga el país.
Estamos presenciando ahora 
los devaneos de LLA con Pro 
en relación con las listas para 
2025. Quizás el sentimiento 
de euforia en las tropas del 
presidente Milei les haga 
pensar que les conviene ir 
solos. O Macri crea que tiene 
escriturados sus votos y lo 
lleve a querer marcarle la 
cancha para no perder rele
vancia. En los análisis, creo, 
se calcula la propia fuerza y la 
evaluación de que el kirchne- 
rismo está acabado. A ambos 
les recuerdo la frase del señor 
Hugo Moyano: “Los muertos 
se cuentan fríos”.
LuisWuhl 
luis.wuhl@gmail.com

Representatívidad 
Martín Menem sostuvo: “No 
vamos a mirar tanto de dón
de vienen, pero sí no nos va
mos a mover un centímetro 
del rumbo que hemos fijado 
y de la batalla cultural con
tra el populismo. Tenemos 
un espíritu amplio, pero las 
ideas no las negociamos y el 
rumbo tampoco”.
Dado que es una elección 
de medio término, tal vez y 
solo tal vez, que cada parti
do compita con sus propios 
candidatos, Pro, UCR, CC- 
ARI y LLA medirián fuerzas 
en la elección no en internas. 
Se sabría quién es quién y 
con qué representatívidad 
cuentan. El fin de la elección 
no es destruir el kirchne- 
rismo, sino construir una 
nueva república, donde cada 
uno de nosotros se vea repre
sentado y no obligado a votar 
por lo menos peor...
Pedro Pablo Farías
DNI11.420.597

Bosca, sosteniendo que el 
conflicto de Malvinas de 1982 
fue una campaña militar y no 
una guerra porque no hubo 
declaración formal previa por 
los países intervinientes. Sin 
declaración de guerra, ocu
rrieron la antigua invasión 
inglesa de las islas, su recupe
ración el 2 de abril de 1982y 
la nueva invasión inglesa. Sin 
declaración de guerra, hubo 
cruentas batallas en tierra, 
mar y cielos de las islas y sus 
alrededores, con importantes 
pérdidas humanas y mate
riales.
Una campaña militar entre 
dos países se llama guerra; un 
acto político que no necesita 
formalidades. ¿Cómo explicar 
que no fue una guerra sino 
una mera campaña militar 
a los excombatientes de am
bos países que sobrevivieron 
-aun con graves secuelas-, 
a la memoria de los que allá 
quedaron y sus familiares, y a 
los ciudadanos de uno y otro 
lado aunque no participaran 
del conflicto? Para muestra 
bastan tres botones: el ataque 
a Peari Harbor no fue prece
dido por una declaración de 
guerra, pero dio comienzo a 
la intervención de Japón en la 
Segunda Guerra Mundial. La 
invasión de EE.UU. a Vietnam 
no fue precedida por una de
claración formal previa. La 
sentencia de la causa Ne 13 en 
que se juzgó a los comandan
tes del Proceso Militar declaró 
expresamente que la lucha 
contra las organizaciones 
subversivas de los 70 fue una 
guerra, aunque no fuera de
clarada. El acto bélico mismo 
constituye la declaración de 
guerra, pese a que Margaret 
Thatcher pretendiera lo con
trario y, no obstante, ordenó el 
hundimiento del ARA Gene
ral Belgrano fuera del área del 
conflicto, y el ataque a las islas, 
que, gracias a Dios, empezó y 
terminó allí, sin trascender a 
nuestro territorio continental.
Enrique Munilla
DNI4.433.538

En la Red

FACEBOOK 
Por la inseguridad, veci
nos de La Loma, en La 

Plata, pusieron un cartel: 
“vecinos armados”

Malvinas
Días atrás se publicó una car
ta del lector y exembajador 
Juan E. Fleming, con cita del 
historiador Isidoro Ruiz Mo
reno y una nota de Roberto

“Soy platense y es 
terrible la situación 
de inseguridad que 
se vive en todos los 
barrios. Hay que 

desterrar la premisa 
de que son víctimas 

de la sociedad... 
acá las únicas 

víctimas somos los 
trabajadores que 

a fuerza de trabajo 
tenemos algo”

Gladys Verdier

“Triste realidad” 
LuisPiccione
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Viaje de instrucción 
El 11 de enero el buque escue
la español Sebastián Elcano 
inició su 97° viaje de instruc
ción, llevando a bordo a la 
heredera del trono del Reino 
de España como guardiama- 
rina. Lamentablemente, en 
su periplo, no hará escala en 
ningún puerto argentino, irá 
directamente de Montevideo 
a Punta Arenas.
Pero sí estoy seguro, a pesar 
de las últimas desavenencias 
políticas entre los gobiernos 
español y argentino, de que 
la tripulación de esta noble 
embarcación, cuando esté 
navegando por el Mar Ar
gentino, próximo al lugar de 
su hundimiento, rendirá ho
menaje a los tripulantes del 
Submarino ARA San Juan, 
recitando en él la “Oración 
Marinera” y entonando “La 
muerte no es el final”.
Ricardo Albanese 
realba2012@gmail.com

Atención
¿Alguna vez intentó com
prender qué puede sentir 
un perro en una cancha de 
bochas? Yo sí, al intentar ob
tener la licencia de conducir 
en el Automóvil Club Argen
tino. Resultó imposible dis
tinguir quiénes pertenecen 
al club y quiénes al gobierno 
de la ciudad. Sea cual fuera 
el grupo, la atención fue 
insatisfactoria, además de 
perturbar el ánimo por la 
falta de consideración en un 
ámbito de excesiva tecnolo
gía y donde la hipocresía pa
rece ser la invitada de honor 
al momento de responder 
ciertas preguntas.
Manuel Alvarado Ledesma 
malvaradoledesma@gmail.com

Autovía 2
Un verano más, y a comien
zos de enero de 2025 me 
vuelvo a encontrar con el 
pésimo estado de la Autovía 
2 Buenos Aires-Mar del Pla
ta en una enorme cantidad 
de tramos. Son cuatro los 
peajes que los automovilis
tas debemos pagar en uno 
u otro sentido, a un costo 
importante. Cientos de mi
les de automóviles transitan 
la Autovía 2 durante el año; 
huelga comentar la impor
tancia que reviste esa ruta 
en verano. Sin embargo, año 
tras año nos encontramos 
con un mayor deterioro, que 
afecta notoriamente la cir
culación. Sería importante 
que la empresa Autovías de 
Buenos Aires (Aubasa) (tal 
vez junto con quien tenga 
también responsabilidad en 
la materia, si corresponde), 
de una vez por todas encare 
las mejoras que decidida
mente son imprescindibles 
en la ruta concesionada más 
transitada del país.
José Néstor Ureta 
joureca@gmail.com

VENEZUELALa dictadura de Maduro
MADRID 

Con la toma de posesión 
de Nicolás Maduro como 
presidente fraudulento, se 

remachan los clavos de otra dicta
dura en Venezuela, como las tan
tas que ese país ha sufrido en su 
historia moderna, de Juan Vicente 
Gómez a Marcos Pérez Jiménez a 
Hugo Chávez, todos respaldados 
en su hora por una casta militar 
corrupta, una oligarquía compla
ciente de viejos o nuevos ricos, y 
validos de los instrumentos clási
cos de las autocracias latinoameri
canas, el fraude electoral, la repre
sión violenta, el desprecio a la ins- 
titucionalidad, y el Estado tomado 
como botín para afianzar lealtades 
y complicidades políticas.

Dictaduras de distinta duración, 
pero con rasgos comunes. Juan Vi
cente Gómez llegó al poder con el 
golpe de Estado que dio a su com
padre Cipriano Castro, y mandó 
con puño férreo durante TI años, 
de 1908 a 1935, sobre un país que 
pasaba del atraso rural a la explo
tación de los pozos petroleros. Se 
valió de ardides y argucias legales 
para aparentar legitimidad, sin de
jar nunca de manipular la Consti
tución, hasta que pudo morir en su 
cama, de cáncer de próstata, noti
cia que se mantuvo oculta hasta el 
17 de diciembre de 1935, aniversa
rio de la muerte de Simón Bolívar, 
para que pasara a la inmortalidad 
en sacra compañía. Parecerse a Bo
lívar hasta en la muerte ha sido una 
obsesión constante de los tiranos 
de Venezuela.

El general Marcos Evangelista 
Pérez Jiménez subió a la silla pre
sidencial en 1952 por medio de 
otro golpe de Estado, y solo se pudo 
quedar hasta1958, seis años de ra
piña y cuantiosas obras públicas, 
otra vez el maná del petróleo, que 
les rindieron a él y a sus panigua
dos jugosas coimas. De golpe de 
Estado en golpe de Estado, como 
el que intentó dar el comandante

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

E
1 concepto de batalla cultural 
es omnipresente en el esce
nario internacional y en la 
política argentina. En general, se 

atribuye a Antonio Gramsci (1891- 
1937), intelectual marxistay  miem
bro activo del Partido Comunista 
italiano, la autoría de ese concepto, 
aunque en realidad nunca utilizó 
la expresión “batalla cultural”, sino 
otra, “hegemonía cultural”, que es 
más amplia: según Gramsci, lograr 
la hegemonía cultural es la estrate
gia que utiliza una clase social do
minante para imponer sus normas 
culturales y valores, sin necesidad 
de apelara una dictadura.

En la visión de Gramsci, la bur
guesía conserva su hegemonía a 
través de la cultura usando como 
herramientas la educación, los 
medios de comunicación, el arte, 
etc. Por esa razón, atribuía un rol 
fundamental a la incorporación 
de los intelectuales a su causa. 
Conquistar la hegemonía cultural 
era la estrategia política adecuada 
para derrotar a la burguesía por las

Sergio Ramírez
-PARA LA NACION-

Hugo Chávez en 1992 al presiden
te constitucional Carlos Andrés 
Pérez, fallido pero suficiente para 
crearle prestigio como líder del 
descontento popular frente al sis
tema de alternabilidad bipartidis
ta nacido del Pacto de Punto Fijo, 
que había durado desde la caída de 
Pérez Jiménez, pero comenzaba a 
hacer agua.

Antes de que Chávez asumiera 
la presidencia tras ganar las elec
ciones en 1998, García Márquez le 
hizo una larga entrevista durante 
un vuelo de La Habana a Caracas, 
y el texto concluía: “Mientras se 
alejaba entre sus escoltas de mi
litares condecorados y amigos de 
la primera hora, me estremeció 
la inspiración de que había viaja
do y conversado a gusto con dos 
hombres opuestos. Uno a quien 
la suerte empedernida le ofrecía 
la oportunidad de salvar a su país. 
Y el otro, un ilusionista, que podía 

EL CAMINO HACIA EL PROGRESO

La batalla CLiltural del liberalismo
Alejandro Poli Gonzaluo

-PARA LA NACION-

clases popularesy posibilitar la ins
tauración de regímenes comunis
tas. La estrategia gramsciana llegó 
a su fin con la caída del Muro de 
Berlín y el colapso de la URSS. Sin 
embargo, la búsqueda de la hege
monía cultural se mantuvo como 
un objetivo de primera línea de las 
fuerzas políticas de izquierda, asi
miladas a la democracia, pero dis
puestas a imponer una agenda po
lítica, social y económica contraria 
a los principios del liberalismo. En 
la Argentina, ese experimento de 
adoctrinamiento cultural fue de
sarrollado durante las últimas dos 
décadas, bajo el paraguas del pro
gresismo, y trajo más pobreza, más 
inseguridad y más corrupción.

Actualmente se está dando una 
batalla cultural frontal contra ese 
pasado, y para ello, se está siguien
do, paradójicamente, un postulado 
de Gramsci menos conocido. Es
cribe en sus Cuadernos de la cárcel: 
“¿Puede haber reforma cultural, o 
sea, elevación cultural de los ele
mentos deprimidos de la sociedad, 

pasar a la historia como un déspo
ta más”.

De esta doble profecía fue cier
ta la segunda, con lo que quedaba 
demostrado que nada bueno ha 
resultado nunca de un golpe de 
Estado. Chávez se convirtió en un 
dictador arbitrario con carisma 
y con respaldo popular, capaz de 
vender el agua de colores de una 
revolución bolivariana, otra vez Si
món Bolívar reencarnado de por 
medio. A su muerte pudo escoger 
un heredero, Maduro, que lejos 
de los encantos histriónicos de su 
valedor, ha usado para sostenerse 
la maquinaria de poder chavista, 
partido-petróleo-ejército-fuerzas 
de seguridad-colectivos represo
res, y ya por último recurriendo 
al truco más antiguo y descarado 
de la vieja república bananera, el 
del robo de las elecciones a la vista 
pública.

Las dictaduras de Juan Vicente 

sinunapreviareformaeconómicay 
un cambio en el nivel económico de 
vida? Por eso, la reforma intelectual 
y moral está siempre vinculada a un 
programa de reforma económica, 
es más, el programa de reforma eco
nómica es el modo concreto como 
se presenta toda reforma intelectual 
y moral” (Cuaderno 13,1932-1934).

En este sentido, para ganar la 
presente batalla cultural en mate
ria económica, no es necesario ape
lar a doctrinas libertarias que, más 
tarde o más temprano, generarán 
poderosos anticuerpos sociales: es 
suficiente con defender los postula
dos del liberalismo, que defienden 
la iniciativa privada, el control de 
la inflación, el mecanismo de mer
cado para establecer precios, el 
equilibrio fiscal, la desregulación 
y reducción del Estado, la apertura 
del comercio, la seguridad jurídi
ca y el fomento de las inversiones, 
entre otros puntos clásicos. Estos 
principios hoy están internaliza
dos por la sociedad argentina y son 
la llave maestra del futuro. Pero la

Gómez y de Pérez Jiménez fue
ron de derecha pura y dura. Esa 
vieja derecha latinoamericana de 
los generales entorchados que se 
beneficiaba del anticomunismo y 
protegía los intereses tradiciona
les de las oligarquías criollas, y lle
gada la hora respondía a los patro
nes de la Guerra Fría. Chávez, en 
cambio, reivindicaba a la izquier
da desde una rara mescolanza de 
populismo que promete y reparte, 
a lo Juan Domingo Perón, y de un 
socialismo del siglo XXI, creación 
suya, que hizo nacer una nueva 
casta oligárquica y familiar de Ro- 
lex de oro en la muñeca y cuentas 
bancarias cifradas en Andorra y 
otros paraísos bancarios, una cas
ta socialista que no se ha cansado 
de saquear la compañía estatal Pe
tróleos de Venezuela hasta dejarla 
exhausta.

El dictador Maduro se pone so
bre la frente la etiqueta de izquier
da, pero eso da igual, porque lo que 
hace no la diferencia de las viejas 
dictaduras de derecha que encarce
laban, exiliaban, reprimían y clau
suraban y confiscaban manu mili- 
tari los medios de prensa, y se iban 
por el camino del fraude electoral 
descarado. Como ahora mismo 
que Maduro hace que le coloquen 
una banda presidencial que no es 
sino espuria.

El presidente de Chile, Gabriel 
Boric, con valentía ética que les 
falta a otros que colocan la ideo
logía por delante de la defensa de 
los valores democráticos, afirma: 
‘Yo soy una persona de izquierda y 
desde la izquierda política les digo 
que el gobierno de Nicolás Madu
ro es una dictadura y tenemos que 
hacer todos los esfuerzos interna
cionales para que se restablezca 
la ley, la democracia, todos los es
fuerzos para que el pueblo de Ve
nezuela tenga el derecho a decidir 
su propio destino”.

Lo demás es disimulo, ceguera 
complaciente o complicidad. • 

cuestión no se limita a la economía. 
Para quienes defendemos los valo
res políticosy sociales del liberalis
mo, la batalla cultural es la batalla 
por afianzarlos a largo plazo. El li
beralismo es sinónimo del Estado 
de Derecho, de independencia de 
los poderes, de derechos civiles de 
acuerdo con las preferencias per- 
sonalísimas de cada individuo, de 
libertad de prensa, de transparen
cia en los actos de gobierno. Estos 
principios también son reivindica
dos por la sociedad argentina. Su vi
gencia incluso nos permite afirmar 
que estamos en presencia de una 
nueva trayectoria histórica.

A mediano plazo, superada la 
etapa más aguda de la lucha con
tra las fuerzas corporativas, una lu
cha implacabley en la que la menor 
concesión al pasado pone en riesgo 
la posibilidad del progreso, el equi
librio doctrinario que propone un 
liberalismo moderno será la mejor 
garantía de un éxito perdurable. Y 
solo entonces se podrá decir que se 
ha ganado la batalla cultural. •
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MANUSCRITOLa lenta siembra de la sombra
Ariel Torres

-LA NACION-

M
artita, la última de nuestras 
perras rescatadas, nos sor
prendió con un desmesu
rado apetito por las frutas, y en par

ticular por sus favoritos, los higos. Lo 
descubrimos el año pasado, cuando 
el arbolito empezaba a ofrecer su 
primera tímiday frágil cosecha. Una 
tarde la sorprendí colgada de una ra
ma, extrayendo con delicadeza sus 
manjares (aún verdes, incomibles) 
y me di cuenta de que allí se había 
formado un vínculo perdurable. 
Ahora, y tras la poda invernal, la hi
guera está más robusta y más alta, 
por lo que Martha, pese a sus res
petables dimensiones, no llega a las 

frutas. Pero además de los higos (y 
también las manzanas), le gustan los 
pájaros, y los persigue. Entendemos 
que con idéntico propósito, aunque 
no llega a atraparlos. Sin embargo, 
ambas cosas conducen a una vuelta 
de tuerca deliciosa.

De algún modo, Martha advirtió 
que calandrias y loros comparten 
su inclinación por los higos, así que, 
ahora que es veranoy pasa más tiem
po afuera, se ocupa de vigilar que los 
insolentes volátiles no se los coman. 
Son suyos, qué tanto. Como en esta 
época del año la higuera ya produ
ce varios frutos maduros por día, 
hago una recorrida cada tardecita 

y vuelvo con una cantidad mucho 
más generosa que la que obtendría 
sin la atenta custodia de esta perra 
enorme, callada, mansa-aunque se 
enfurece si algo, aunque sea imagi
nario, me amenaza-, aficionada a las 
frutas y a la que, por si todo esto fuera 
poco, le gusta observar los aviones 
que pasan sobre el barrio. Me temo 
que también son pájaros para ella. 
Y antes de que lo pregunten, no, no 
se empacha de higos. Solo le damos 
porciones homeopáticas.

En general, todo lo que planté 
hace entre cinco y ocho años está 
empezando a fructificar, lo que por 
supuesto contiene una lección sus
tanciosa, pero no solo me refiero a 
frutos reales, sino a unos intangi
bles, que descubrí hace unos días, 
también gracias a Martha.

Vamos primero por los reales. El 
taxodio (o ciprés de los pantanos), 
que llegó como una ramita agoni
zante, hoy es un árbol robusto que 
ya puede divisarse desde trescientos 
metros y que en tres meses dará su 
primer gran espectáculo. El taxodio 
es una de las tres coniferas de hoja 
caduca, y en otoño se convierten en 

una constelación de tonos por mo
mentos flamígeros y por momentos 
cobrizos. Pero además ha dado sus 
primeros conos (o estróbilos o pi
fias), que son muy poco conspicuos 
y en cuyo interior algunas semillas 
son a veces fértiles. Ya veremos eso.

Las vides -una cabernet sauvig- 
non y una torrontés- también se 
llenaron de racimos, pero incluso 
antes del envero, las calandrias se 
hicieron cargo.

Es lo de menos. A fin de cuentas, 
las plantas y las aves están hacien-

Le gusta observar 
los aviones que pasan 
sobre el barrio. Me 
temo que para ella 
también son pájaros

do exactamente lo que deben hacer. 
Tiene poco sentido amargarse por 
algo así. Cuando haya muchos más 
racimos, podremos probar alguno. 
Además, no son uvas de mesa, si
no para vinificación, y no tenemos 

planes de producir vino aquí. Pero 
aparte de higos, uvas, morrones, 
alcauciles y alguna que otra batata, 
hace unos días vi algo que me atra
vesó como una iluminación, por
que era una enteroecedora foto de 
cómo deberíamos medir el tiempo 
en nuestras vidas.

Estabadesmalezandoyrevisando 
el campito cuando la vi a Martha a 
la sombra de su higuera. Era uno de 
esos días en los que el sol muerde, y 
ella se había refugiado en esa som
bra que tres años atrás no existía. 
Miré alrededor. El laurel y la arau
caria también daban sombra. Y las 
melaleucas y, afuera, en la calle, los 
dos fresnos, que cuando llegamos 
aquí eran, sin exagerar, dos palitos 
con cuatro hojas.

“La vida es el tiempo que pasa en
tre que plantás un árbol y empieza 
a dar sombra suficiente para que 
un animal se ampare allí”, pensé, le 
saqué una foto para documentar el 
momento y para no olvidarme, en 
medio del trajín diario, de que cada 
una de esas pequeñas sombras, su
madas, hace de este un mundo habi
table. Todavía. •

ES Grafiti Edición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Mariano Holot

SKOPIE, MACEDONIA DEL NORTE

La famosa combi Volkswagen sigue siendo aún hoy, después de 
casi sesenta años, un símbolo internacional del hippismo, de la 
libertad que alguna vez una juventud desencantada de su realidad 

buscaba para manifestarse contra las imposiciones de la sociedad 
de su tiempo. Estos vehículos solían decorarse con dibujos coloridos 
que contrastaban con la monocromía de los vehículos tradicionales.

CATALEJO
El costo del silencio

TOMISLAV GEORGIEV/XINHUA

Asimismo, los cada vez más abundantes coloridos grafitis callejeros 
representan la libertad de llevar la experiencia artística a cualquier 
sitio, en una forma de arte que se vincula también con las viejas bús
quedas del hippismo. Aquí vemos cómo ese grafiti parece aludir no 
solo a la nostalgia por aquella libertad, sino también a los colores y 
la calidez del verano, sin duda dignos de añoranza en ese monótono 
paisaje invernal por el que se traslada esta familia. •

María Elena Polack

Las vacaciones deberían ser un oa
sis para bajar la ansiedad cotidiana; 
siempre y cuando se elija el destino 
correcto. Una semana en las sierras 
de Córdoba, en un paraje de apenas 
120 habitantes estables con pincela
das históricas del paso de los jesuí
tas, pintaba el plan perfecto. Calles 
de tierra, arboleda más que cente
naria, apenas dos o tres locales pa
ra adquirir elementos básicos y una 
mochila mínima para los bártulos 
indispensables para disfrutar del 
río pedregoso ilusionaban con la 
desconexión ideal. Sin embargo, la 
portefiidad y la comodidad tecnoló
gica chocaron con el minimalismo 
tan anhelado. Veinte kilómetros de 
camino de tierra cuesta arriba para 
llegar a la meta, sin señal de celular 
ni GPS, podían significar una gran 
aventura. Ylo fueron; sobretodo pa
ra confirmar cuán atados a la tec
nología estamos. Siete días sin QR, 
aplicaciones de delivery ni débitos 
automáticos y con una infinidad 
de pájaros y mariposas colorean
do los paseos. Siete noches de cielo 
extremo, con estrellas, luciérnagas, 
grillos y sapos en coros esplendo
rosos. Una semana para gozar de 
la lectura en papel, sin enchufes ni 
problemas de batería. Un tiempo 
silencioso para recuperar fuerzas 
y darnos cuenta del costo de la efí
mera urbanidad ansiosa. •

BONVIVIR
EL MUNDO DEL VINO
EN TUS MANOS. Un club de vinos + una tienda Online

bonvivir.com

BEBER CON MODERACION. PROHIBIDA LA VENTA DE BEBIDAS ALCOHOLICAS A MENORES DE 18 ANOS.
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I .OS nuevos patrones de Colapinto Alpine y un triunvirato que hace 
equilibro entre los poderes del CEO, el jefe de equipo y Flavio Briatore ► P. I

Una nueva era Llega al país Ander Herrera, el español que creció al ritmo de las canciones de Boca ► P. 2

River y su vínculo cercano con integrantes de los tres seleccionados argentinos campeones del mundo getty, instagram y archivo

River los prefiere campeones
Al reunir a Armani, Montiel, Pezzella y Acuña, consagrados en Qatar, Gallardo le apunta a la Copa Libertadores 
y el Mundial de Clubes; los antecedentes de jerarquía y experiencia en los títulos mundiales de 1978 y 1986

Claudio Mauri
LA NACION

Con la reciente incorporación de 
Gonzalo Montiel, River pasó a ser 
con el Atlético de Madrid uno de los 
dos planteles con mayor densidad de 
campeones del mundo en Qatar2022. 
Cada uno tiene a cuatro representan
tes del seleccionado que se coronó en 

la península arábiga. Mientras Mar
celo Gallardo concentra esos apelli
dos para ganar seguridad defensivay 
evitar goles, Diego Simeone los tiene 
distribuidos en diferentes líneas.

Y también hay una diferencia en 
cuanto a actualidadesy cotizaciones. 
River no puede ni permitirse soñar 
ahora con el regreso de Julián Álva- 
rez, de la misma manera que Ángel 

Correa está fuera de su presupuesto 
-sonó como una remota posibilidad-, 
a Rodrigo De Paul le queda cuerda en 
Europa y Nahuel Molina mantiene 
una continuidady rendimiento supe
riores al que tuvo en Sevilla Montiel, 
que encontró en su sobreseimiento 
en una causa por abuso sexual un 
motivo más para volver.

River pretende levantar un muro 

cuando se anuncie una formación 
que empezará por Franco Armani y 
seguirá con Montiel, Germán Pezze
lla y Marcos Acuña. El casillero que 
queda libre sería para Lucas Martí
nez Quarta, otra de las incorporacio
nes, que estuvo en la lista preliminar 
de 45 apellidos para el Mundial de 
Qatar y formó parte del plantel que 
retuvo la Copa América.

Al hincha de River le interesa 
que los laureles mundialistas de los 
cuatro jugadores aseguren un sal
to en el rendimiento colectivo para 
alcanzar los grandes objetivos del 
año, simbolizados una vez más en 
la Copa Libertadores y en el desafío 
tan glamuroso como intrigante del 
Mundial de Clubes.
Continúa en la página 2
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Acuña llegó en agosto y los problemas físicos le restaron continuidad m cortina Ander Herrera, en la Bombonera, durante una visita que hizo a Buenos Aires e

De las figuras que hicieron 
época en los 70 a los cinco del 
inolvidable e irrepetible 1986
Viene de tapa
De Armani, el único de los cuatro 
mundialistas sin minutos en Qa
tar, hay sobradas muestras de su 
profesionalismo y solvencia. Diez 
títulos, con la final de Madrid co
mo gema preciosa, avalan su con
dición de arquero de época, como 
lo fueron Amadeo Carrizoy Ubaldo 
Fillol. Montiel también tiene fron
dosos antecedentes -ocho títulos-y 
el vigor de los que arrancan en el 
área propia y llegan a la del rival. 
Las llegadas de Pezzella y Acuña 
elevaron en un primer momento 
la productividad, pero el zaguero 
central flaqueó en la semifinal ante 
Atlético Mineiroy el lateral izquier
do volvió a sufrir los problemas fí
sicos que lo aquejaron en su última 
etapa en Sevilla.

Así como históricamente River es 
el club que másjugadores proveyó al 
seleccionado, también es el que más 
recluta a campeones del mundo de 
los tres ciclos (1978,1986 y 2022), 
considerando el período cuatrienal 
entre un campeonato y otro.

Del plantel que se consagró en 
Argentina ’78, River aportó a cinco 
integrantes: Fillol, Daniel Passare- 
11a, Norberto Alonso, Leopoldo Lu- 
que y Oscar Ortiz. Todos dejaron 
una huella indeleble, antes y des
pués de dar la vuelta olímpica en 
el Monumental con el equipo de 
César Luis Menotti. Fillol, Passa- 
rella y el Beto Alonso clausuraron 
la época oscura de los 18 años sin 
títulos locales, con la obtención del 
Metropolitano 75. Luque se incor
poró a mediados de1975y Ortiz, en 
1977. El Pato Fillol estuvo 10 años 
y ganó siete campeonatos locales.

Por diferencias económicas se fue 
a Argentinos en1983, cuando la Ar
gentina ya no había podido defen
der la corona en el Mundial 82.

Siete campeonatos conquistó el 
Káiser Passarella, que en 1982 fue 
transferido a Fiorentina en 2,5 mi
llones de euros, una cifra insignifi
cante para el mercado actual. Por 
entonces, un pase a Europa no era 
algo frecuente como en la actuali
dad. No existía la Ley Bosman, que 
incrementó exponencialmente la 
circulación de jugadores comu
nitarios y la proliferación de pa
saportes europeos para los sud
americanos. Fillol llegó a Atlético 
de Madrid tras pasar por Argen
tinos y Flamengo. Luque (cinco 
títulos en River) volvió a Unión. 
Ortiz (cinco), que perdió su lugar 
cuando Ángel Labruna prescin
dió de un wing para sumar a Emi
lio Commisso en un 4-4-2, pasó a 
Huracán.

El Beto Alonso, tras pelearse con 
Alfredo Di Stéfano porque lo dejó 
afuera de la final contra Ferro en el 
Nacional 82, se fue Vélez. Regresó 
en1984para conquistar lo que tan
to añoraba River: su primera Copa 
Libertadores y la única Interconti
nental, ambas en 1986, con Amé- 
rico Gallego, el N° 5 del equipo del 
Flaco Menotti.

Siendo aún campeones del mun
do, por River pasaron Alberto Cé
sar Tarantini -en Argentina 78 
fue inscripto como libre tras irse 
de Boca por un desacuerdo con el 
presidente Alberto J. Armando-; 
Mario Kempes, contratado en 1981 
desde Valencia para contrarrestar 
el impacto que había causado Boca 

con la adquisición de Diego Mara
dona; René Orlando Houseman, 
que se sumó en 1981, al igual que el 
Tolo Gallego. El Conejo Tarantini 
obtuvo dos campeonatos y siguió 
su carrera en Bastía (Francia). El 
Matador Kempes (un título) volvió 
a Valencia; el Loco Houseman, que 
había vivido su esplendor en Hura
cán, siguió camino a Colo Colo, y el 
Tolo Gallego (cuatro) se retiró en 
1988 como jugador de River.

Los campeones de River en 
México ’86: Nery Pumpido, Oscar 
Ruggeri y Héctor Enrique. Los tres 
vivieron el mejor año de su carrera, 
porque a lo conseguido el seleccio
nado le sumaron campeonato, Co
pa Libertadores y Copa Interconti
nental. Pumpido (tres títulos) fue 
transferido a Betis por 240.000 
dólares en 1988, cuando Ruggeri 
(tres) se fue a Logroñés. Y el Negro 
Enrique (cuatro) se sumó a Depor
tivo Español en 1990. Sergio Batis
ta y Claudio Borghi, que fueron a 
México ‘86 como baluartes de Ar
gentinos, en 1988 desembarcaron 
en River sin dejar un gran recuer
do, más allá de que el Checho obtu
vo un título.

De los 69 argentinos campeones 
del mundo (Passarella es el único 
que repite en dos planteles) 16 pa
saron por River mientras ostenta
ban tal condición. Un gran porcen
taje ayudó a enriquecer la historia 
del club. La chapa de campeón 
del mundo acompaña para toda 
la vida, pero tiene más peso cuan
do está vigente, es lo que resonará 
cuando se anuncie la formación de 
River con Armani, Montiel, Pezze
lla, Acuña...»

Ander Herrera, el español que creció al ritmo de las canciones de BocaA los 35 años, el volante llegará hoy para cumplir un sueño: ponerse la camiseta xeneize
Leandro Contento
PARA LA NACION

Ander Herrera supo desde muy 
chico que quería jugar en Boca. 
Aunque nació en España, el fútbol 
argentino forma parte de su ADN. 
El gran responsable fue Pedro, su 
papá, exfutbolista profesional que 
trabajó durante años como direc
tor deportivo del Celta y el Zara
goza y sentía enorme admiración 
por los argentinos. Pero además 
de observar jugadores, Pedro te
nía una misión extra cada vez que 
viajaba a Buenos Aires. “Le pedía 
la última camiseta del club y que 
me llamara desde el estadio para 
oír el aliento de la gente”, contó el 
propio Ander en una de sus últi
mas entrevistas.

A sus 35 años, el volante que fue 
compañero de Lionel Messi, Ney- 
mar, Zlatan Ibrahimovicy Kylian 
Mbappé, y que fue dirigido por 
Marcelo Bielsa, José Mourinho y 
Louis Van Gaal, cumplirá el sue
ño de vestirlos colores de Boca. Li
bre del Athletic Bilbao, donde dejó 
una huella con más de 190 parti
dos j ugados, llegará hoy a nuestro 
país para realizarse los estudios 
médicos correspondientes; si no 
hay problemas, el volante firmará 
contrato por dos años y se unirá 
a la pretemporada del plantel en 
Ezeiza de cara a un 2025 cargado 
de competencias. Entre ellas, el

Mundial de Clubes de la FIFA.
El 6 de junio de 2023, Boca ven

ció 1-0 a Colo Colo por la tercera 
fecha de la etapa de grupos de la 
Libertadores. En un partido cha
to, el Xeneize se puso en ventaja al 
inicio del segundo tiempo con un 
gol de Marcelo Weigandt y sumó 
su cuarto triunfo en el campeona
to. Sin embargo, todas las miradas 
estuvieron puestas en la segunda 
bandeja de Casa Amarilla, donde 
Ander Herrera observó el primer 
tiempo subido a uno de los parava- 
lanchas de La 12, como si fuera un 
hincha más. Tres días antes había 
sido titular en el empate 1-1 entre el 
Bilbao y el Real Madrid. Y esa mis
ma noche tomó un vuelo a Buenos 
Aires con el único objetivo de co
nocer la Bombonera. “Fue una de 
las mejores experiencias de mi 
vida”, contó aquella vez. Leandro 
Paredes, excompañero en el PSG, 
fue quien gestionó su ingreso a la 
tribuna.

“Tengo la antipática obligación 
de ser sincero”, había parafrasea
do Herrera a Marcelo Bielsa para 
referirse a las posibilidades de lle
gar a Boca. La tarde anterior, inclu
so, había estado de invitado en un 
canal de televisión y había dicho 
que, por cuestiones “deportivas” 
y “familiares”, no veía factible un 
futuro en el club. Pero algo cambió 
después de esa mágica noche en la 
Bombonera. Y Herrera retornó a
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•n 2023; hoy definirá los últimos detalles para convertirse en refuerzo de Boca

Joáo Fonseca: la nueva maravilla se luce en MelbourneEl juvenil brasileño eliminó en el debut a Rublev; en semanas jugará en Buenos Aires

Bilbao, su casa, con el deseo de reti
rarse en Boca.

Uno de los primeros recuerdos de 
Herrera y su fanatismo por Boca tie
ne que ver con el pase de Cristian 
González al Zaragoza, en agosto de 
1996. Su padre fue el encargado de 
negociar su fichaje y acompañarlo 
en sus primeros días en el club. “Mi 
padre venía a la Argentina cada año 
y yo le preguntaba: ‘¿por qué fichan 
tantos jugadores de la Argentina?’. 
Él me decía: ‘Los argentinos no te 
dejan tirado nunca, cuando las co
sas van mal siempre van al frente y 
pelean’”, recordó Ander en su única 
visita al país. El Kily, Gustavo López, 
Fernando Cáceres, Roberto Acuña 
-nacionalizado paraguayo-, Juan 
Esnaider y los hermanos Gabriel 
y Diego Milito son algunos casos 
de argentinos que llegaron al club 
por iniciativa de su padre. Apenas 
pisó el país, una de las primeras co
sas que hizo Ander fue posar en la 
Bombonera con una réplica de la 
camiseta del Clausura del 96, la que 
vistieron el Kily y Maradona antes 
de sus salidas del club.

Diego fue, justamente, un admi
rador del reconocido mediocam- 
pista de español. Aunque jamás se 
vieron en persona, el astro lo eligió 
como su jugador favorito del United 
en junio de 2019.

Ander Herrera debutó oficial
mente el 29 de agosto de 2009 en 
un 1-1 con Tenerife. Con el dinero de 
su primer contrato adquirió un de
partamento en el centro de Bilbao. Y 
poco después, un Volkswagen Golf 
para ir y venir de los entrenamien
tos. En vez de música de moda, en 
su estéreo sonaba un CD que había 
conseguido su padre con las cancio
nes de la hinchada de Boca.

Una destacada actuación en la 
Eurocopa Sub 21 de 2011 (marcó un 
gol en la final frente a Suiza) le valió 
el pase al Athletic Bilbao, el cuarto 
club en importancia detrás de Real 
Madrid, Barcelona y Atlético de 
Madrid. Su llegada a la institución 
coincidió con la de Marcelo Biel- 
sa, que volvía a dirigir un equipo 
después de 13 años. “Al tiempo que 

llegó (Bielsa), era un jugador fijo, él 
confiaba mucho en mí y teníamos 
una gran relación futbolística más 
que personal, porque entendíamos 
el fútbol de la misma manera. Pero 
un día, su asistente Pablo Quiroga 
me contó que cuando Marcelo arri
bó al club le dijo: ‘Mire a ese Herre
ra, en los videos que vi me parece 
que es un poco como Riquelme, no 
me convence’. Luego, en cambio, 
tuvimos una relación fantástica y 
nos fue muy bien en esos dos años 
juntos. Resultó ser que no tenía
mos mucho que ver con Riquelme. 
En cuanto a calidad está al alcance 
de muy poquitos”, reveló Herrera, 
que siguió de cerca la carrera del 10 
y pasó varias noches en vela obser
vando los partidos de Román en su 
último paso por el club.

En 2012, de hecho, se viralizó un 
tuit de Herrera en el que elogiaba 
los pases de Riquelme en un en
cuentro con Fluminense, a las 3.15 
de la madrugada. Y en junio de 2011, 
otro posteo con palito incluido al 
rival de toda la vida, que jugaba la 
Promoción y finalmente descen
dió a la B Nacional: “¿Alguien sabe 
dónde televisan River-Belgrano? 
Saludos”.

En la Europa 2011/2012, Athletic 
eliminó en octavos de final al Man- 
chester United tras vencer a los Red

Palacios, la única 
cara nueva de Gago
Boca abrirá el 2025 con su pri
mer amistoso, desde las 20, ante 
Juventude (Brasil), en el estadio 
Único de San Nicolás. Pero los 
ausentes serán la nota central: 
no jugarán Marcos Rojo, Cavani, 
Marcelo Saracchi, Cristian Lemay 
Nicolás Pigal, en la búsqueda de su 
mejor forma física. Tampoco estará 
Ayrton Costa, que se sumó tarde a 
la pretemporada, ni Rodrigo Batta- 
glia y Alan Velasco, que todavía no 
firmaron sus contratos. La única 
cara nueva será la del delantero 
chileno Carlos Palacios.

Devi/stanto en Oíd Trafford (3-2) co
mo en San Mamés (2-1). Luego, el 
equipo superó Schalke 04 en cuar
tos, al Sporting de Lisboa en semis y 
cayó 3-0 en la final frente al Atlético 
de Madrid. En 2014, el United pagó 
su cláusula de rescisión e invirtió 
36 millones de euros para quedar
se con su pase. En Manchester com
partió plantel con Marcos Rojo, de 
quien es muy amigo, y también con 
Sergio Romero, sus nuevos compa
ñeros en Boca, además de hacerse 
muy compinche de Ángel Di María, 
con quien luego convivió en PSG.

En 2019 llegó libre al conjunto ga
lo, donde jugó siete meses con Edin- 
son Cavani e integró “el equipo de 
los sueños”junto a Messi, Neymary 
Mbappé. En París ganó siete de los 11 
títulos de su carrera, aunque lo me
jor, dice “siempre está porvenir”.

Admirador de Xavi y Andrés 
Iniesta, Herrera es un volante que 
fue mutando de posición con el co
rrer de su carrera. La presencia de 
otros cracks lo obligaron a asumir 
un rol secundario tanto en Man
chester como en PSG, actuando más 
como doble 5 y sin tanta llegada al 
área. En sus últimas tres tempora
das, por caso, marcó un solo gol y 
repartió cuatro asistencias. En ese 
sentido, Gago podría encontrar en 
Herrera el reemplazante natural de 
Pol Fernández, quien dejó Boca en 
condición de libre para seguir su 
carrera en Fortaleza.

En el último tiempo, Herrera 
no tuvo la continuidad deseada y 
ese fue uno de los motivos que lo 
empujaron a buscar una salida. 
En 2024jugó 29 de los 48 partidos 
del Bilbao, se perdió 13 por lesión 
y en otros diez esperó en el banco. 
Su despedida de los Leones fue el 
miércoles pasado, en la caída ante 
Barcelona por la Supercopa de Es
paña en la que tampoco sumó mi
nutos. En Boca lo esperan para que 
sea el 5 del equipo que vaya por to
das las competencias enjuego. He
rrera firmará contrato por dos años 
y será presentado en los próximos 
días, con la emoción a flor de piel y 
el corazón azul y oro. •

Hace apenas tres semanas, Joáo 
Fonseca anotaba su nombre co
mo campeón del NextGen Fináis, 
el Masters que reunía a los ocho 
mejores Sub 21 de la temporada 
pasada. En Yedá, el chico carioca, 
de 18 años, iniciaba así un periplo 
a puro éxito, que tuvo otro capí
tulo inolvidable en el Melbourne 
Park: tras superar los tres partidos 
de la clasificación, Fonseca dio el 
gran impacto en la primera rueda 
del Australian Open al eliminar al 
ruso Andrey Rublev, número 9 del 
mundo, en sets corridos: 7-6 (7-1), 
6-3y7-6(7-5).

En poco menos de dos horas y 
media, Fonseca, 112° del ranking 
mundial, mostró una consisten
cia enorme para superar a un rival 
mucho más encumbrado y expe
rimentado. El nacido en Río de Ja
neiro se enfrentará en la próxima 
instancia con el italiano Lorenzo 
Sonego (55°), que se impuso por 
6-4, 5-7, 7-5 y 7-5 al suizo Stan 
Wawrinka (156°).

El avance a toda velocidad de 
Fonseca se podía palpitar a par
tir de aquel triunfo en Yedá. Lejos 
de detenerse, empezó 2025 en el 
Challenger de Canberra, donde 
se consagró con cinco triunfos en 
cancha dura, sin ceder sets. De allí 
viajó a Melbourne, para jugar la 
qualy, que superó con tres victo
rias, también sin dejar parciales 
en el camino; entre sus víctimas 
quedaron los argentinos Federico 
Agustín Gómez (lo venció por 6-4 
y 6-0) y Thiago Tirante (6-4 y 6-1). 
Rublev se sumó alanóminadelos 
derrotados por la nueva estrella 
del circuito.

Así, Fonseca elevó su invicto a 
14 éxitos en fila; su último tropiezo 
fue ante el francés Calvin Hemery, 
en noviembre, en el Challenger de 
Lyon. El carioca ya había avisado 
de su talento en ciernes cuando 
obtuvo el título del US Openjunior 
2023. Quizá algunos recuerden 
que meses después, en enero del 
año pasado, jugó un Challenger en 
Buenos Aires, donde llegó hasta 
las semifinales. De todos modos, 
habrá otra oportunidad para ver
lo pronto: como jugador sub 20, 
recibió una excepción especial y 
estará en el cuadro principal del 
Argentina Open que sejugará des
de el 8 de febrero próximo.

Festejo a lo grande: Fonseca dio el golpe en Australia dpa

Fonseca comenzó a jugar cuan
do tenía 4 años, siguiendo los pa
sos de su ídolo, Roger Federen “Me 
inspira. Crecí viéndolo. Creo que 
todo el mundo quería jugar como 
él”, explicó. Su padre, Christiano 
Fonseca, es CEO y cofundador de 
IP Capital Partners, la primera 
empresa de fondos de cobertura 
independiente de Brasil, mientras 
que su madre, Robería, se destacó 
enelvóleibol.

“Todavía estoy procesando lo 
que pasó. Derrotar a un jugador 
como Rublev es un sueño hecho 
realidad. Me concentré en mi jue
go, tratando de no ponerme pre
sión”, dijo Fonseca en la habitual 
entrevista en la cancha minutos 
después del partido. “Simplemen
te disfruté cada momento en esta 
cancha, es increíble. Es mi prime
ra vez jugando en un estadio eno- 
oooorme”, remarcó.

Frente a Rublev, Fonseca mos
tró varias de sus virtudes: regula
ridad, potencia, buen saque (14 
aces y 79% de puntos ganados 
con el primer servicio), y 51 tiros 
ganadores, 18 más que un rival 
que venía de ser cuartofinalista el 
año pasado en Melbourne. Ade
más de una cuota de desparpajo 
para enfrentar a un Top 10 con
solidado, y coraje para cerrar el 
partido con un desenlace pulso a 
pulso. Entrenado por Guilherme 
Teixeira, Fonseca está sumando 
en Australia los puntos necesarios 
para entrar dentro del Top 100.

“Sabía que podía ganarle, pero 
no tenía ninguna presión. Mi pri
mera victoria en un Grand Slam, 
mi primer triunfo sobre un Top 10. 
Todo es nuevo para mí, y aún así he 
jugado un buen partido. Cuando 
llegué aquí [a Melbourne], mi pri
mer objetivo era clasificarme para 
el cuadro principal. Por supuesto, 
ahora mis expectativas son mayo
res. Creo que esa es la mentalidad 
que debe tener un campeón. Mi 
sueño es ser el número 1”, desta
có el carioca, que se convierte en 
una nueva esperanza para el tenis 
sudamericano, y sobre todo para 
Brasil, casi dos décadas después 
del retiro de Guga Kuerten, el nú
mero 1 del mundo que tuvo el país 
vecino, y que el joven Fonseca re
cordó: “Es mi ídolo, como jugador 
y como persona”. •
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Flavio Briatore y Oliver Oakes, dos de las tres patas que conducen a Alpine en la Fórmula 1 getty

A maniobrar. Alpine hace equilibrio entre la autoridad y la defensa a DoohanEl jefe del equipo, Oliver Oakes, resaltó la figura de Flavio Briatore y apuntaló la tarea del piloto australiano ante la llegada de Colapinto
Alberto Cantore
LA NACION

Un final de calendario que tuvo 
una sorpresay un inicio de año con 
dos anuncios de pilotos de reserva 
y de pruebas en una misma jorna
da. Alpine entró hace un tiempo 
en una etapa de reconstrucción 
con el objetivo de recuperar el 
brillo que alguna vez ofreció Ren
ault, la casa matriz de la escudería 
con sede en Enstone. Los cambios 
se sucedieron en la alineación, en 
el muro y en las fábricas: Esteban 
Ocon, el único piloto que estuvo en 
los últimos cinco años, se marchó 
a Haas ante de la última cita de la 
temporada 2024, en Abu Dhabi; 
Cyril Abiteboul, Laurent Rossi, 
Marcin Budkowski, Otmar Szaf- 
nauer, Bruno Famin... abandona
ron la cabeza de la estructura en 
tiempos recientes. El programa de 
motores de Viry-Chatillon tendrá 
su última participación antes de 
que el equipo se convierta en clien
te de Mercedes en 2026.

Flavio Briatore es el artífice de 
varios de esos movimientos: con
sejero ejecutivo, la experiencia en 
la Formula 1, en la que se consagró 
campeón en dos ciclos con Ren
ault -con Michael Schumacher y 
Fernando Alonso como pilotos- es 
un plus en tiempos de reformas. El 
magnate italiano, tan genial como 
polémico, se sienta en la mesa pa
ra tomar decisiones fuertes con el 
CEO, Lúea de Meo, y el jefe de Alpi
ne, Oliver Oakes. El triunvirato que 
pretende realzar la marca provocó

el estreno del australiano Jack Do
ohan en el cierre de 2024 y el 9 de 
enero, con diferencia de horas, co
municó que Ryo Hirakawa y Fran
co Colapinto se unen al conjunto 
que tendrá a Pierre Gasly y al oceá
nico como titulares en el arranque 
en Melbourne, el 16 de marzo.

El menú enseña que Briatore tie
ne el manejo suficiente para con
trolar egos y convertir en ídolos y 
campeones a jóvenes que están en 
la historia de la F. 1: a los 25 años, 
Schumacher celebró el primero 
de sus siete títulos con Benetton; 
24 tenía el español cuando se adue
ñó de la corona. También tiene el 
pulso firme para desplazar lo que 
entiende que no funciona o que no 
ofrece ganancias. La sucesión de 
anuncios jaquea el asiento de Do
ohan, y lo que se presumía un pre
mio para quien en 2024 fue piloto 
de reserva y prueba, y un capítulo 
extra de aprendizaje -el estreno 
en Abu Dhabi-, resulta una espa
da que se mueve como un péndulo 
sobre su cabeza. El elogioso men
saje de bienvenida de Briatore a Co
lapinto y los millones que desem
bolsó Alpine para provocar la sali
da de Williams son presiones que 
someten al australiano, que tiene 
un contrato limitado de grandes 
premios y que necesitará de resul
tados para revalidar el asiento.

“Me dio un poco de pena que de
butara eclipsado por los diferentes 
cuchillos que le pusieron, pero creo 
que condujo brillantemente. Pudo 
observarse una mejora en el ritmo 
durante el fin de semana, sobre to

do en la clasificación. En la primera 
salida en la Q1 estuvo muy cerca de 
Pierre [Gasly] y en la segunda creo 
que tuvo un poco de mala suerte en 
el tumulto con algunos pilotos en la 
última curva. En la carrera [finalizó 
15°] hizo lo que necesitábamos, tu
vo un buen segundo stint. Lo arras
tramos un poco a la pista para que 
nos ayudara en la lucha por el sexto 
lugar entre los Constructores”, fue 
la defensa que ensayó Oakes sobre 
Doohan, al que Alpine desea apun
talar para no tener un inicio de ca
lendario cuesta arriba. En 2024, el 
primer punto llegó recién en el sex
to episodio, en Miami, con el déci
mo puesto de Ocon. El francés, dos 
grandes premios después, recibi
ría la noticia de que la escudería no 
contaría con sus servicios en2025y 
acordó su ingreso a Haas.

“Es simplemente pasar por las 
emociones de un fin de semana de 
carreras. Creo que tendremos que 
ver a principio del próximo año si 
eso lo ayuda o no”, opinó en una 
rueda de medios Oakes, palabras 
que reprodujo el sitio Motorsport. 
com. Días después del bautismo, 
Doohan participó de los tests de 
postemporada, en los que regis
tró tiempos para colocarse en el 
octavo lugar y desanduvo 750 ki
lómetros. Lo que refleja el cronó
metro en oportunidades es relati
vo: la tarea tuvo entre sus puntos 
salientes probar los neumáticos 
Pirelli de 2025 y recoger datos es 
una función más valiosa que una 
posición. “Ahora tengo el deseo 
de analizar los datos y trasladar

el valioso aprendizaje al próximo 
año”, apuntaba el australiano, que 
semanas después descubriría en 
los anuncios de Hirakawa y Cola- 
pinto a dos rivales con colmillo.

Campeón mundial de karting 
en 2005 y piloto de la Academia 
de Red Bull Racing, Oakes deses
tima las críticas que se lanzaron 
sobre Alpine en medios franceses, 
en particular L’Équipe, quien en 
una editorial fustigó las medidas 
de la escudería. “Tiene una fuerza 
que ningún otro equipo posee, la 
de crear, año tras año, las razones 
para provocar nuevos conflictos 
internos. En ese sentido, el equipo 
tiene un talento inigualable para 
gestionar a sus pilotos y colocar
los en las peores condiciones po
sibles”, señaló el diario.

“Flavio [Briatore] está por enci
ma de todos. Él estuvo ahí, lo supo 
hacer, tiene la camiseta y junto a 
Lúea estamos los tres juntos en 
todo. No hay organigrama, no hay 
juego de poder, es realmente trans
parente y creo que probablemente 
eso era algo que faltaba”, expuso 
Oakes como respuesta.

La presencia de Briatore en la 
fábrica y en los circuitos no gene
ra rispideces ni conflictos, como 
si cada pieza entendiera cuál es el 
rol en el juego. “Soy el hombre en 
el terreno, ya sea en Enstone o en 
la pista, pero lo han visto a Flavio 
en la mayoría de las carreras y él 
también visita la fábrica un par de 
días a la semana. En los equipos 
de F. 1 que tuvieron éxito a lo largo 
de los años, siempre existió un li
derazgo fuertey todos estuvieron 
alineados. Él estuvo dos veces en 
este equipo y las dos veces triun
fó. La experiencia y la pasión que 
tiene es contagiosa y aunque la F. 
1 cambió mucho a lo largo de los 
años [Briatore estuvo 15 tempo
radas fuera del Gran Circo, tras 
ser expulsado de por vida por la 
F. 1], los fundamentos son los mis
mos. Necesitas grandes personas, 
un buen auto y asegurarte que lo 
más importantes es ser competi
tivos. Tenerlo a mi lado ayuda a 
conseguir esos objetivos, porque 
lo que tenemos es un enorme 
trabajo, con 900 personas y 24 
carreras”. •

Retegui volvió, anotó y es el goleador en Italia
La Serie A de Italia organizó dos 
de los tres partidos pendientes 
de la fecha 19 y en uno de ellos 
se produjo el regreso tras una le
sión muscular de Mateo Retegui, 
que convirtió trece minutos des
pués de ingresar desde el banco 
y sentenció el 1-1 entre Atalanta, 
su equipo, y Juventus. Así, los de 
Bérgamo igualan la posición de 
escolta con 43 puntos con Inter, 
que tiene dos juegos menos, uno 
de ellos el que sostendrá hoy, 
ante Bolonia, en otro encuentro 
pendiente.

Retegui marcó su 13er tanto 
en el torneo y volvió a la cima de 
goleadores, con un festejo más 
que Marcus Thuram, de Inter. El 
jugador, que integra el seleccio
nado italiano desde su naciona
lización, demostró su capacidad 
para desenvolverse dentro del 
área al anticipar a un defensor y 
conectar de cabeza, casi lanzán
dose en palomita. Fue en la puer
ta del área chica, luego de que 
Raoul Bellanova, otro que había 
comenzado el partido en el ban
co, bajara la pelota en el segundo 
palo, tras un centro pasado.

En Juventus, que se mantiene 
invicto en la liga pero igualó en 13 
de sus 20 encuentrosy está 5°, fue 
titular Nicolás González, como 
extremo por la izquierda, y salió 
reemplazado a nueve minutos. •

La guía 
de TV

Fútbol
AMISTOSO
20 » Boca us. Juuentude 
(Brasil). Disney*.

LA PREMIER LEAGUE
16.30 » Euerton us. Aston Villa.
Disney*.

LA COPA DEL REY. 8OS DE FINAL
17 » Barcelona vs. Betis. Dsports 
(610/1610 HD).
17 » Elche vs. Atlético de 
Madrid. Dsports2 (612/1612 HD).

LA SERIE A
16.45 »Inter vs. Bologna. ESPN
2 (CV 23/102 HD- DTV1622 HD).

LA SERIE RÍO DE LA PLATA
18 » Argentinos vs. Juventud.
ESPN Premium (CV 123 HD - DTV 
604/1604 HD - TC111/1017 HD - SC 
102/130 HD) y Disney*.
20 » Colo Colo us. Huracán. 
ESPN Premium (CV 123 HD - DTV 
604/1604 HD - TC 111/1017 HD - SC 
102/130 HD) y Disney*.
22 » Defensor vs. Gimnasia.
ESPN Premium (CV 123 HD - DTV 
604/1604 HD - TC 111/1017 HD - SC 
102/130 HD) y Disney*.

TENIS
AUSTRALIAN OPEN
21» La segunda rueda. ESPN 2 
(CV 23/102 HD- DTV 1622 HD), ESPN
4 (CV 105 HD - DTV 1624 HD).
5 » (delJueves) La segunda 
rueda. ESPN 2 (CV 23/102 HD- DTV 
1622 HD).
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Gustavo Yankelevich.“Armé muy buenos equipos, porque nadie sale campeón solo”
A 35 años del nacimiento de Telefe, el productor y dueño de un 
nombre ilustre en la historia televisiva recuerda los desafíos de 
aquel primer tiempo y reflexiona sobre el medio en la actualidad

Marcelo Stiletano
LA NACION

“Hace 35 años, cuando nosotros 
empezamos, Canal 11 estaba quin
to. Entramos el 15 de enero de 1990, 
cambiamos la sigla y la programa
ción. En abril ya arrancamos con las 
promocionesy en mayo cambiamos 
a Telefe. A finales de j unió ya estába
mos primeros”. La historia de una 
de las últimas grandes transforma
ciones de la televisión abierta en la 
Argentina se pone en marcha, en el 
recuerdo de Gustavo Yankelevich, 
con el vértigo de una carrera llena 
de alternativas.

Durante ese brevísimo primer tra
mo, el que largó en la última fila pasó 
a liderar la carrera. Yankelevich fue 
el gran artífice de todo ese cambio 
desde el comando de la gerencia de

programación. Hoy, en otras ma
nos, el canal mantiene el liderazgo 
y a partir de este miércoles celebrará 
a lo largo de todo el año el aniversa
rio inaugural de un recorrido que 
empezó con un equívoco. Aquel 
15 de enero todavía se identificaba 
en pantalla como Canal 11. Fue en el 
mediodía del 5 de mayo la primera 
vez que ese lugar fue ocupado por 
el logo original de Telefe, distinto al 
actual, representado por la imagen 
de tres pelotas de distinto color.

A los 40 años, tercera generación 
de una de las familias pioneras y 
más ilustres del medio, Yankele
vich vivió su triunfo definitivo co
mo responsable de la experiencia 
televisiva más exitosa de la etapa 
privatizadora propiciada en 1989 
por el gobierno de Carlos Menem. 
Continúa en la página 2

"Tenía toda mi libido puesta en el canal; sabía que era el momento de dar lo mejor de mí", reconoce el productor hoy santiago cichero/afv

Los Oscar vuelven a retrasar el anuncio de nominados
premios. Sensible a la situación por los incendios en Los Ángeles, la Academia del Cine movió por segunda vez la fecha, al jueves 23

María Porcel
EL PAÍS

Los incendios de Los Ángeles, que 
quemaron ya más de 160 kilómetros 
cuadrados, están afectando enorme
mente a la vida de la ciudad de Califor
nia, también en su aspecto cultural. 
La Academia de Cine anunció ahora 
que retrasará, de nuevo, el anuncio de 
candidaturas a los premios Oscar, que 
inicialmente tienen previsto celebrar

se el próximo 2 de marzo. En princi
pio, tenían lugar el viernes 17 de ene
ro, pero la semana pasada decidieron 
mover la fecha hasta el domingo 19. 
Ahora, serán el jueves 23.

Con 24 muertos y dos incendios 
(Eaton y Palisades) imposibles de 
controlar, no es buen momento pa
ra fiestas ni champagne, y la Acade
mia quiere ser sensible y precavida. 
De ahí que también haya dado a 
conocer que cancela su conocido 

almuerzo de nominados, una co
mida en el hotel Beverly Hilton a la 
que siempre acude lo más ilustre de 
Hollywood. Este año tendría lugar 
el 10 de febrero, pero finalmente no 
se celebrará. Además, también se 
anunció el retraso de la entrega de 
los Oscar científico-técnicos previs
tos para el 18 de febrero, por ahora 
sin nueva fecha. No es buen mo
mento, tampoco, para ocupar pla
zas hoteleras, cuando hay alrededor 

de100.000evacuados por las llamas.
La decisión de realizar las nomi

naciones el día 19, domingo, había 
extrañado. Cierto es que el 60% de 
los miembros de la Academia de Ci
ne reside en el sur de California, y 
que demostraba sensibilidad, pero 
era un retraso muy corto, de apenas 
48 horas, y en un día muy raro. El 
paso al jueves 23 cobra, por tanto, 
más sentido. El evento será virtual, 
sin medios de comunicación pre

sentes en la sala, como es habitual.
El director ejecutivo de la Aca

demia, Bill Kramer, y la presidenta 
de la misma, Janet Yang, emitieron 
un comunicado conjunto en el que 
afirman: “Todos estamos devasta
dos por el impacto de los incendios 
y las profundas pérdidas sufridas 
por tantos miembros de nuestra 
comunidad. Nos comprometemos 
a permanecer unidos ante las difi
cultades”. © El País, SL

http://www.lanacion.com.ar/espectaculos
Facebook.com/lanacion
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El productor, en Palermo, antes de su regreso a Punta del Este, donde reside desde hace seis años

Sus tiempos como responsable de programación de Telefe archivo

Junto a su hija, Romina Yan, fallecida en 2010 archivo

Viene de tapa
Condujo la programación de un 
canal manejado por una variopin
ta sociedad integrada por Editorial 
Atlántida (a través de Constancio y 
Aníbal Vigil), el holding empresa
rio Sociedad Comercial Del Plata 
(Francisco y Santiago Soldati), Ave- 
lino Porto (rector de la Universidad 
de Belgrano), el fabricante de cerá
micos Luis Zanón (ex propietario 
del Italpark) y varios canales del 
interior aglutinados alrededor de 
la figura del empresario de medios 
Alejandro Massot.

Aquella notable gestión como 
programador había tenido un bre
ve capítulo inicial en el mismo lugar 
y en otro contexto, evoca Yankele- 
vich en el comienzo de un extenso 
mano a mano con la nación en el 
que recorrerá toda una larga his
toria televisiva que dejó atrás, aun
que nunca del todo, para dedicarse 
con el mismo éxito a la producción 
teatral. La charla transcurre en el 
barrio porteño de Palermo antes de 
su regreso a Punta del Este, donde 
está instalado desde hace seis años 
junto con su esposa, Rossella Della 
Giovampaola.

“Yo había estado en el 11 duran
te la intervención de Carlos Negri, 
entre 1988 y 1989 -evoca Yankele- 
vich-. Me fui cuando él renunció, 
porque fue quien me trajo. Ya había 
asumido Menem como presidente 
y como Negri venía del lado de los 
radicales decidió alejarse. Lo que 
nunca imaginé en ese momento es 
que seis meses después iba a estar 
de nuevo al frente de la programa
ción del canal.

-Venías de trabajar con Carlos 
Montero.
-No solo eso. Montero es el gran 
referente de mi carrera, alguien 
a quien quiero, respeto y admiro 
muchísimo hasta el día de hoy. Es 
mi gurú.
-¿Qué fue lo que más aprendiste 
de él?
-Siempre tuve una gran admiración 
por él, pero los que trabajábamos en 
aquel momento en Canal 9 como yo 
y los que estaban en Canal 13 como 
Carlos jamás se cruzaban de vereda. 
No es como ahora. Antes, el que em
pezaba en un canal seguía su cami
no ahí, sin moverse. Por eso, aunque 
lo admiraba muchísimo, era impo
sible que estuviésemos juntos.

Gustavo Yankelevich. “La TV de aire no va a morir nunca, sigue vivita y coleando”
En una charla colmada de recuerdos de su etapa al frente de la 
programación de Telefe, el productor revaloriza el perfil familiar 
y “con valores" que fue el secreto de su éxito en la pantalla chica

-Hasta que en un momento pu
dieron encontrarse. Y cambió 
todo para vos.
-Yo siempre digo: sueñen fuerte, 
deseen fuerte. Esa energía hace que 
las cosas se concreten. Yo deseaba 
mucho trabajar con él aunque sa
bía que era imposible. Hasta que 
en un momento dado Montero se 
convirtió en el creador de ATC. Ya 
no estaba en el 13. Y en1979 me tocó 
producir en ATC Los hijos de López, 
con Hugo Moser. Pocos años des
pués Montero y Juan Carlos Mesa 
pusieron en marcha Mesa de noti
cias con un formato que era muy 
parecido.
-¿Cómo era?
-En Los hijos de López salíamos casi 
al día con el programa. Se escribía y 
se grababa en la misma jornada de 
emisión. Surgió lo de Mesa de noti- 
ciasy en el canal preguntaron quién 
lo podía hacer. Le recomendaron a 
Montero mi nombre y él me llamó. 
Me derretí. No podía creer lo que me 
estaba pasando. Sentí que empeza
ba a hacer un master en televisión. Y 
terminé al lado de Montero hacien
do un master en la vida.
-Después tuviste tiempo para 
pensar que a partir de ese mo
mento te estabas convirtiendo 
en uno de los grandes transfor
madores de la TV argentina.
-Yo vivía al día. No me dejaba lle
var por el éxito. Mucho después 

hicimos 41 puntos de rating en el 
primer programa de uno de los ma
yores éxitos de Telefe, Amigos son 
los amigos, y todos se juntaron en mi 
oficina para festejar. Disfrutémoslo, 
les dije, pero esperemos al martes 
que viene. Si lo repetimos ya va a 
ser otra cosa. Y cuando a la semana 
siguiente el número se repitió volví 
a decirles exactamente lo mismo: 
vamos por un martes más. No que
ría caer en el exitismo. Había que 
trabajar día a día, con un perfil muy

Grandes éxitos
'Yo vivía al día. No me 
dejaba llevar por el éxito. 
Mucho después hicimos 
41 puntos de rating en 
el primer programa de 
Amigos son los amigos, 
y todos se juntaron en 
mi oficina para festejar. 
Disfrutémoslo, les dije, 
pero esperemos al 
martes que viene. [...] 
No quería caer en el 
exitismo" 

bajo. Casi no hice notas en esos diez 
años al frente de Telefe. Tampoco 
había redes. Entraba a las ocho de la 
mañanay me iba a las 11 de la noche 
todos los días.
-Pero detrás de ese éxito volvía 
a aparecer un apellido con el pe
so y el significado de la palabra 
Yankelevich en una nueva etapa 
de la televisión argentina.
-Hubo alguien, no sé quién, que me 
dijo algo que nunca olvidé: “Alguien 
te está canalizando, te está ayudan
do desde otro plano”. En ese mo
mento no entendí el significado de 
esa frase y empecé a darme cuenta 
que algo así existe a partir del falle
cimiento de Romina [Yan, su hija, 
en 2010]. Y hoy te puedo decir con 
absoluta certeza que durante todos 
esos diez años yo estuve canalizado 
por Jaime Yankelevich, mi abuelo, y 
por Miguel Yankelevich, un tío que 
falleció cuando yo era chico. Los 
dos estuvieron conmigo cada vez 
que sacaba algo y enseguida sabía 
que iba a ser un éxito. Era así, aun
que resulte muy difícil de explicar. 
Me tenía mucha fe. Y tengo hasta 
hoy muy claro que esa fe viene de 
otro lado.
-Eso tan difícil de explicar se lla
ma intuición, algo que siempre 
se reconoció como tu mayor vir
tud. Pero a la intuición también 
hay que ayudarla
-Después del fallecimiento de

Romina, Selva Alemán me regaló 
Elgran libro de los ángeles. Allí se 
define la intuición como el acto de 
saber escuchar al ángel que nos 
guía. Todos nacemos con un ángel 
de la guarda a nuestro lado. Ese 
ángel nos acompaña desde que 
nacemos hasta que nos vamos. 
Yo supe escuchar a mi ángel. Y 
sigo tratando de escucharlo y de 
entenderlo.
-¿Es verdad que Aníbal Vigil, 
uno de los hombres fuertes de 
Editorial Atlántida, te tomaba 
examen para que le explicaras 
los planes que tenías para pro
gramar Telefe?
-Aníbal me ayudó mucho para 
que yo fuese el director de progra
mación del canal. También Carlos 
Montero y Francisco Soldati. Ellos 
fueron los que impulsaron mi nom
bre frente a los otros accionistas 
cuando ellos tenían en cuenta a 
otra persona para ocupar ese car
go. Nunca supe quién fue. Aníbal y 
Francisco les torcieron el brazo al 
resto para que fuese yo el elegido. 
Aníbal nunca me tomó examen. Me 
hacía preguntas para sabery enten
der hacia dónde iba.
-¿Y que pasó al final con los 
otros accionistas?
-Nosotros arrancamos el 15 de ene
ro de 1990. Una semana antes, el 8 
de enero, tuve una reunión con to
dos los accionistas, siete titulares y 
siete suplentes. Ese día estuvieron 
todos menos Aníbal, que ya había 
hecho su trabajo. Ahora dependía 
de ellos la decisión de si me querían 
o no. Eso sí lo sentí como un exa
men. Ya había dado varios orales y 
ahora me tocaba el escrito, que era 
llevar una programación. La tipeé, 
la imprimí, hice fotocopias y se la 
entregué en mano a cada uno. Me 
preguntaron de todo. Hoy, esos re
cuerdos son para mí una suma de 
anécdotas.
-¿Porqué?
-Porque hoy no siento que haya si
do yo la persona que vivió todo esto. 
Cuando me hablan de todo aquello 
o me paran por la calle, juro que res
pondo con la sonrisa de alguien que 
no soy yo. De verdad.
-¿Qué te lleva a ver toda esta 
parte de tu vida de esa manera?
-Preferí hacerlo así y no quedarme 
con todo. Me queda ese montón de 
anécdotas, como esta. En la progra
mación que entregué al directorio,
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para el viernes a la noche puse pe
lículas. Y uno de los accionistas me 
preguntó: “¿Usted sabe lo que hay el 
viernes a la noche en la televisión?” 
Yle respondí que sabía: el programa 
número 1 de la TV, Seis para triun
far, con Héctor Larrea. El accionista 
insistió: “¿Y usted dice que con esas 
películas le puede ganar?” Sí, le 
contesté. “¿Y qué películas piensa 
programar?”. Respondí: cuando me 
contraten se lo digo. Ahí programé 
un ciclo que ya tenía pensado con 
las películas de Brigada Cola, los 
bañeros, Guillermo Francella. Y le 
gané a Larrea. Eso fue parte del exa
men que me tomaron.
-¿Cómo trabajabas?
-Todas las ideas prácticamente par
tían de mí. Pero a la vez armé muy 
buenos equipos, porque nadie sale 
campeón solo.
-¿Por dónde empezaste para 
pasar en tan poco tiempo del 
quinto al primer lugar?
-Yo soy futbolero. Cuando un equi
po está al final de la tabla lo prime
ro es tratar de que no te hagan más 
goles.
-Había que fortalecer la defensa. 
-Exacto. Y la defensa en ese mo
mento no figuraba en el prime 
time. Los eslabones arrancaban 
a las 11,12 del mediodía y había 
que sumarlos para que la cadena 
se empezara a fortificar. Yo ponía 
las promociones de la noche en 
los horarios de más rating para 
que la gente viera que había cosas 
nuevas. Arranqué con la progra
mación del mediodía y también 
probé con VideoMatch, que apare
ció a la medianoche para febrero 
o marzo del 90 y se transformó en 
lo que conocemos. Pero el primer 
programa que llamó la atención y 
empezó a marcar que Telefe exis
tía, aunque todavía era Canal 11, 
fue Amigos son los amigos. Y ahí 
todo empezó a fluir. Y ahí quisiera 
volver a esto de la intuición.
-A ver...
-En ese momento decía que las 
estrategias las manejaba con la 
cabeza, pero que tomaba las de
cisiones con las tripas. Después 
me di cuenta, al leer el libro de los 
ángeles, que al hablar de las tripas 
lo que hacía en realidad era escu
char a mi yo interior, a mi ángel. 
Me guiaba más por eso que con 
cualquier razonamiento.
-¿Por qué nunca hiciste en Tele
fe un programa como Los hijos 
deLópezo Mesa de noticias?
-Como productor de esos progra
mas sabía que algo así es muy di
fícil de realizar. Era una epopeya 
diaria. Por eso, en vez de poner un 
mismo programa todas las noches 
hacía propuestas distintas. Era un 
esfuerzo grande, pero manejable. 
Los lunes Brigada cola; los martes, 
Grande, pa; los miércoles, Amigos 
son los amigos; los jueves, El gordo 
y el flaco y Atreverse, de Alejandro 
Doria, y los viernes, Mi cuñado, con 
Luis Brandoni y Ricardo Darín. Una 
programación muy fuerte.
-Volvamos a VideoMatch, que 
programaste en un horario 
que en ese momento todos ca
lificaban como marginal. ¿De 
qué manera te ayudó a lograr 
ese objetivo de fortalecer la 
defensa?

-Era un horario que permitía a la 
gente irse a dormir con una sonrisa 
y además para que quedara el ca
nal en sintonía y al día siguiente, a 
la mañana o al mediodía, cuando 
se volvía a encender el televisor, la 
imagen seguía en Telefe. La estra
tegia era esa.
-La idea original del programa 
no fue la que finalmente se con
virtió en un verdadero fenóme
no de la pantalla.
-VideoMatch nació como un pro
grama de deportes a partir de una 
propuesta de Pepe Irusta hijo, que 
trajo a la Argentina lo que hoy es 
ESPN. El programa presentaba dis
tintos segmentos deportivos con 
diferentes especialistas. Cuando 
nos fuimos quedando sin material 
me tocó viajar al Mip de Cannes, la 
feria de televisión más importan
te del mundo, y recorriendo pasi
llos me paré en un stand, frente a 
un monitor donde había mucha 
gente. Todos estaban mirando los 
bloopers. Pregunté si ese material 
estaba en venta y lo compré. El re
sultado fue brutal.
-Hablando de monitores, tu 
oficina en Telefe tenía al lado 
del escritorio varios televisores 
con la imagen de cada uno de los 
canales de aire.
-Así es. Yo tenía reuniones todo el 
día y mientras seguía muy atento a 
la conversación miraba por arriba 
lo que mostraban las pantallas. Y de 
repente pedía disculpas para ano
tar algo o levantar el teléfono y les 
avisaba a los productores, a la gente 
de mi equipo y al control central de 
lo que estaba pasando en ese mo
mento. Yo estaba muy pendiente 
del aire.
-Eso significa que no parabas 
nunca.
-Cada día, dejaba a Tomás y a Ro- 
mina en el colegio y me iba al canal. 
Entraba a las ocho y cuarto de la ma
ñana y salía a las 10,11 de la noche.
-¿Y cuándo descansabas? ¿Cuál 
era tu cable a tierra en ese mo
mento?
-Era el canal. Estaban mi familia y 
mis hijos, por supuesto. Pero yo te
nía toda mi libido puesta en el canal. 
Sabía que era el momento para dar 
lo mejor de mí.
-En tu casa se hablaba todo el 
tiempo de tele.
-Sí, claro. Y te cuento algo muy

a
Fe sobrenatural
"Una vez me dijeron algo 
que nunca olvidé: 'Alguien 
te está canalizando, te 
está ayudando desde otro 
plano'. En ese momento 
no entendí el significado 
de esa frase. Empecé a 
darme cuenta de que 
algo así existe a partir del 
fallecimiento de Romina 
[Yan, su hija, en 2010]. Yo 
me tenía mucha fe. Esa fe 
viene de otro lado" 

lindo. En aquél tiempo de la tele 
estaban los “peliculeros”. Así lla
mábamos a los distribuidores de 
las películas que pasábamos en el 
canal. En aquel momento el 9 era el 
único canal privado, pero a Romay 
no quería gastar en películas, y los 
canales del Estado no tenían plata 
para pagarlas. Entonces, cuando 
entraron los nuevos licenciatarios 
en 1990, los peliculeros estaban lle
nos de material. Me encontré con 
una oferta maravillosa, tremenda, 
pero que no conocía.
-¿Qué hiciste con todo eso?
-Pedí las listas completas, me fui 
a mi casa, y nos acomodamos Ro
mina, Tomás y yo en el suelo, sobre 
la alfombra, con todos esos paque
tes de películas. Les dije: chicos, 
lo único que quiero que me reco
mienden es comedia y aventuras. 
No quiero dramas. Y empezaron a 
elegir títulos que a lo mejor no eran 
conocidos, pero estaban dentro de 
lo que buscaba.
-¿Y funcionaron?
-Como la gran siete. Mis hijos me 
armaron toda la primera progra
mación de películas del canal. Todo 
lo que programé fue por recomen
dación de ellos. Te digo más: hasta 
el día de hoy Romina sigue siendo 
mi gran referente. Todo lo que ella 
me decía en este plano yo lo fui apli
cando.
-¿Qué funcionaba en ese momen
to de la televisión y ahora no?
-Ahora no hay tanta posibilidad 
como antes de que la gente se en
ganche en la televisión de aire con 
una ficción nacional. Me da mucha 
pena, es una lástima. Eso tiene mu
cho que ver con los presupuestos y 
la economía.
-¿Y qué le queda hoy a un canal 
de aire para seguir sostenién
dose?
-La televisión de aire no va a morir 
nunca. El cable empezó dos años 
antes de que arrancamos con Tele
fe. Estaba Cablevisióny  Video Cable 
Comunicación (VCC) y se manejaba 
la idea de que el cinco años el cable 
se comía a la televisión de aire. Hoy, 
30 años después, mirá como esta
mos. La TV abierta sigue vivita y 
coleando.
-¿Cómo definís el estilo que im
pusiste en Telefe?
-En una sola palabra: familia. Yo 
hice una televisión para la familia. 
Y una televisión popular con cali
dad, con valores, no populachera. 
Cada vez que me preguntan cuá
les son los límites que se manejan 
en la televisión, yo respondo: los 
valores. No el gusto, que puede va
riar de una a otra persona. Pero la 
escala de valores es siempre una 
sola. Cuando pasaste esos límites, 
te fuiste a la banquina. Nosotros 
hicimos algunas cosas, poquitas, 
que rozaron la banquina. Y no 
siguieron.
-¿Cuáles fueron?
-Prefiero no hablar de eso. Quiero 
evitar en este momento cualquier 
polémica. Estoy muy tranquilo, vi
viendo en paz.
-¿Conseguiste durante tu ges
tión todo lo que te habías pro
puesto?
-Yo me doy por hecho. Telefe fue lo 
más importante que hice profesio
nalmente en toda mi vida. •

El Puma Goity se metió en la polémica por el humor “incorrecto”
tevé. El actor criticó los dichos de Florencia 
Peña sobre la reposición de Pone a Francella

El último sábado de 2024 Poné a 
Francella volvió a la televisión ar
gentina. El clásico de la pantalla 
chica protagonizado por Guiller
mo Francella se caracteriza por 
una serie de sketches cómicos 
que supieron conquistar a la au
diencia al momento de su prime
ra emisión, en 2001.

A pesar de que ya pasaron 
más de 20 años desde su estre
no, el canal quiso apostar nueva
mente por este formato y dejar 
de lado el debate que se generó 
en el último tiempo por este tipo 
de humor que marcó a más de 
una generación. “Es un progra
ma de humor y punto, y te lo to-Ringo Starr vuelve a un viejo amor musical 
show. El Beatle presentó anoche en Nashville su 
álbum country, producido por T-Bone Burnett

Con sus 84 joviales años, Rin
go Starr estrenó las canciones 
de su nueva producción dis- 
cográfica, Look Up. Se trata 
de su vigésimo primer álbum 
de estudio, sucesor de What’s 
My Ñame, publicado en 2019. 
El baterista británico programó 
dos funciones de presentación ofi
cial del álbum (anoche y hoy), en 
Nashville. La elección de un teatro 
de esa ciudad seguramente se de
ba a que se trata de un álbum de 
música country.

A más de medio siglo de la pu
blicación de Beaucoups ofBlues 
-segundo disco en solitario de 
su carrera, sobre el final de la era 
Beatles- que también tuvo re
pertorio country y fue grabado 
en aquella ciudad, meca del folk 
norteamericano, ahora Ringo 
vuelve a aquel viejo amor. Meses 
atrás, cuando comenzó la pro
moción del disco, con algunos 
temas de anticipo, aseguró que 
era el “muchacho country” den- 

más con humor”, afirmó Gabriel 
“Puma” Goity y se distanció así 
de los dichos de su compañera 
Florencia Peña, quien aseguró 
que ese tipo de contenido estaba 
“pasado” y que no era correcto 
emitirlo de vuelta, más de dos 
décadas después.

Goity cuestionó la corrección 
política a la hora de pensar el hu
mor y los chistes de otros tiempos: 
“Me parece muy bien que esté Po
né a Francella. Lo prefiero antes 
que otras cosas que se ven, que son 
espantosas y supuestamente son 
modernas y respetuosas (...) Cor
témosla, terminémosla”, apuntó 
en diálogo con América. •

Ringo Starr

tro de ese cuarteto irrepetible que 
fueron los fab four. Esta vuelta a 
canciones que tienen el tono del 
folk estadounidense fueron de la 
mano de un músico muy experi
mentado en esos terrenos, T-Bone 
Burnett, que oficia de productor. 
Estas próximas actuaciones son el 
estreno formal del álbum. El tour 
recién será a partir de junio; ese 
mes ya tiene al menos ocho actua
ciones agendadas en distintas ciu
dades de los Estados Unidos. •


